
Пора на стадион: 
российская Премьер-лига 
стартует сегодня матчем 
«Химок» с чемпионом 
страны «Зенитом»

АВТО Минпромторг возобновил программу 
льготного кредитования на покупку российских автомобилей

Ладно?

Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариаль-
ная палата предупреди-
ла о новой опасности: 

появились  «профессиональные 
дарители» квартир. Люди по 
несколько раз дарят свои квад-
ратные метры всем желающим, 
а потом забирают обратно.

Подвох в том, что квартиры 
дарятся небесплатно. «Счаст-
ливчики»-новоселы отдают 
деньги. А покупка оформляется 
как дар по разным причинам. 
Например,  как объясняют 
«благодетели», чтобы сэконо-
мить на налогах. Однако никто 
не предупреждает покупателей, 
что закон в некоторых случаях 
разрешает забирать подарки 
обратно. И это не единственная 
проблема.

«Начнем с того, что это неза-
конно и участники сделки мо-

гут понести ответственность — 
от штрафа до статьи о мошенни-
честве», — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате.

Даже если никто не узнает о 
подмене, дарение само по себе 
м о ж е т  б ы т ь  о с п о р е н о : 
родственниками или кредито-
рами дарителя, или им самим. 

По решению суда «подарок» 
у законспирированного поку-
пателя могут забрать. При этом 
не факт, что ему вернут деньги. 

Ведь официально он не потра-
тил ни копейки. Расписку об 
оплате, если такая есть, суд едва 
ли примет, подчеркивают экс-
перты. Зато правоохранителей 
расписка вполне может заин-
тересовать: она станет доказа-
тельством жульничества.

По словам экспертов, уже 
встречаются «профессиональ-
ные дарители» — люди, которые 
по несколько раз отменяют да-
рение, допустим, квартиры, 

придумывая хитроумные улов-
ки. Иногда «благодетели» рабо-
тают в связке. Одни как бы да-
рят жилье и уходят с деньгами. 
Вторые потом появляются под 
видом обиженных «родствен-
ников» и требуют отменить до-
говор дарения. Мол, нарушены 
их права. И новоселье прихо-
дится отменять.

Один из мотивов, который 
приводят обманщики, чтобы 
уговорить человека принять 
«дар», это необходимость обой-
ти норму о преимущественном 
праве выкупа квадратных мет-
ров другими собственниками. В 
таком случае речь идет о долях 
квартиры. Ведь если один из хо-
зяев решил продать  свои квад-
ратные метры, он по закону 
прежде всего обязан предло-
жить их другим соб-
ственникам и поторго-
ваться.

Дарья Худякова

М
инпромторг объ-
я в и л  о  с та р т е 
п р о г р а м м ы 
льготного креди-
тования на по-
купку автомоби-
лей российского 
производства. 

«Скидка со-
ставит до 20% от стоимости ав-
томобиля, а для автомобилей, 
реализуемых в субъектах ДФО 
(Дальневосточного федераль-
ного округа — «РГ») — 25% для 
компенсации стоимости до-
ставки автомобилей из евро-
пейской части России», — отме-
тил глава минпромторга Денис 
Мантуров. 

В программах льготного ав-
токредитования будут участ-
вовать все модели УАЗ, LADA, 
ГАЗ, КАМАЗ, УРАЛ стоимостью 
до 2 млн рублей. А также все 
электромобили марки Evolute, 
произведенные на заводе «Мо-
торинвест» в Липецке, на них 
действует повышенная скидка 

35% от стоимости автомобиля, 
но не более 925 тысяч рублей. 
Программа будет субсидиро-
ваться из федерального бюд-
жета. Общий бюджет програм-
мы стимулирования спроса на 
а в т о м о б и л и  р о с с и й с к о г о 
производства составляет 20,7 
млрд рублей. Программа воз-
обновилась в 2022 году по по-
ручению президента Владими-
ра Путина.

Базовая скидка составит 
10% от стоимости автомобиля, 
однако не будет превышать 500 
тысяч рублей и будет распро-

страняться на все легковые, 
легкие коммерческие и грузо-
вые автомобили российского 
производства. В минпромторге 
ожидают, что продажи в рамках 
программ стимулирования 
спроса составят до конца 2022 
года не менее 50 тысяч автомо-
билей по программе льготного 
автокредита и не менее 25,7 
тысячи автомобилей по льгот-
ному лизингу.

Программы выгодны сразу 
всем участникам проекта: госу-
дарству, банкам и потребите-
лям, рассказывает Алексей Ту-

зов,  независимый эксперт 
транспортной отрасли. Послед-
ние получают возможность 
приобрести авто на выгодных 
кредитных условиях. Банки, в 
свою очередь, получают 20% от 
государства и за счет стимуля-
ции продаж автомобилей нара-
щивают свои показатели по 
кредитованию и получают вы-
году от процентов. Государство 
таким образом поддерживает 
помимо граждан еще и авто-
производителей на территории 
России с высокой долей локали-
зации, тем самым стимулируя 
другие автоконцерны наращи-
вать долю локализации в стра-
не. Например, в этом году ки-
тайские автомобили Haval не 
смогут принять участие в гос-
программе, так как у них от 1 
тысячи до 1,2 тысячи баллов ло-
кализации, при необходимых 2 
тысячах (балльная система 
оценки уровня локализации ав-
топроизводства начала рабо-
тать в России в 2019 году; бал-
лы начисляют за локализацию 
сборочных операций, исполь-

зование российских комплек-
тующих и сырья — «РГ»).

Б л а го да р я  п р о г р а м м а м 
господдержки минпромторг 
планирует реализовать около 
80 тысяч новых автомобилей в 
2022 году. Однако с учетом не-
хватки большинства машин 
массового сегмента, стоимость 
которых не превышает по но-
вым условиям 2 млн рублей (в 
прошлом году — 1,5 млн рублей), 
скорее всего, этот показатель 
будет ниже, несмотря на повы-
шенный потребительский спрос 
на льготное кредитование, 
предполагает Тузов. 

Также возможно другое раз-
витие событий: обычно сред-
ства, выделенные государством 
на программы, стимулирующие 
продажи авто, расходуются за 
один-два месяца их действия. В 
2022 году выделенного бюдже-
та в размере 10,2 млрд 
рублей может хватить 
до конца года.
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ФУТБОЛ

Базовая скидка в обновленной 
программе составит 10%—20% 
от цены автомобиля.

А К Ц Е Н Т

В программе льготного автокредитова-
ния будут участвовать модели УАЗ, Lada, 
ГАЗ, КАМАЗ, УРАЛ, а также 
все электромобили марки Evolute, 
произведенные на заводе в Липецке

А К Ц Е Н Т

Человек отдает деньги и принимает 
«дар», а потом появляются недовольные 
родственники «благодетеля» 
и требуют вернуть назад подарок

Австралийский доллар  39,3641
Азербайджанский манат  34,2687
Армянский драм**  14,1184
Белорусский рубль  22,5531
Болгарский лев  29,9860
Бразильский реал  10,7903

Венгерский форинт**  14,2437
Вон Республики Корея***  44,3997
Гонконгский доллар* 74,3451
Датская крона*  78,8095
Доллар США  58,2568
Евро  58,3432

Индийская рупия**  73,7209
Казахстанский тенге**  12,2411
Канадский доллар  44,8958
Киргизский сом**  71,8333
Китайский юань*  86,3954
Молдавский лей*  30,1747

Новый туркменский манат  16,6448
Норвежская крона*  58,8792
Польский злотый  12,1073
Румынский лей  11,8286 
СДР  76,4318
Сингапурский доллар  41,7432

Таджикский сомони*  55,5424
Турецкая лира  33,4675
Узбекский сум***  53,2746
Украинская гривна*  19,7724
Фунт стерлингов  69,6402
Чешская крона*  24,0294

Шведская крона*  55,0091
Швейцарский франк  59,1860
Южноафриканский рэнд*  34,1935
Японская иена**  42,2151

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.07.22

Волноваха — Мариуполь: 
между городами 
запущены 
пассажирские 
поезда

Как московские медики 
помогают 
детям Донбасса

В России начались продажи 
обновленных 
б/у смартфонов 
Apple под девизом 
«как новый»

К 90-летию 
Евгения Евтушенко 
в Москве представили 
шедевры 
из его коллекции 
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ЗАКОНОПРОЕКТ В России 
может появиться 
новый вид туризма

Дегустация 
маршрута

Тимур Алиев, Сергей Винник, 
«Российская газета», Дагестан, Крым

В работе у депутатов Госдумы находится законопроект, 
дающий зеленый свет винному туризму. Его недавно 
внесла группа сенаторов. Какова перспектива этого 
документа и чего ждут от него предприниматели, «РГ» 
рассказали эксперты винодельческой отрасли.

Во всем мире принята практика, когда на краю ви-
ноградника есть небольшая винодельня, шоу-рум для 
гостей, где можно отдохнуть, выпить бокал вина, ку-
пить что-то с собой. В мире набирает популярность и 
новый тренд — винный СПА-туризм. Это когда тради-
ционная винодельня сочетается с услугами СПА-про-
цедур, а гостям предлагают линейку экопродуктов, 
изготовленных на основе винограда. Эти услуги в 
Европе, как правило, очень дорогие. Наши виноделы 
готовы заняться новым бизнесом и даже составить 
конкуренцию по ценам. Поправки в Закон «О виногра-
дарстве и виноделии в РФ», если они будут приняты, 
дают им такую возможность. На участках, включен-
ных в федеральный реестр виноградопригодных зе-
мель, разрешат строить капитальные здания и без фун-
дамента. Условие: не менее 10 гектаров долж-
но быть занято виноградниками. Можно про-
давать свои вина и оказывать туруслуги.

ЗАЩИТА Завершены 
испытания препарата 
против оспы 

Вакцина есть

Ирина Невинная

Завершены исследования вакцины четвертого поколе-
ния против оспы «ОртопоксВак», — об этом сообщили 
в ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора. Этот научный 
центр — один из двух в мире, которому разрешено ра-
ботать с возбудителем натуральной («черной») оспы. 
Новая вакцина подана на регистрацию еще в мае, а 
сейчас ведутся переговоры с Минпромторгом о воз-
можности наладить ее промышленное производство.

Можно было бы удивиться, как моментально среа-
гировали российские ученые на нынешнюю ситуацию 
с оспой обезьян. Инфекция только-только покинула 
свои обычные районы распространения в Африке, и 
начала гулять по миру, а у нас уже готовая вакцина. 

Но на самом деле и первый случай завоза оспы обе-
зьян в Россию, о котором столько говорят в последние 
дни, и крупнейшая в истории вспышка этой инфекции 
в Европе и США тут ни при чем. Вакцина разрабатыва-
лась давно. 

Еще осенью 2021 года, когда в Пенсильвании (США) 
случился скандал со случайно обнаруженными в од-
ной из лабораторий «забытыми» пробирками с возбу-
дителями натуральной оспы, наши специалисты про-
комментировали этот инцидент так:  «Потенциальное 
наличие неизвестных мест хранения образцов оспы и 
эпизоды их обнаружения — это серьезный ис-
точник риска заражения лабораторного пер-
сонала и гражданского населения».

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ КС РФ 
пояснил правила ведения 
личного подсобного 
хозяйства госслужащими

Горький мед

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил обвинять чиновни-
ков в коррупции только на том основании, что их покуп-
ки не соответствуют зарплате. (Постановление КС пуб-
ликуется на с.10). Судам необходимо учитывать, что у 
госсударственных служащих могут быть иные источни-
ки дохода, в том числе личное подсобное хозяйство — как, 
например, у Елены Коровицкой из Приморского края.

Супруги Коровицкие много лет держат пасеку, торгу-
ют медом и другой сельскохозяйственной продукцией 
своего труда. Эти поступления в бюджет семьи регуляр-
но отражались в декларации о доходах, которую Елена, 
как помощник мирового судьи, обязана была подавать в 
контролирующие органы. Но однажды в ее правильно-
сти усомнилась прокуратура. 

У контролирующего ведомства возник вопрос, а на 
какие средства супруги смогли приобрести  аж две квар-
тиры во Владивостоке ?

Комиссия по соблюдению требований к служебному 
поведению госслужащих рассмотрела требование про-
курора. Но комиссия признала сведения в декларации 
помощника судьи достоверными и полными. Правда, 
эта комиссия  указала на небольшие нарушения, заслу-
живающие , по ее мнению, выговора, и не направляла 
прокурору материалы для принятия мер по об-
ращению в доход РФ имущества супругов Ко-
ровицких.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
Генерального директора 
«Российской газеты»
Павла Негоицу 
поздравили с юбилеем 

ПРЕЗИДЕНТ РФ 
ВЛАДИМИР ПУТИН
Уважаемый Павел Афанасьевич!
Примите поздравления с 70-летием. 
Вы по праву снискали репутацию талантливого руково-
дителя, творческого, энергичного, увлеченного люби-
мым делом человека. 
Высокие профессиональные качества на протяжении 
многих лет помогают Вам успешно решать ответствен-
ные, разноплановые задачи, стоящие перед руко-
водством «Российской газеты» — одного из наиболее 
авторитетных периодических изданий страны. 
Желаю здоровья, реализации намеченных замыслов. 

В. Путин  

…И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ 
МИХАИЛ МИШУСТИН
Уважаемый Павел Афанасьевич!
Примите мои поздравления с 70-летием.
Вас, современного медиаменеджера, по праву считают 
одним из успешных профессионалов отечественных 
СМИ. 
Под Вашим руководством «Российская газета» являет-
ся одним из популярных общественно-политических 
изданий, занимает лидирующие позиции на медиарын-
ке. Сегодня «РГ» — это оперативность и объективность, 
живые материалы, яркие имена авторов. Главное — 
газета пользуется доверием и признательностью 
у читательской аудитории. 
Желаю Вам успехов в работе, крепкого здоровья, 
благополучия и всего наилучшего. 

С уважением, 
М. Мишустин 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров начал переход 
к «зеленой» модели госзакупок

Материя вторична

ПАРЛАМЕНТ Госдума проведет 
внеочередное заседание

Принять 
и одобрить

Валентина Егорова

Сегодня в полдень нижняя па-
лата российского парламента 
рассмотрит несколько срочных 
экономических инициатив и 
примет важное кадровое реше-
ние — обсудит кандидатуру Де-
ниса Мантурова на пост вице-
премьера правительства.

Напомним, 6 июля Госдума 
завершила весеннюю сессию, 
однако в начале этой недели 
стало известно, что депутаты 
проведут еще одно заседание. 
Как рассказал председатель ГД 
Вячеслав Володин, с 4 июля на 
рассмотрение палаты посту-
пило 42 законопроекта, а за 
две последние недели внесено 
в общей сложности 86 иници-
атив. «Наша задача — не остав-
лять их на осень, а постарать-
ся рассмотреть как можно бы-
стрее. В первую очередь речь 
идет о мерах поддержки эконо-
мики, а также о социальной за-
щите граждан и военнослужа-
щих», — пояснил спикер.

По словам лидера фракции 
«Единая Россия» Владимира Ва-
сильева, предварительно обсу-
ждалось более 60 вопросов для 
включения в сегодняшнюю по-
вестку. Позже Володин сообщил, 
что законопроектов в ней бу-
дет семнадцать. Ранее туда уже 
были внесены три документа, в 
том числе проект об информа-
ционном обмене между Центро-
банком и МВД, призванный уси-
лить борьбу с мастерами «соци-
альной инженерии», выманива-
ющими деньги у граждан с помо-
щью интернета. Окончательную 
повестку заседания Совет Госду-
мы определит утром в пятницу.

По сложившейся традиции 
после принятия нижней пала-
той все законодательные ини-
циативы поступают в верхнюю. 
Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин и глава Совфеда 
Валентина Матвиенко обсуди-
ли предварительную повестку 
и пришли к выводу, что в ней 
нет вопросов, подлежащих обя-
зательному рассмотрению се-
наторами. Напомним, согласно 
статье 106 Конституции РФ к 
таковым относятся законы по 
бюджету, федеральным финан-
сам, изменению границ. Кроме 

того, СФ обязательно должен 
дать добро на ратификацию 
(или денонсацию) международ-
ных договоров и решения по во-
просам войны и мира.

В рамках своих полномо-
чий, закрепленных в обновлен-
ной версии Основного Закона, 
Госдума обсудит кандидатуру 
Дениса Мантурова на долж-
ность заместителя председате-
ля правительства — министра 
промышленности и торговли 
РФ. Этот пост был введен 12 
июля указом президента, в тот 
же день премьер внес канди-
датуру в палату парламента. 

«Сейчас в условиях беспреце-
дентных санкций требуется вы-
сокая скорость принятия реше-
ний и их дальнейшая реализа-
ция. Ведь отрасли подвержены 
влиянию различных ограниче-
ний и запретов. И нужно мак-
симально гибко реагировать на 
текущую динамику», — пояснил 
Михаил Мишустин суть это-
го кадрового решения. Самого 
Мантурова он охарактеризовал 
как профессионала с большим 
опытом и пожелал ему удачи на 
голосовании в Госдуме. Ранее 
Мантуров встретился с фрак-
циями  «Справедливая Россия 
— За правду», ЛДПР и «Новые 
люди», сегодня утром назна-
чены консультации с КПРФ и 
«Единой Россией». Вчера кан-
дидат был поддержан профиль-
ным Комитетом Госдумы по 
промышленности и торговле. В 
случае положительного реше-
ния депутатов Мантуров станет 
одиннадцатым заместителем  
Мишустина и единственным 
вице-премьером «с портфе-
лем» — пост главы минпромтор-
га за ним сохранится.  

Екатерина Котова

П
ри приобретении изде-
лий из бумаги, тротуар-
ной плитки, бордюров, 

удобрений, мягкой кровли и 
ряда других товаров для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд необходимо будет указы-
вать долю вторичного сырья, 
использованного при их произ-
водстве. Такое постановление 
подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Новые правила 
начнут действовать с 1 января 
2023 года. 

Постановление правитель-
ства обязывает учитывать долю 
вторсырья при проведении гос-
закупок целого ряда товаров. В 
перечень вошли бумажные из-
делия, материалы для ремонта, 
благоустройства, мягкие по-
крытия и целый ряд других, со-
общил на заседании кабине-
та министров в четверг Миха-
ил Мишустин. Он уточнил, что 
перечень был составлен с уче-
том предложений регионов. 

П о  с л о в а м  п р е м ь е р а , 
уточнить правила госзакупок 
кабмин решил, «чтобы стимули-
ровать производителей наращи-
вать долю продукции с элемен-
тами переработанных материа-
лов». Власти рассчитывают, что 
такой подход подтолкнет бизнес 
вкладываться в экотехнологии. 
«В том числе чтобы активнее 
участвовать в закупочных про-
цедурах», — заметил Мишустин. 
Активное использование вто-
ричного сырья — важная часть 
экологии, подчеркнул он.

«Таким образом, правитель-
ство начинает переход к зеле-
ной модели госзакупок», — сооб-
щается на официальном сайте 
кабмина. 

К числу товаров, при закуп-
ках которых предъявляются 
экологические требования, в 
частности, отнесены бумаж-
ные полотенца и носовые плат-
ки, салфетки, туалетная бумага, 
тротуарная плитка, бордюры, 
ограждения, резиновая плитка, 
покрытия из резиновой крош-
ки, мягкая кровля или иные гид-
роизоляционные материалы, 
контейнеры, урны для мусора, 
органические удобрения, поч-
вогрунт и грунт, пригодный для 
технических целей. Начиная с 

2024 года минпромторг будет 
обязан ежегодно представлять 
согласованные с минприроды 
предложения по актуализации 
перечня, а также о минималь-
ной доле вторсырья, использо-
ванного при производстве това-
ров из списка.

На заседании правитель-
ства также обсудили развитие 
студенческого предпринима-
тельства. Государство поддер-
жит создание университетских 
стартап-студий в 15 россий-
ских вузах, утверждены прави-
ла предоставления таких суб-
сидий. В нынешнем трехлетнем 
бюджете на эти цели заложено 
4,5 млрд рублей. Деньги пойдут 
на создание, развитие и попу-
ляризацию студенческих стар-
тап-студий.  

— Благодаря этому молодые 
специалисты и ученые смогут 
сформировать нужные пред-

принимательские навыки и уже 
во время учебы внедрять свои 
технологические решения в 
производство, реализовывать 
конкретные бизнес-проекты, — 
рассказал Михаил Мишустин.

Такие проекты, считает он, 
помогают привлекать больше 

молодежи к научным  иннова-
циям. «А значит, развивать вы-
сокотехнологичные отрасли 
нашей экономики, создавать 
новые рабочие места на вос-
требованных сегодня произ-
водствах», — добавил Мишу-
стин. 

Отметим, что создание стар-
тап-студий ведется в рамках 
одобренной президентом стра-
тегической инициативы по ре-
ализации «Платформы универ-
ситетского технологического 
предпринимательства».

Еще одно решение — кабмин 
направит дополнительно око-

ло 700 млн рублей на льготную 
перевозку продукции АПК по 
железной дороге. Это позво-
лит доставить еще порядка по-
лумиллиона тонн грузов, отме-
тил Мишустин. По его словам, 
льготный ж/д тариф востребо-
ван аграриями: «Уже к июню 
им направлено 3,2 млрд рублей. 
Это 75% ранее предусмотрен-
ных в бюджете ассигнований». 
Дополнительные 700 млн ру-
блей поддержат самих сельхоз-
товаропроизводителей, а так-
же помогут сгладить колебания 
цен на продовольствие, рассчи-
тывают в правительстве. В ко-
нечном счете это «укрепит ста-
бильность поставок продуктов 
питания на прилавки россий-
ских магазинов», отметил глава 
кабинета министров.

Он напомнил, что в прошлом 
году правительство существен-
но расширило номенклатуру и 
географию транспортировки 
по льготному железнодорож-
ному тарифу. Так, в нее вошли 
станции Республики Крым и Се-
вастополя. «Мы продлили дей-
ствие такой формы поддержки 
до конца декабря», — добавил 
Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Алексеем Дюминым 
социально-экономическую ситуацию в Тульской области

Дом для врача 
Кира Латухина

Н
а встрече в Кремле 
с тульским губер-
натором Алексеем 
Дюминым прези-
дент РФ Владимир 
Путин перечислил 
вопросы, которые 
требуют особого 
внимания главы 

региона: экология, здравоохра-
нение и аварийное жилье.

«Валовой региональный 
продукт растет, промышлен-
ное производство, сельское хо-
зяйство, инвестиции — все не 
только в норме, но выше сред-
нероссийских показателей», 
— отметил Владимир Путин 
заслуги области. «Есть, прав-
да, и вопросы, требующие осо-
бого внимания. Если объек-
тивно, при такой концентра-
ции производств, промышлен-
ности, конечно, больше внима-
ния нужно уделять вопросам 
экологии, сохранения окружа-
ющей среды», — указал он. Гла-
ва государства напомнил, что 
на прошлой встрече речь шла 
о кадровых проблемах здра-
воохранения, и подчеркнул, 
что процент аварийного жилья 
пока достаточно высок.

Алексей Дюмин начал со 
зд р а в о ох р а н е н и я :  с о зда н 
центр по привлечению меди-
цинского персонала, введены 
единовременные выплаты вра-
чам — 650 тысяч рублей и 450 
тысяч — фельдшерам. Ежеме-
сячно по 20 тысяч рублей полу-
чают неонатологи, по 15 тысяч 
рублей — педиатры, терапевты 
и врачи общей практики. Со-
здан служебный квартирный 
фонд, после десяти лет рабо-
ты квартиры переходят в соб-
ственность медиков. Строится 
коттеджный поселок для вра-
чей со степенью и большим 
стажем. «В регионе обеспечен-
ность врачами с 2020 года уве-
личилась почти на 11 процен-
тов, но этого недостаточно, и 
в этом направлении мы рабо-
ту будем продолжать», — заве-
рил он.

Затем губернатор расска-
зал о расселении аварийного 
жилья: программа будет завер-
шена в 2023 году, идет с опере-

жением графика на год. Дей-
ствует и региональная про-
грамма переселения. В целом 
в прошлом году введено свыше 
800 тысяч квадратных метров 
— рекорд за последние десяти-
летия, оценил Дюмин.

В прошлом году была запу-

щена автоматизированная си-
стема мониторинга уровня за-
грязнения атмосферы, кото-
рая позволит сразу принимать 
необходимые меры, перешел к 
третьему вопросу глава регио-
на. «40 крупнейших промыш-
ленных предприятий разрабо-

тали инвестиционные экологи-
ческие программы. В прошлом 
году инвестировано более 2,5 
млрд рублей на эти цели. До 
2024 года будет инвестировано 
более десяти млрд рублей. Все 
проекты направлены на сниже-
ние выбросов», — сообщил он. 
До 2024 года будут построены 
полигоны и предприятия по 
переработке мусора.

В прошлом году выросли бо-
лее чем на 18 процентов соб-
ственные доходы бюджета, а 
инвестиции — на четверть. «От-
грузка промышленной продук-
ции впервые превысила один 
триллион рублей», — сообщил 

Дюмин. Приняты три пакета 
мер поддержки отраслей. «Вы-
явленные риски в оперативном 
режиме устраняем, находим 
пути их решения, в том числе 
силами созданного в первые 
дни санкций регионального 
центра импортозамещения», — 
рассказал губернатор. Каждый 
день идет мониторинг занято-
сти на предприятиях, ситуация 
на контроле, безработица низ-
кая — 0,44 процента, не растет, 
заверил он.

«В рамках тех задач, кото-
рые ставит высшее военно-по-
литическое руководство, мы 
подписали соглашение с До-

нецкой Народной Республи-
кой, и уже передовая группа, 
силы и средства, которые мы 
выделили, работают на тер-
ритории города Мариуполя», 
— также сообщил Дюмин. «Вы-
явили основные точки, кото-
рые надо привести в порядок 
к отопительному сезону, — это 
многоквартирные дома, шко-
лы, детский сад и ряд других 
объектов, где уже наши кол-
леги работают, строительный 
блок, и эти силы будем нара-
щивать», — подчеркнул он.  

Михаил Мишустин сообщил, что сту-
денческие стартап-студии появятся 
в 15 регионах России.

Владимир Путин поручил 
Алексею Дюмину уделять больше 
внимания вопросам экологии. 

А К Ц Е Н Т

Создан служебный квартирный фонд, 
после десяти лет работы квартиры 
переходят в собственность медиков

ПРОЕКТ Для награжденных 
тремя орденами Мужества 
введут выплаты

Геройская 
пенсия

Никита Воронов

Герои, награжденные тремя орденами Мужества, бу-
дут получать особую пенсию. Соответствующий зако-
нопроект рассматривает Госдума.

С инициативой выступило правительство страны. 
Сейчас документ направлен в рассылку для сбора от-
зывов. По данным разработчиков инициативы, сейчас 
у нас в стране 196 таких орденоносцев. Из них 124 че-
ловека — по линии МВД, 56 человек — по линии мино-
бороны, 13 человек — по линии ФСБ, три человека — по 
линии МЧС. Не сомневаемся, что их будет больше.

Для таких людей 
предусмотрены до-
полнительные еже-
месячные выплаты 
в размере 330 про-
центов размера со-
циальной пенсии. 
В настоящее время 
подобные пенсии 
получают гражда-
не, награжденные 
орденом Ленина, 
граждане, награ-
жденные орденами 
«За заслуги перед 
Отечеством» II, III или IV степени, Герои Советского 
Союза и Герои России.

Как пояснила «РГ» член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова, проект разработан во испол-
нение перечня поручений главы государства по итогам 
заседания Совета по развитию гражданского общества 
и правам человека.

«Орденом Мужества награждаются граждане, про-
явившие самоотверженность, мужество и отвагу при 
охране общественного порядка, в борьбе с преступно-
стью, при спасении людей в чрезвычайных ситуациях, 
а также за смелые и решительные действия, совершен-
ные при исполнении воинского, гражданского или слу-
жебного долга в условиях, сопряженных с риском для 
жизни», — сказала Мария Спиридонова.

Орден Мужества — одна из наиболее уважаемых на-
град, которая вручается за военные подвиги и подвиги 
не только боевые, но в любом случае связанные с рис-
ком для жизни. Такую награду не заработаешь на каби-
нетной работе.

Например, недавно этим орденом наградили офи-
цера МЧС из Самарской области Ивана Савенкова, 
который летом прошлого года участвовал в тушении 
лесных пожаров в национальном парке «Бузлукский 
Бор». Как рассказывают в ведомстве, Савенков гра-
мотно руководил пожарными расчетами, что позволи-
ло сохранить 41 дом в селе Немчанка.

Нельзя не вспомнить и тех героев, кто сегодня вы-
полняет свой воинский долг в ходе специальной воен-
ной операции. Недавно в госпитале Бурденко награда 
была вручена Владимиру Казаку, одному из участни-
ков гостомельского десанта.  

Орденом Мужества 
награждают тех, 
кто совершил 
подвиг, рискуя 
жизнью. 
Не только в бою

Михаил Мишустин 
пожелал Денису 
Мантурову удачи 
при утверждении 
в Госдуме 
его кандидатуры

А К Ц Е Н Т

Изменения в правилах госзакупок 
должны стимулировать бизнес 
к производству продукции из вторсырья
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО

В ГОСПИТАЛЕ ИМЕНИ ВИШНЕВСКОГО 
ВПЕРВЫЕ ПРОШЛА СВАДЬБА 
Иван Петров

В военном госпитале имени А.А. Вишневского впер-

вые состоялась выездная свадебная церемония — 

брак оформлен между раненым военнослужащим — 

участником военной спецоперации по защите рес-

публик Донбасса старшим сержантом Андреем Ку-

русь и его избранницей. Об уникальной свадьбе 

«РГ» рассказали в Министерстве обороны РФ. 

Отмечается, что девушка военнослужащего, узнав 

о полученном возлюбленным ранении, тут же при-

мчалась в Москву. В столице будущие молодожены 

решили подать заявление в органы ЗАГС — оно 

было рассмотрено в особом порядке.

Представители ЗАГСа пошли на исключение и про-

вели церемонию бракосочетания молодоженов 

прямо на территории госпиталя. При этом был и 

свадебный марш Мендельсона, и другие положен-

ные свадебные атрибуты. В военном ведомстве 

рассказали, что сотрудники Дворца бракосочета-

ния соблюли все требования российского законо-

дательства. По итогу они вручили молодым свиде-

тельство о регистрации брака.

«Если мы решили быть вместе до конца, то нам ни 

госпиталь, ни болезни не помешают в этом», — ска-

зала невеста Алена Соколова.

Девушка рассказала, что молодой человек позво-

нил ей и сказал, что поймет, если она уйдет от него. 

Но что именно произошло, по ее словам, не гово-

рил. Тогда девушка пригрозила рассказать маме Ан-

дрея о том, что с ним что-то случилось. После этого 

он рассказал своей девушке, что наехал на мину, и 

ногу, скорее всего, придется ампутировать. Узнав 

это, Алена, по ее словам, ни секунды не мешкая, ре-

шила ехать к Андрею. А при встрече они уже реши-

ли пожениться. 

В числе приглашенных гостей на необычную сва-

дьбу были боевые товарищи жениха, врачебно-се-

стринский персонал и руководство госпиталя. Ро-

дители молодоженов присутствовали на церемо-

нии удаленно — по видеосвязи. День свадьбы сов-

пал с юбилеем главной медсестры госпиталя. И та 

тоже пришла поздравить молодоженов и принесла 

им каравай.

Молодоженов поздравил и начальник госпиталя ге-

нерал-майор медслужбы Александр Есипов. Он по-

желал им долгих лет счастливой семейной жизни. 

Генерал отметил, что это особенный день как в жиз-

ни Андрея и Алены, так и самого госпиталя. За все 

55 лет работы госпиталя такое событие в его стенах 

прошло впервые.

Позднее в разговоре с представителями СМИ воен-

нослужащий поделился своими планами на буду-

щее. Он рассказал, что хочет продолжить службу в 

рядах Вооруженных сил. Правда, для этого ему по-

надобится освоить новую специальность. У всех 

получивших ранение есть возможность пройти 

специальные курсы в реабилитационно-образова-

тельном центре филиала госпиталя Вишневского. 

Освоив новую специальность, Андрей уже с моло-

дой женой сможет прибыть к новому месту службы.

Напомним, ранее министр обороны РФ генерал ар-

мии Сергей Шойгу поручил обеспечить возмож-

ность дальнейшего прохождения военной службы 

всеми военнослужащими, получившими ранения в 

ходе специальной военной операции. Для каждого 

такого военнослужащего будет введена воинская 

должность в военных комиссариатах, воинских ча-

стях, учреждениях и ведомственных организациях 

Минобороны России.

В недавно заработавшем реабилитационно-об-

разовательном центре уже оборудованы три учеб-

ных класса. В каждом есть рабочие места для воен-

нослужащих, передвигающихся на инвалидных ко-

лясках. Все обучающиеся обеспечены персональ-

ным ноутбуком, в который загружены материалы 

учебных занятий. Для подготовки военных привле-

чен профессорско-преподавательский состав выс-

ших военно-учебных заведений Минобороны Рос-

сии.

Таким образом, военнослужащие, получившие ра-

нения, после излечения и окончания квалификаци-

онных курсов останутся в организациях Миноборо-

ны. Это произойдет, только если они сами этого по-

желают.  

АРСЕНАЛ

БЕЗ БАШНИ И С «БАХЧОЙ»

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации 
Воздушно-десантные вой-
ска используют различ-

ную, подчас уникальную бро-
нетехнику.

Современные боевые маши-
ны десанта имеют общую базу 
БМД-4М. Все они плавающие, 
высокомобильные, хорошо во-
оруженные и защищенные. Их 
общая отличительная особен-
ность — гидропневматическая 
подвеска, позволяющая маши-
не подниматься и опускаться 
на 40 см.

На вооружении частей ВДВ 
стоят боевая машина десан-
та (БМД) и бронетранспортер 
(БТР-МДМ «Ракушка»). БМД 
имеет боле мощное башенное 
вооружение. Бронетранспор-
тер — без башни, зато он более 
функционален.

«Ракушка» вооружена дву-
мя пулеметами ПКТМ калибра 
7,62 мм с боезапасом 2000 па-
тронов на каждый. Один уста-
новлен в дистанционно управ-
ляемой установке над креслом 
командира, второй, курсовой, 
— в лобовом броневом листе 
справа, почти у самого борта. 
За счет такого облегчения во-
оружения БТР-МДМ обслужи-
вается всего двумя членами 
экипажа, зато может перево-
зить 13 десантников с полным 
вооружением.

Еще одно отличие БТР-МДМ 
от БМД-4М — большое количе-
ство люков, позволяющих де-
санту и экипажу быстро са-
диться в машину и покидать 
ее в любых условиях. Над тре-
мя передними сиденьями (в 
центре водительское, слева от 
него командирское, справа ре-
зервное) — три отдельных люка 
классической круглой формы. 
Еще два, прямоугольные, рас-
положены над сиденьями для 
десанта и открываются вверх 
и вбок. Плюс кормовой люк, 

самый широкий, который мо-
жет использоваться на ходу 
как бронированный щиток: 
он открывается вперед-вверх, 
и под его прикрытием десант 
может вести огонь из личного 
оружия.

Ключевым достоинством 
БТР-МД специалисты выделя-
ют многофункциональность 
машины. Конструкция броне-
транспортера позволяет в ко-
роткие сроки переоборудовать 
его в зависимости от конкрет-
ных требований. «Ракушка» 
может перевозить десант, быть 
защищенной санитарной или 
инженерной машиной, выпол-
нять функции командирской 
машины.

Боевая машина десанта име-
ет отделение на пять десант-
ников, зато обладает мощной 
и разнообразной системой во-
оружения, которое расположе-
но в башенном модуле «Бахча». 
Вооружение включает: 100-мм 
нарезное орудие 2А70, которое 
одновременно является пуско-
вой установкой для управляе-
мых ракет, 30-мм автоматиче-
скую пушку 2А42 и 7,62-мм пу-
лемет ПКТ.

Боекомплект состоит из 34 
неуправляемых 100-мм сна-
рядов и четырех противотан-
ковых, управляемых по лазер-
ному лучу ракет того же калиб-
ра. 30-мм пушка имеет 500 сна-
рядов — осколочно-фугасных и 
бронебойных. Пулемет — 2000 
патронов.

Особое отличие и гордость 
создателей «Бахчи» — система 
управления огнем, считающа-
яся одной из лучших в мире.

На прицеле наводчика сто-
ит визирный телевизионный 
канал разной кратности, ла-
зерный канал управления ра-
кетой, выполняющий и функ-
ции дальномера, есть ночной 
канал тепловизора. Командир 
имеет панорамный прицел. На 
него дается визуальная инфор-
мация с телевизионной каме-
ры с узким и широким полем 
зрения и лазерным дальноме-
ром. Таким образом обеспечи-
вается полное дублирование: 
через свой прицел командир 
может работать и одной, и вто-

рой пушкой, а ПТУРами может 
управлять через прицел навод-
чика, переключив его на себя. 
Модуль снабжен автоматом со-
провождения цели, что очень 
важно в современном бою.

Специалисты подчеркива-
ют, что процесс стрельбы через 
автомат сопровождения делает 
стрельбу независимой от пси-
хофизического состояния че-
ловека. Не секрет, что в бою на-
водчик и даже командир нерв-
ничают, у них могут дрожать 
руки, они с трудом ищут цели. 
Но когда цель найдена, для га-
рантированного поражения 
нужно только в визире прице-
ла накинуть на нее прицельную 
рамку и включить автомат со-
провождения. Далее все сдела-
ет техника.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В небе под Славянском истребители ВКС России сбили в воздухе украинский бомбардировщик Су-24. А в районе населенного пункта Троицкое на территории ДНР — истребитель МиГ-29.

БМД-4М — одна из самых мощных в мире по вооружению и высокой мобильности боевых машин десанта.

А К Ц Е Н Т

Вооружение «Бахчи»: 100-мм орудие 
2А70, одновременно являющееся пуско-
вой установкой для управляемых ракет, 
30-мм пушка 2А42 и 7,62-мм пулемет ПКТ

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ И НАЦИОНАЛИСТЫ УЖЕ СТРЕЛЯЮТ ДРУГ В ДРУГА

Юрий Гаврилов

В 
п о с л е д н и е  н е д ел и 
сводки Минобороны 
России начинаются с 
фразы: «Противник 
несет значительные 
потери». Обычно со-
общение дополняется 
информацией: потери 
в ВСУ и нацбатах фик-

сируются на всех оперативных 
направлениях. Киевским генера-
лам действительно трудно что-
то противопоставить наступаю-
щим войскам России, ДНР и ЛНР. 
Оборона противника трещит по 
швам, он ежедневно теряет лю-
дей, технику и уверенность в соб-
ственных силах.

Вот и вчера официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков первым делом сооб-
щил, что в районах населенных 
пунктов Березнеговатое Никола-
евской области, Константиновка 
и Краматорск в ДНР высокоточ-
ным оружием были поражены 
пункты временной дислокации 
подразделений 35-й бригады 
морской пехоты, 54-й механи-
зированной бригады, 81-й аэро-
мобильной бригады и 109-й бри-
гады теробороны. «В результате 

ударов общие потери данных со-
единений составили до одной ты-
сячи личного состава и более 100 
единиц вооружения и военной 
техники», — доложил генерал.

В районе населенного пунк-
та Часов Яр на территории ДНР, 
по его словам, наши ВКС высо-
коточным оружием уничтожили 
пункт временной дислокации ба-
тальона 14-й механизированной 
бригады, укомплектованного на-
ционалистами и иностранными 
наемниками. В результате этой 
атаки противник потерял 43 че-
ловека. Еще около 170 боевиков 
получили ранения. А в окрестно-
стях Малой Токмачки Запорож-
ской области российские вер-
толетчики армейской авиацией 
ударили высокоточными раке-
тами по пункту временной дис-
локации 97-го батальона 60-й 
механизированной бригады ВСУ. 
Было уничтожено 30 национали-
стов, 37 получили ранения.

Конашенков обратил внима-
ние на тот факт, что среди бое-
виков участились конфликты 
и столкновения с применени-
ем оружия. Так, 13 июля в 226-
м нацбатальоне «Кракен» (ор-
ганизация, запрещенная в РФ. 
— Ред.) более двухсот боевиков 
отказались выполнять приказ 

командования о выдвижении в 
район Краматорска. Национа-
листы заявили, что «переходят» 
в харьковскую городскую терри-
ториальную оборону. Это офице-
рам ВСУ, разумеется, не понра-
вилось. Завязалась драка, пере-
росшая в перестрелку. Ее итог — 
шесть убитых боевиков.

А Вооруженные силы РФ тем 
временем продолжают наносить 
удары по военным объектам на 
территории Украины. Конашен-
ков сообщил, что днем 13 июля 
наши высокоточные ракеты 
морского базирования «Калибр» 
уничтожили на территории заво-
да высоковольтной аппаратуры в 
городе Запорожье укрытые в ан-
гарах боевые машины реактив-
ной системы залпового огня 45-й 
артиллерийской бригады ВСУ. 

Кроме того, по словам гене-
рала, высокоточным оружием 
ВКС России за сутки поражены 
четыре командных пункта, в том 
числе 61-й пехотной егерской 
бригады ВСУ в районе Берез-
неговатое Николаевской обла-
сти и 80-й десантно-штурмовой 
бригады в районе Краматорска. 

Были ликвидированы три скла-
да боеприпасов в районе Нико-
лаева, а также Соледара и Татья-
новки в ДНР. Взлетело на воздух 
хранилище топлива в районе 
Харькова. Поражены живая сила 
и военная техника противника в 
21 районе.

В рамках контрбатарейной 
борьбы наши военные уничто-
жили под Славянском батарею 
реактивных систем залпового 
огня. В районе Николаевки До-

нецкой Народной Республики — 
взвод реактивных систем залпо-
вого огня. Еще противник поте-
рял артиллерийский взвод гау-
биц М-777 производства США, 
по нему ударили прямо на ог-
невых позициях в населенном 
пункте Первомайский Харь-
ковской области.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия за сутки поразили 
19 пунктов управления, подраз-
деления артиллерии на огневых 
позициях в 78 районах, живую 
силу и военную технику ВСУ в 
232 районах.

В небе под Славянском истре-
бители ВКС России сбили в воз-
духе украинский бомбардиров-
щик Су-24. А в районе Троицкое 
на территории ДНР — истреби-
тель МиГ-29. 

Наши средства ПВО ликви-
дировали за сутки 12 вражеских 
беспилотников. Их сбили в Харь-
ковской, Херсонской и Никола-
евской областях, а также над тер-
риторией ДНР и ЛНР.  

А К Ц Е Н Т

Под Новой Каховкой на Херсонщине 
были перехвачены две баллистические 
ракеты «Точка-У» и шесть снарядов реак-
тивной системы залпового огня «Ураган»

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных российскими во-

еннослужащими в ходе военной 
спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. 

Старший сержант Иван Ива-
нов следовал в колонне, когда 
она подверглась обстрелу. Он 
смог вывести машину из-под 
обстрела. После чего выбрал 
выгодную огневую позицию и 
приступил к отражению атаки. 
В это время Иванов обнаружил 
группу боевиков, пытавшихся 
окружить российских десант-
ников. Иван открыл огонь по 
боевикам и уничтожил их всех.

После боя старший сержант 
Иванов оказал помощь медикам 
в эвакуации раненых.

Командир бронетанкового 
ремонтного подразделения сер-
жант Шамиль Гафуров выпол-
нял задачи по восстановлению 
вооружения, военной и специ-

альной техники, получившей 
повреждения в ходе боевых дей-
ствий. Шамиль неоднократно 
выдвигался для оперативного 
ремонта техники в составе вы-
ездных ремонтных групп на ли-
нии боевого соприкосновения. 
В полевых условиях, находясь 
под плотным огнем национали-
стов, он производил ремонт, а 
также замену узлов и агрегатов 
на танках и боевых машинах. 

Благодаря действиям сер-
жанта Гафурова было возвра-
щено в строй более 100 единиц 
бронетанкового вооружения и 
техники.

Помимо этого, сержант под-
готовил и обучил более десяти 
специалистов-ремонтников, 
что позволило сократить время 
восстановления и возвращения 
в строй вооружения и военной 
техники.

Младший сержант Чингис 
Цыдыпов действовал в составе 
группы российских десантни-
ков, перед которой стояла зада-

ча взять под контроль мост че-
рез водоем. Он был необходим 
для последующей переброски 
войск вглубь обороны против-
ника. 

На подступах к переправе 
он обнаружил вражеский гру-
зовик с двумя установленными 
комплексами ПЗРК «Игла» в ку-
зове. Чингис получил приказ от 
командира атаковать против-
ника. Скрытно подобравшись к 
автомобилю, точным огнем из 
подствольного гранатомета он 
уничтожил вражескую машину. 
После чего в составе группы ор-
ганизовал засаду на группу при-
ближающихся националистов и 
огнем из автомата уничтожил 
четырех боевиков. «Благода-
ря смелости и решительности 
младшего сержанта Цыдыпова 
задача по взятию под контроль 
моста была выполнена. Против-
ник, потеряв в бою два танка и 
более 10 человек живой силы, 
отступил», — отметили в воен-
ном ведомстве.  

— За ходом специальной 
военной операции 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Иван Иванов 
защитил колонну десантников 
от обстрела.

Сержант Шамиль Гафуров вернул 
в строй подбитые вооружение 
и бронетехнику.

Младший сержант Чингис Цыдыпов 
уничтожил грузовик
с двумя ПЗРК «Игла».
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ВООРУЖЕНИЕ

БОЙЦЫ ДОНБАССА ЗАХВАТИЛИ 
ВАЖНЫЙ ТРОФЕЙ
Иван Петров

Силы Луганской Народной Рес-
публики в ходе боевых действий 
впервые взяли в качестве тро-
фея американскую артиллерий-
скую установку М777. Об этом 
сообщила в четверг пресс-служ-
ба Народной милиции ЛНР. Гау-
бицу обнаружили с помощью 
воздушной разведки, а затем 
подразделения 2-го армейского 
корпуса уничтожили ее расчет. 
Несмотря на серьёзные повре-
ждения, информационная бое-
вая система орудия осталась 
целой.

Украинские войска уже 
многократно использовали эти 
гаубицы для обстрела жилых 
кварталов городов, включая 
Донецк. Погибло много мирных 
жителей.

М777 — буксируемая гауби-
ца калибра 155 мм, разработан-
ная британской компанией BAE 
Systems и сменившая на воору-
жении сухопутных войск США 
более тяжелые гаубицы М198. 
Также имеется в распоряжении 
армий Австралии, Канады, Ин-
дии, Саудовской Аравии и Укра-
ины. Дальность стрельбы М777 
обычным снарядом составляет 
около 25 км, специальным — до 
40 км. О поставках такого во-
оружения и боекомплектов к 
нему на Украину ранее заяв-
ляли представители военных 
ведомств США, Канады и Ав-
стралии.

«Безусловно, захват M777 
будет полезным для нас. Спе-
циалисты изучат эту установку, 
поймут особенности ее балли-
стики, и мы сможем выработать 

меры по противодействию это-
му оружию», — цитирует РИА 
Новости доктора военных наук 
Константина Сивкова. Эксперт 
пояснил, что по своим характе-
ристикам M777 соответствуют 
советским/российским само-
ходным гаубицам «Мста-Б». 
Единственным же преимуще-
ством американского образца 
является легкость и маневрен-
ность.

Американский институт 
изучения войны (ISW) вчера 
проинформировал, что в руках 
российских военных оказался 
сверхсекретный цифровой при-
цел гаубицы М777. Отмечает-
ся, что орудие оснащено цифро-
вым баллистическим калькуля-
тором, что позволяет отследить, 
где находится корректировщик 
огня противника. Кроме того, 
выяснилось, что в гаубице М777 
заложена техническая система 
возврата ствола в исходное по-
ложение.

«Сейчас относительно даль-
нейшей судьбы данного тро-
фея рассматриваются различ-
ные варианты. Как восстанов-
ление, так и использование в 
качестве музейного экспоната. 
Потому что все-таки само это 
событие имеет важное значе-
ние. Ведь действительно, у нас 
в руках оказался первый обра-
зец подобного вооружения. И 
есть еще вариант использовать 
данный образец техники в ка-
честве доказательной базы тех 
преступлений, которые совер-
шает украинское правитель-
ство», — рассказал офицер На-
родной милиции ЛНР Андрей 
Марочко.  

— Видео на сайте 
rg.ru/art/2352170
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ЗАКОН Предательство 
на войне приравняли 
к государственной измене

За наемников 
добавили срок

Юрий Гаврилов

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, при-
равнивающий к госизмене переход на сторону против-
ника в условиях военных действий. Также этим норма-
тивным актом вводится уголовная ответственность за 
участие граждан Российской Федерации в конфликтах 
не в интересах нашей страны. Документ опубликован 
на официальном портале правовой информации. 

Новый закон, в частности, вносит уточнение в ста-
тью 275 Уголовного кодекса РФ. Именно там теперь и 
сказано, что переход на сторону противника в усло-
виях вооруженного конфликта или военных действий 
против РФ отныне трактуется как государственная из-
мена.  Виновнику грозит до 20 лет лишения свободы.

Во избежание споров о том, что понимать под 
«переходом на сторону противника», в поправках име-
ется отдельное примечание. Там сказано, что это поня-
тие подразумевает участие виновного лица в составе, 
цитируем, «непосредственно противостоящих РФ сил 
(войск) иностранного государства, международной 
либо иностранной организации в вооруженном кон-
фликте, военных действиях или иных действиях с при-
менением вооружения и военной техники».

В статью 208 УК РФ вводится положение, подразу-
мевающее «ответственность за участие гражданина 
РФ в вооруженном конфликте или военных действиях 
против интересов нашей страны при отсутствии при-
знаков государственной измены». Наказанием за это 
правонарушение 
будет лишение сво-
боды на срок от 12 
до 20 лет со штра-
фом в размере до 
500 тысяч рублей.

Еще закон вво-
дит уголовную от-
ветственность за 
участие за предела-
ми РФ в деятельно-
сти и организации 
деятельности неже-
лательной в России 
иностранной или 
международной неправительственной организации. 
Сейчас, напомним, ответственность наступает лишь 
за участие в таких НПО на территории нашей страны.

Другое новшество связано с тем, что закон вводит 
ответственность за установление и поддержание гра-
жданином РФ отношений сотрудничества на конфи-
денциальной основе с представителем иностранного 
государства, международной либо иностранной орга-
низации в целях оказания помощи в деятельности, за-
ведомо направленной против безопасности РФ. Нака-
зание — лишение свободы на срок от трех до восьми лет 
со штрафом в размере до 1 миллиона рублей.

Кроме того, в рамках действующей статьи УК РФ 
о шпионаже вводится уголовная ответственность за 
передачу, сбор, похищение или хранение в целях пере-
дачи противнику сведений, которые могут быть ис-
пользованы против Вооруженных сил РФ, других 
войск, воинских формирований и органов РФ, совер-
шенные в условиях вооруженного конфликта. Это пре-
ступление наказывается лишением свободы на срок от 
10 до 20 лет. 

Отдельно в законе говорится об ответственности за 
публичные призывы к осуществлению деятельности, 
направленной против РФ, либо к воспрепятствованию 
исполнению органами власти и их должностными ли-
цами полномочий по обеспечению безопасности РФ. 
За совершение такого суд может назначить большой 
штраф — от 100 тысяч до 500 тысяч рублей. В то же вре-
мя аналогичные деяния, совершенные группой лиц по 
предварительному сговору, либо с использованием 
служебного положения или с использованием СМИ, а 
также интернета, «потянут» на более строгое финан-
совое наказание — штраф в размере от 300 тысяч до 1 
миллиона рублей.

Наконец, новый закон серьезно усилил ответствен-
ность за наемничество. Так, вербовка, обучение, фи-
нансирование или иное материальное обеспечение 
наемника, а равно его использование в вооруженном 
конфликте или военных действиях грозит виновному 
лишением свободы на срок от 12 до 18 лет. Сейчас, на-
помним, за подобное преступление дают от 4 до 8 лет 
отсидки.  

ГАДЖЕТЫ 

В России 
начались 
продажи 
обновленных 
б/у смартфонов 
Apple

ПРИКЛЮЧЕНИЯ
ЭЛЕКТРОНИКИ
Олег Капранов

Компания «М.Видео» запусти-
ла продажи восстановленных 
смартфонов в рамках своего 
маркетплейса. Основной ак-
цент будет сделан на продажу 
устройств категории «как но-
вый». Это бывшие в исполь-
зовании гаджеты, прошедшие 
предпродажную подготовку. 
Эксперты говорят о ряде нюан-
сов, связанных с покупкой та-
кой техники.

Изначально устройства с по-
меткой «как новый» были свое-
го рода секонд-хендом от Apple. 
Компания собирала бывшие в 
употреблении гаджеты, кото-
рые были сданы, например, по 
программе trade-in, или в ре-
зультате гарантийного случая. 

Такие смартфоны разбира-
лись Apple на тех же заводах, 
где производятся новые гадже-
ты, после чего исправные дета-
ли собирались, как конструк-
тор, в новое устройство. Тради-
ционно при этом использова-
лись новый корпус, стекло или 
дисплей в сборе, батарея и т.д. 
После восстановления устрой-
ство проходило полное тести-
рование и сертификацию, точ-
но такую же, как и абсолютно 
новый смартфон. В итоге поль-
зователи получали возмож-
ность приобрести смартфон, 
полностью отвечающий стан-
дартам компании, но значи-
тельно дешевле. И с полной га-
рантией от Apple. А компания 
продавала устройство факти-
чески повторно. В России до 
февраля 2022 года такие смарт-
фоны продавались в сетях вро-
де re:Store, специализирую-
щихся на технике Apple.

Что предлагает пользова-
телям «М.Видео» и ее партнер 
ООО «Инситех». Процедура 
примерно та же самая, только 
смартфоны отправляются не на 
завод Apple, а на производство 
партнера «М.Видео», где про-
ходят процедуру обновления. 
Как заявлено, компания про-
водит предпродажную подго-
товку, включая диагностику, 
замену комплектующих, сброс 
настроек, гигиеническую обра-
ботку и упаковку, также предо-
ставляет гарантию 180 дней и 
берет на себя сервисное обслу-
живание.

Восстановленные смартфо-
ны будут доступны в трех со-
стояниях: «как новый» (неис-
пользованный или использо-
ванный в чехле и с защитным 
стеклом, корпус без царапин 
и потертостей), «отличный» 
(пользовались аккуратно, мо-
гут быть незначительные ца-
рапины и потертости) и «хоро-
ший» (активно пользовались, 
заметны царапины и потерто-
сти). На сегодняшний день в 
продаже представлены только 
устройства в состоянии «как 
новый». 

«Восстановленные смарт-
фоны преимущественно в со-
стоянии «как новый» являются 
для нас способом предложить 
востребованные товары под 
разные запросы и бюджет в до-
полнение к собственному сто-
ку, цены на который находятся 
на привлекательном уровне», 
— пояснил директор кластера 
«Цифровая техника» «М.Ви-
део-Эльдорадо» Никита Тих-
винский.

Надо понимать, что это все 
же б/у-техника, полагает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «Она 
стоит относительно дорого, но 
«М.Видео» дает некую гаран-
тию от себя, что лучше, чем по-
купка с рук. В целом на рынке 
сегодня можно новые модели 
купить по таким же ценам при-
мерно. То есть сегодня б/у в 
«М.Видео» продается зачастую 
по тем же ценам, что и новые 
iPhone на сером рынке», — сооб-
щил Муртазин. 

ЖИЛЬЕ Возведение 15% домов с эскроу-счетами затягивается

Недостройными 
рядами
Марина Трубилина 

К
аждый седьмой дом, 
строящийся через 
счета эскроу, рис-
кует  превратить-
ся в долгострой. А 
несколько десятков 
домов уже включены 
в реестр проблемных 
объектов. Впрочем, 

покупателям квартир это гро-
зит не потерей денег, а лишь не-
которым затягиванием сроков 
строительства, уверены экс-
перты.

Около 15% домов, строящих-
ся через счета эскроу (1225 из 
7773), находятся в зоне риска, 
рассказал на пресс-конферен-
ции главный управляющий ди-
ректор Фонда развития терри-
торий Константин Тимофеев. 
У них слабая динамика строи-
тельства и есть просрочки в гра-
фике. Порядка 15% домов со 
счетами эскроу уже перенесли 
сроки ввода в эксплуатацию и 
еще порядка 10% останови-
ли работы на последнем этапе 
строительства, приводит ана-
логичные данные и гендиректор 
Фонда развития механизмов 
гражданского контроля Мария 
Кошеверская. Насчитывается 
63 дома с эскроу, которые долж-
ны быть введены в этом году, где 
все квартиры были проданы до 
декабря 2021 года, и за послед-
ние четыре месяца нет динами-
ки строительства. Практически 
во всех объектах, подошедших 
к красной черте, реализовано 
более 90% квартир. То есть фи-
нансирование закончилось, а 
новый кредит невозможен, так 
как отдавать не с чего, отмечает 
Кошеверская.

Среди причин этой ситуа-
ции, по ее мнению, — заниже-
ние рядом застройщиков себе-
стоимости строительства при 
получении кредитов из-за не-
готовности банков работать с 
низкомаржинальными проек-
тами. Застройщики надеялись 
перекредитоваться на заключи-
тельном этапе, но никто не ожи-
дал такого увеличения себесто-

имости. Кроме того, проектное 
финансирование «вынудило» 
застройщиков стремиться к 
максимальной продаже квар-
тир на раннем этапе строитель-
ства ради уменьшения процен-
тов по кредиту. Это не дает воз-
можности позже скорректиро-
вать цены. 

В ДОМ.РФ считают, что си-
туация с проблемными домами 
сейчас намного лучше, чем до 
введения проектного финанси-
рования. Только 42 дома, в ко-
торых хотя бы одна квартира 
продана с использованием сче-
тов эскроу, включены в Еди-

ный реестр проблемных объек-
тов (из-за задержек по вводу на 
6 месяцев и более), это 0,5% от 
общего числа таких домов, со-
общили в госкорпорации. 

Предположения о риске 
недостроя домов с эскроу пре-
увеличены, считает руководи-
тель аппарата Национально-
го объединения застройщиков 
жилья Кирилл Холопик. «Да, 
бизнес-модели наверняка не 
предусматривали большого ро-
ста цен на стройматериалы, но 
они и не предусматривали тако-
го роста цен на новостройки», 
— говорит он. Реализовывать 

все квартиры на ранней стадии 
строительства застройщики не 
заинтересованы, отмечает экс-
перт: они продают столько, что-
бы средства на счетах эскроу 
перекрывали сумму кредита, 
чего достаточно для получения 
минимальной ставки. Застрой-
щики могут переносить сроки 
ввода не только из-за финан-
совых сложностей, а также из-
за нерадивых подрядчиков, не-
своевременного подведения се-
тей, некачественных стройма-
териалов. В худшем случае банк 
заберет проект и достроит дом, 
уверен Холопик. «Никто не поз-
волит просто вернуть деньги 
дольщикам. Все понимают, что 
они в значительной мере обес-
ценились», — говорит он. 

Так как деньги покупателей 
находятся на счетах эскроу в 
банках, они не пропали, под-
черкивает Тимофеев. И, скорее 

всего, банки не будут допускать 
банкротства застройщиков, по-
скольку это ухудшает показате-
ли банка, считает Тимофеев. 

Основной стратегией по ра-
боте с проблемными домами яв-
ляется завершение строитель-
ства, сообщили в Банке ДОМ.
РФ. Так, например, произошло 
с жилым комплексом «Лам-
по» в Ленинградской обла-
сти. Банк достраивает его си-
лами другого подрядчика. Это 
пока единственный широко из-
вестный прецедент с проблем-
ным домом с эскроу. При этом 
в банке отметили, что доля 
проблемных домов с эскроу не-
значительна. В пресс-службах 
Промсвязьбанка и ВТБ сообщи-
ли, что у них нет проблемных 
кейсов с домами по эскроу.  

В число проблемных попали лишь 
0,5% домов, строящихся с использо-
ванием счетов эскроу. 

А К Ц Е Н Т

Деньги покупателей не пропадут, 
так как они хранятся на счетах в банках

Даром, 
но очень дорого 

Однако подарить свою частичку квартиры че-
ловек может кому угодно. Этим и пользуют-
ся мошенники. «Фокус» кажется простым, но 

риски высоки, предупреждают эксперты.
«Еще один опасный шаг — включать в договор купли-

продажи положение о том, что стороны якобы полностью 
рассчитались до его подписания или указывать не всю 
сумму, — рассказывают в Федеральной нотариальной па-
лате. — Это не только риск для продавца потерять незафик-
сированную часть денег, но и «убыток» для покупателя. 
Таким образом уменьшается налоговый вычет, преду-
смотренный при покупке квартиры».

Кстати, если продавцу квартиры ушлые покупате-
ли предлагают под каким-то предлогом оформить про-
дажу как дар, тот тоже рискует. Ему могут вообще не 
заплатить. И по закону все будет чисто, ведь дарение не 
подразумевает никакого вознаграждения. Такие случаи 
тоже есть. Так что бойтесь не только принимать подар-
ки, но и дарить.

«Еще одна частая ошибка при самостоятельном 
заключении сделки — условия, которые устраняют 
или уменьшают ответственность одной из сторон», — 
рассказывают в Федеральной нотариальной палате.

Невнимательность и боязнь задать лишний вопрос 
может привести к серьезным потерям, плавно перехо-
дящим в конфликт. Случай из практики: две пожилые 
дамы подрались при передаче ключей от дома после 
сделки купли-продажи. Причиной стали дрова. Покупа-
тельница видела их во дворе и полагала, что они вклю-
чены в стоимость договора. При этом дама-продавец в 
сделке дрова не учитывала и накануне продала их дру-
гому соседу. Так что, даже такой, вроде бы незначитель-
ный, нюанс как «плохо лежащие» дрова могут поста-
вить сделку под удар, если не обсудить его заранее.

«Нотариальное удостоверение сделки делает ее мак-
симально прозрачной и безопасной для всех сторон, 
— подчеркивают эксперты. — Нотариус общается с каж-
дым участником, уточняет его реальную волю, объясня-
ет все детали и правовые последствия. Частая ситуация: 
люди приходят за удостоверением «понарошечного» 
дарения, а уходят с договором купли-продажи и полным 
комплектом гарантий по нему».  

Новый закон 
усилил ответ-
ственность за вер-
бовку наемников: 
возможен срок 
от 12 до 18 лет

Б/у iPhone будет продаваться 
по ценам, близким к ценам 
на рынке, но с гарантией.
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Начался отбор 
кандидатов 
на премию 
«Юрист года»

НАЙДЕМ 
ЛУЧШИХ
Владислав Куликов

Ассоциация юристов России 
объявила о начале приема и 
рассмотрения документов на 
соискание Высшей юридиче-
ской премии «Юрист года» в 
2022 году.

«В условиях современной 
реальности повышение пре-
стижа юридической профессии 
важно как никогда, — подчерк-
нул председатель Ассоциации 
юристов России Сергей Степа-
шин. — Пандемия коронавирус-
ной инфекции и санкционное 
давление заставили юристов ра-
ботать по-новому. У них появи-
лись дополнительные задачи, 
которые требуют незамедли-
тельного решения. Юристы ре-
агируют на новые обстоятель-
ства, продолжают помогать 
гражданам и бизнесу, оказыва-
ют правовую поддержку и необ-
ходимые консультации. И в этой 
ситуации важно поддержать и 
поощрить представителей юри-
дической профессии, отметить 
лучших из лучших».

Премия «Юрист года» — выс-
шая юридическая премия Рос-
сии. Она учреждена главой го-
сударства в 2009 году. Прису-
ждается ежегодно 3 декабря в 
День юриста.  В 2022 году пре-
мия будет вручаться в шести но-
минациях.

«Получить подробную ин-
формацию о премии и порядке 
ее присуждения, а также ска-
чать образцы документов для 
подачи заявок можно на сайте 
Ассоциации юристов России», 
— сообщают в АЮР.

 В разные годы лауреатами 
премии становились: министр 
юстиции РФ Константин Чуй-
ченко, председатель КС РФ Ва-
лерий Зорькин, ректор СПбГУ 
Николай Кропачев, генераль-
ный директор «Российской га-
зеты» Павел Негоица, прези-
дент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик, 
секретарь Общественной пала-
ты РФ Лидия Михеева и другие 
выдающиеся правоведы, юри-
сты и законодатели.  
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В мировой 
авиации 
начался 
дефицит 
пилотов

ПЕРЕЛЕТНЫЕ 
КАДРЫ
Дарья Худякова

Ведущий немецкий авиапере-
возчик Deutsche Lufthansa AG 
убрал из летнего расписания 
еще две тысячи рейсов на фоне 
нехватки работников, пишет  
«Интерфакс» со ссылкой на 
американский информацион-
ный портал MarketWatch. Ра-
нее авиакомпания уже объяв-
ляла об отмене рейсов. Всего 
Lufthansa отменила почти 5,8 
тысячи рейсов с июня по конец 
августа.

В числе причин компания 
указала забастовки и рост за-
болеваемости коронавирусом, 
а также неблагоприятные по-
годные условия и увеличение 
спроса на авиаперелеты. Акции 
Lufthansa дешевеют. С начала 
года капитализация компании 
опустилась на 8%, до 6,9 млрд 
евро.

Ранее сообщалось, что лон-
донский аэропорт Хитроу по-
просил авиакомпании остано-
вить продажу билетов на лето 
из-за большого наплыва пасса-
жиров.

Дефицит кадров летного 
состава — заметная проблема 
на Западе, не хватает сотруд-
ников многим авиакомпани-
ям. Когда началась пандемия, 
западные компании со спо-
койной душой расставались со 
своими сотрудниками, расска-
зывает руководитель портала 
«Авиа.ру» Роман Гусаров. Когда 
авиаперевозки сократились 
вдвое, содержать весь избыточ-
ный персонал авиакомпаниям 
было невыгодно. В российских 
авиакомпаниях сотрудников 
не увольняли, могли только со-

кратить зарплату.  Государство 
всячески поддерживало авиао-
трасль: понимали, что рано или 
поздно она восстановится, го-
ворит Гусаров. 

Сейчас начался резкий 
восстановительный спрос на 
авиаперевозки, количество 
перелетов сильно увеличилось, 
а персонала стало не хватать.

Авиакомпании начали ис-
кать персонал на рынке. Но че-
ловек, который какое-то вре-
мя не работал, начинает терять 
квалификацию. Так, пилоты 
каждые полгода должны под-
тверждать свою квалифика-
цию. Чтобы вернуться в строй, 
опять нужно проходить обуче-
ние. Центры сейчас не готовы, 
чтобы к ним половина летного 
состава вдруг разом пришла на 
переподготовку. Нет такой про-
пускной способности, поэтому 
образовался глобальный миро-
вой дефицит кадров в авиао-
трасли. Проблема еще будет 
существовать примерно полто-
ра-два года.

У российских авиакомпа-
ний пока персонала хватает, 
но дефицит пилотов в зару-
бежных авиакомпаниях при-
водит к тому, что там начина-
ют резко повышать зарплаты 
и стараются переманить пило-
тов из других авиакомпаний, в 
том числе и из России. Поэто-
му теперь начался активный 
отток пилотов из России за 
рубеж. Этот отток в перспек-
тиве может привести к тому, 
что у нас возникнет по цепоч-
ке дефицит. И неизбежно воз-
никнет, с опозданием в полго-
да-год, считает эксперт.

Пока спасает то, что количе-
ство перелетов сильно сокра-
тилось, поэтому кадров хвата-
ет. «Дефицита кадров в наших 
авиакомпаниях нет, наоборот 
переизбыток. Наши пилоты пы-
таются устроиться за границу, 
потому что из-за сокращения 
перелетов сокращаются рабо-
чие места», — говорит Андрей 
Величко, руководитель портала 
«Авиация России».

Обидно, что у нас в стране 
обучение пилотов финансиру-
ет государство, но они потом 
уезжают за границу и прино-
сят прибыль там, говорит Гуса-
ров.  

Ладно?

При этом многие гра-
ждане, которые при-
выкли к определенно-

му уровню комфорта и безопас-
ности, придя в салон, могут не 
обнаружить нужной комплек-
тации автомобиля, отмечает 
Андрей Верников, руководи-
тель департамента инвестици-
онного анализа и обучения ИК 
«ИВА Партнерс». Логистиче-
ские проблемы УАЗ, Lada и ГАЗ 
могут быть решены не раньше 
середины осени: мало найти за-
мену европейским запчастям в 
Китае, организовать их постав-
ку и сертифицировать авто-
мобиль. По словам Верникова, 
стимулирование спроса в усло-
виях ограниченного предложе-
ния неизбежно вызовет рост 
цен. Идеальный вариант, как 
поддержать отечественный ав-
топром, — разработать специ-
альную программу по созданию 

платформ для легковых авто-
мобилей. Государство могло бы 
инвестировать в нее средства, 
а дело это дорогостоящее и дол-
гое. Обычно на разработку ухо-
дит 3—5 лет.

Противоположного мнения 
придерживается директор по 
продажам финансовых услуг ГК 
«Автодом» Сергей Захаров. «Та-
кая мера со стороны государ-
ства наполнит рынок автомоби-
лями и поможет сдержать повы-

шение цен на отечественные ав-
томобили», — считает он.

Также у экспертов есть мне-
ние, что программа может и не 
вызвать тектонических дви-
жений на рынке. «Заметного 
влияния на авторетейл в крат-
косрочной перспективе данная 
программа не окажет — автомо-
билисты пока надеются на нор-
мализацию ситуации в автоин-
дустрии и запуск системы па-
раллельного импорта», — пола-

гает Дмитрий Мольков, дирек-
тор департамента финансовых 
услуг ГК «АвтоСпецЦентр».

Крупные российские банки 
и лизинговые организации уже 
подтвердили готовность обес-
печить запуск программ льгот-
ного автокредитования и льгот-
ного лизинга во второй полови-
не июля 2022 года.

Так, с 14 июля ВТБ начинает 
принимать заявки в рамках го-
сударственной программы ав-
токредитования, сообщают в 
пресс-службе банка. Клиенты мо-
гут со скидкой приобрести маши-
ну, произведенную в 2022 году, 
стоимостью не выше 2 млн руб-
лей. Купить автомобиль в рам-
ках госпрограммы могут семьи 
с несовершеннолетними детьми, 
клиенты, которые впервые поку-
пают транспортное средство, ра-
ботники медицинских и образо-
вательных организаций. 

Банк «Открытие» также пла-
нирует принять участие в про-
грамме, рассказал «РГ» замести-
тель лидера трайба Автофинанс 
«Открытие Авто» Александр По-
тапов. По его словам, внесенные 
изменения в программу очень 
своевременны. «Программа 
действительно простимулирует 
спрос. Прежние годы показали, 
что она работает. Теперь главное, 
чтобы этот спрос был удовлетво-
рен и не привел к еще большему 
дефициту авто, спровоцировав 
очередной виток цен», — отмеча-
ет Потапов.  

На Дальнем Востоке скидки будут 
больше — это компенсация цены 
доставки из европейской части РФ, 
сообщил глава минпромторга
Денис Мантуров.

А К Ц Е Н Т

Несколько крупных банков подтвердили 
готовность запустить программы 
льготного автокредитования и льготного 
лизинга уже во второй половине июля

У российских 
авиакомпаний 
пока персонала 
хватает, но дефи-
цит пилотов в 
зарубежных авиа-
компаниях выну-
ждает их перема-
нивать пилотов 
из других стран

Вакцина есть
И риск этот тем выше, 
чем дальше мы ухо-
дим от 1980 года, когда 

ВОЗ официально объявила о по-
беде над натуральной оспой, 
и массовая вакцинация детей 
была прекращена. 

И тогда же, осенью прошло-
го года, в Роспотребнадзоре 
рассказали, что в ГНЦ вирусо-
логии и биотехнологии «Век-
тор» уже идет исследование 
иммуногенности и безопасно-
сти живой культуральной вак-
цины против натуральной оспы 
и других ортопоксвирусных ин-
фекций. «Это уникальная вак-
цина четвертого поколения, не 
имеющая аналогов в мире», — 
подчеркнули в Роспотребнад-
зоре. 

Известные противооспен-
ные вакцины на основе живо-
го вируса считаются не вполне 
безопасными. В новом же пре-
парате за счет выключения ше-
сти генов, отвечающих за ви-
рулентность, ученые добились 
того, что вакцина действует 
максимально «мягко». «Обес-
печена ее особая безопасность 
и применимость для широко-
го круга лиц», — отметили в ве-
домстве. Так что, судя по все-
му, препарат для профилакти-
ки оспы обезьян (а также других 
родственных инфекций) у нас 
скоро будет. 

Впрочем, несмотря на то, что 
в мире число заболевших этой 
инфекцией уже перевалило за 
10 тысяч, риск эпидемии спе-
циалисты считают низким. И 
массовая вакцинация, как от-
метили в минздраве, нам не по-
надобится. 

Сейчас, объясняют инфек-
ционисты, заболевание распро-
страняется в среде молодых лю-
дей — из-за активных близких 
контактов. А старшее поколе-
ние защищено противооспен-
ной прививкой, которую рань-
ше делали всем детям. То, что 
эта возрастная прослойка в Рос-
сии велика — дополнительная 
защита от распространения за-
болевания. 

«Есть результаты исследо-
ваний, которые подтвердили: 
вакцинация против натураль-
ной оспы также эффективна и 
от оспы обезьян — примерно на 
85%», — пояснила «РГ» заме-
ститель директора ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная.

Но, конечно, соблюдать осто-
рожность сейчас надо — хотя в 
большинстве случаев заболе-
вание протекает не тяжело, но 
само по себе оно неприятно. 
Да и следы на теле от оспенной 
сыпи могут остаться. 

«Первоначальные симп-
томы оспы обезьян стандарт-
ные для многих острых инфек-
ций. Это лихорадка, головная 
боль, боли в спине и мышцах. 
Но также есть специфические 
проявления — увеличение лим-
фоузлов и болезненная мок-
нущая сыпь на разных частях 
тела и слизистых, — рассказал 
«РГ» ведущий научный редак-
тор сервиса дистанционного 
медобразования Vrachu.ru, за-
служенный врач России  Миха-
ил Каган.

При этом оспу обезьян можно 
спутать с ветрянкой, герпесом 
или сифилисом — так произошло 
и с первым российским пациен-
том. Поэтому, обнаружив у себя 
непонятные высыпания, нужно 
не откладывая обратиться к вра-
чу. Поставить диагноз поможет 
специфический тест, его также 
разработал «Вектор».  

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ПРОЖИТОЧНЫЙ 
МИНИМУМ ОПТИМИЗМА
Подавляющее большинство россиян (74 процента) 
заявили, что действия властей не вызывают у них не-
довольства или возмущения. Таков результат опроса, 
проведенного в июне Фондом «Общественное мне-
ние» (ФОМ). 

Рейтинг Владимира Путина вырос на 1 процент, 
достигнув 81. Доверяют президенту 79 процентов 
россиян, не доверяют 12 процентов. Большинство 
граждан (55 процентов) позитивно оценивают ре-
зультаты работы правительства, противоположного 
мнения придерживаются 23 процента.

Социологи отмечают также снижение тревожных 
настроений в обществе. По мнению 54 процентов 
опрошенных, в обществе сейчас доминируют спокой-
ные настроения. Ответ «тревожные» набрал всего 43 
процента. 

Более трети (36 процентов) россиян считают, что 
через полгода-год жизнь в стране улучшится, 18 про-
центов — что ухуд-
шится, 29 процен-
тов — что не изме-
нится. В перспекти-
ве трех — пяти лет 
48 процентов ре-
спондентов прогно-
зируют улучшение 
жизни, 11 процен-
тов — ухудшение, 
22 процента изме-
нений не ожида-
ют. Применитель-
но к своей семье на 
улучшение жизни в 
ближайший год надеются 34 процента опрошенных, 
ухудшения ожидают 12 процентов, отсутствие изме-
нений прогнозируют 34 процента. В долгосрочном 
прогнозе 47 процентов респондентов считают, что 
жизнь их семьи улучшится, 25 процентов — что не из-
менится, 7 процентов  — что ухудшится.

Согласно другому опросу, проведенному ФОМом, 
большинство россиян не сожалеют об уходе ино-
странных компаний с российского рынка. Почти каж-
дый второй (49 процентов) уверен, что их исчезнове-
ние не отразится на качестве его жизни, около трети 
(32) ждут ухудшений из-за приостановки некоторы-
ми иностранными компаниями своей деятельности 
в России. Отмечается, что не очень чувствительных 
ухудшений ждет каждый четвертый, очень сильных 
— 7 процентов. Более всех опасаются ухудшения ка-
чества своей жизни респонденты 18—30 лет. Их доля в 
этой категории опрошенных составляет 44 процента. 
Больше чем кто-либо исполнены оптимизма гражда-
не старше 60 лет. Их доля достигает 60 процентов. В 
опросе участвовали 1500 респондентов из 53 регио-
нов РФ. 

 По данным опроса, проведенного банком «Откры-
тие», 35 процентов граждан считают, что Россия 
легко сумеет заместить товары и сервисы зарубеж-
ных компаний своими. Почти четверть опрошенных 
заявили, что не пользовались услугами этих компа-
ний. Пятая часть респондентов назвала их уход поли-
тически неоправданным и оценила его отрицательно. 
При этом 20 процентов признались, что им будет не 
хватать товаров и сервисов ушедших компаний. Сре-
ди иностранных брендов, чей уход огорчителен, чаще 
всего назывались IKEA (27 процентов), Adidas, Apple, 
Procter & Gamble и Nestle (по 14). От 10 до 13 про-
центов опрошенных выразили беспокойство за огра-
ничения в работе с Россией ASUS, McDonald’s, Sony, 
Coca-Cola, Volkswagen, Danone, Disney и L’Oreal. 
Лишь 13 процентов сообщили, что для них не крити-
чен уход из России любой иностранной компании. 

Социальные настроения россиян в целом спокой-
ные омрачаются опасениями, связанными с возмож-
ной потерей работы. Рост таких опасений зафикси-
рован компанией HeadHunter. По ее данным, 31 про-
цент респондентов признались, что ощущают угрозу 
увольнения по инициативе работодателя. А 80 про-
центов опрошен-
ных заявили, что 
готовы снизить 
зарплатные амби-
ции ради сохране-
ния занятости. 

Однако давно 
замечено: соци-
альное настроение 
россиян почти не 
зависит от матери-
ального достатка. 
Никакие дефолты, 
кризисы, падения рубля, прочие экономические неу-
рядицы не мешают им чувствовать себя счастливы-
ми. Например, в апреле 2014 года индекс счастья (его 
регулярно измеряет ВЦИОМ) достиг исторического 
максимума в 64 процента, а в конце декабря, когда 
цена доллара доходила до 80 рублей и народ в потре-
бительском ажиотаже сметал с прилавков все, что по-
падалось под руку, индекс опустился лишь на 5 пунк-
тов — до 59. Большинство россиян (80—84 процента, 
цифра колеблется) считают себя счастливыми. Они 
довольны здоровьем своим и своих близких (29 про-
центов). Они счастливы благодаря тому, что у них 
есть семья (27 процентов), есть дети (22 процента), 
есть общая удовлетворенность жизнью (21 процент) 
или хорошая работа (20 процентов). В ряду факторов, 
ухудшающих социальное самочувствие, — положение 
дел в стране (8 процентов), общая нехватка матери-
альных средств (7 процентов), отсутствие стабильно-
сти (6 процентов), а также проблемы в семье (5 про-
центов). 

 Можно ли результаты подобных опросов интер-
претировать слишком оптимистично? От такой ин-
терпретации предостерегают сами социологи, под-
черкивая, что повсюду (не только в России) на вопрос 
«счастливы ли вы» граждане дают положительный 
ответ. «Респондент же не может ответить анкетеру, 
что он лузер и недотепа, — комментирует результаты 
подобных опросов Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, 
специализирующийся на проблемах изучения массо-
вого сознания. — Вопрос о счастье всегда косвенным 
образом подразумевает оценку самого себя. На во-
прос «все ли у вас хорошо» вы, как правило, говорите 
«да». Рассказывать об обратном не очень приятно».

«Счастье служит индикатором экономического 
благополучия или неблагополучия общества, — гово-
рит  заведующий Лабораторией сравнительных соци-
альных исследований НИУ ВШЭ Эдуард Понарин. — 
Хотя материальные показатели здесь решают не все». 

О том, что материальные показатели почти не 
влияют на социальное самочувствие россиян, гово-
рят и результаты последних опросов.  

По мнению 54 про-
центов опрошен-
ных, в обществе 
сейчас доминиру-
ют спокойные 
настроения

Материальные 
показатели почти 
не влияют на соци-
альное самочув-
ствие россиян

— Машины, которые прослужат 
целую вечность 
rg.ru/art/2352327

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Иммунолог перечислил три 
группы симптомов оспы обезьян 
rg.ru/art/2352584

Массовая вакцинация от оспы обезьян не понадобится, но вакцина «про запас» имеется.

МЕЖДУ ТЕМ

Глава Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) Тедрос Гебрейе-

сус призвал вернуть масочный режим из-за роста случаев заражения 

COVID-19. По его словам, проблему представляют новые варианты 

«омикрон»-штамма.

«Я обеспокоен тем, что число случаев заражения COVID-19 продолжает 

расти. Новая вспышка инфекции оказывает дополнительное давление 

на и без того загруженные системы здравоохранения и медицинских ра-

ботников. Помимо этого, я обеспокоен возросшим количеством смер-

тельных случаев», — подчеркнул глава ВОЗ. 

В Роспотребнадзоре «Российской газете» заявили, что ранее озвученные 

ведомством рекомендации остаются в силе. Так, людям из уязвимых кате-

горий, в том числе тем, у кого диагностированы хронические заболева-

ния, рекомендуется носить маски в общественных местах, а также поль-

зоваться антисептическими средствами. Кроме того, сохраняется реко-

мендация по прохождению ревакцинации против COVID-19 раз в полгода.

При плохом самочувствии, а также появлении насморка, боли в горле, в 

голове и в конечностях, кашле, повышенной температуре или лихорад-

ке, одышке, общей слабости стоит избегать контактов с окружающими, 

пока эти симптомы не пройдут. Также Роспотребнадзор по-прежнему 

рекомендует часто мыть руки, пользоваться антисептиками и регулярно 

проветривать помещения.

В Роспотребнадзоре добавили, что число тяжелых случаев протекания 

болезни и госпитализаций снижается, хотя новые варианты «омикрона» 

легче передаются от человека к человеку. Заболевание, вызванное под-

вариантами BA.4/BA.5, протекает мягче, чем вызванное штаммами «аль-

фа» или «дельта». Поэтому введение каких-либо противоэпидемических 

ограничений из-за роста числа выявленных случаев COVID-19 не требу-

ется, подчеркивают в ведомстве. 

Подготовила Ольга Игнатова 

— Исследование: «Спутник V» обеспечивает лучшую защиту 
от коронавируса по сравнению с другими вакцинами 
rg.ru/art/2349291
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Цены на нефть 
упали ниже 
100 долларов

БОЧКА 
СДУЛАСЬ
Сергей Тихонов

Цены на нефть марки Brent 14 
июля в моменте опускались до 
94,5 доллара за баррель (на 6%) 
впервые с февраля этого года. 
Затем котировки немного оты-
грали падение, поднявшись до 
97,5 доллара.

Причинами падения цен на 
«черное золото» стали в первую 
очередь опасения инвесторов 
по поводу возможной рецессии 
на Западе, а также ухудшения 
эпидемиологической ситуации 
в мире, считает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

Портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин отмечает, что после 
рекордного за 40 лет роста ин-
фляции в США (9,1%) уже не ис-
ключается повышение ключе-
вой ставки на 1% на следующем 
заседании ФРС США. 

Это, в свою очередь, означа-
ет сокращение спекулятивных 
позиций на финансовых рын-
ках, уточняет исполнительный 
директор департамента рынка 
капиталов ИК «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов. Торговля фьючер-
сами на нефть — одна из таких 
спекулятивных историй на бир-
же. И сейчас самое время сокра-
щать позиции по нефти, считает 
эксперт.

Кроме того, по мнению Скря-
бина, недавнее решение суда 
Краснодарского края не при-
останавливать работу Каспий-
ского трубопроводного кон-
сорциума  (КТК), поставляюще-
го  около 1,3 млн баррелей неф-
ти в сутки (более 1% мирового 
потребления), нивелирует рис-
ки ограничения предложения 
и способствуют снижению цен.

При этом эксперты не ожи-
дают дальнейшего серьезно-
го падения цен на нефть. «Про-
центные ставки в ведущих стра-
нах являются отрицательными, 
поэтому вряд ли рецессия бу-
дет глубокой, а с учетом низких 
запасов углеводородов в мире 
цены, скорее всего, вернутся к 
росту», — полагает Суверов.  
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КОМПЕТЕНТНО  Египет, Турция и Саудовская Аравия могут стать частью БРИКС

О «ядрах» и интеграции 
Владислав Шабловский

Б
РИКС находится на поро-
ге грандиозных перемен. 
На это намекнула прези-

дент форума Пурнима Ананд, 
заявившая, что сразу три стра-
ны изъявили желание стать 
членами организации и уже 
находятся на стадии подготов-
ки вступительной заявки. Это 
Египет, Турция и Саудовская 
Аравия. Ранее свои заявки уже 
подали Аргентина и Иран. О 
том, почему эти государства 
заинтересованы стать частью 
БРИКС, «Российской газете» 
рассказал программный дирек-
тор клуба «Валдай», член РСМД 
Ярослав Лисоволик. 

— Действительно ли БРИКС 
ждет расширение? Нет дыма 
без огня. В этом году Китай 
приглашал Саудовскую Ара-
вию на площадку «БРИКС 
плюс» как значимого пред-
ставителя Ближневосточного 
региона. Саудовская Аравия 
участвовала во встрече мини-
стров иностранных дел. Сле-
довательно, с ней идет взаи-
модействие с прицелом на то, 
чтобы активизировать связи 
с БРИКС. Необязательно для 
краткосрочного вхождения в 
ядро, но интенсификация вза-
имодействия наверняка пла-
нируется.  Налицо исследо-
вание возможных форматов 
взаимодействия — это может 
быть и участие саудитов в Но-
вом банке развития БРИКС. 
Там есть много треков. Но тот 
факт, что уже формально сау-
диты вошли в орбиту «БРИКС 
плюс», говорит о том, что про-
цесс сближения начался и, ско-
рее всего, он будет продол-
жаться. 

То же самое можно сказать 
и о других странах. Если го-

ворить о Турции — напомню, 
что она участвовала в форма-
те «БРИКС плюс» еще в 2018 
году, на саммите, который 
проходил в ЮАР. Что касает-
ся Египта — это страна-пио-
нер данного формата: еще в 
2017 году Египет участвовал в 
«БРИКС плюс», когда первый 
раз этот формат имплементи-
ровал Китай. Поэтому во всех 
трех случаях есть предпосыл-
ки для сближения с БРИКС.  

Теперь о дивидендах для 
членов БРИКС от включения 
в блок новых стран. Речь идет 
о ключевых игроках в соответ-
ствующих регионах развива-
ющегося мира. Наверное, Ки-
тай и другие члены БРИКС хо-
тели бы окончательно сфор-
мировать ядро  организации.  В 
него войдут ключевые страны 
от  каждого региона развиваю-
щегося мира. Если говорить о 
Ближнем Востоке — безуслов-
но, Саудовская Аравия или 
Турция могут претендовать 
на лидирующие роли в этом 
регионе и, соответственно, 
быть представленными в ядре 
БРИКС. То же самое можно ска-
зать о регионе АСЕАН, кото-
рый пока не представлен в ядре 
стран БРИКС, но в перспективе 
может быть представлен такой 
страной, как Индонезия. 

Для самих кандидатов в чле-
ны БРИКС — это, скорее, под-
тверждение их ведущих пози-
ций в соответствующих регио-
нах. Думаю, что один из крите-
риев, которым должны удовле-
творять потенциальные члены 
ядра, — это как раз лидерские 
позиции в своем регионе, а так-
же в крупнейших региональ-
ных интеграционных группи-
ровках, с которыми в расту-
щей степени начинают сотруд-
ничать страны БРИКС.  Другой 

фактор, возможно, даже более 
важный — это присоединение к 
тем институтам, которые уже 
сформировали страны БРИКС. 
Прежде всего — это Новый банк 
развития БРИКС и возмож-
ность реализации проектов с 
участием этого банка. Напри-
мер, Аргентина проявляет ин-
терес к БРИКС, главным об-
разом, именно в этом аспекте. 

Возможность участия и 
сотрудничества той же Сау-
довской Аравии с БРИКС — это 
не вопрос июля или послед-
них нескольких дней. Визит 
Байдена в Саудовскую Ара-
вию я рассматриваю как ре-
акцию американцев на то, что 

произошло несколько месяцев 
назад — когда саудиты участ-
вовали в «БРИКС плюс». Воз-
можно, именно после этого 
сигнала со стороны американ-
цев последовало больше актив-
ности.  Я не вижу препятствий 
для одновременного членства 
в БРИКС и Саудовской Ара-
вии, и Ирана. Напомню, что в 
рамках ядра неоднократно на-
блюдались и споры, и проти-
воречия. Тем не менее страны 
БРИКС достигали консенсуса 
по ключевым темам и двига-
лись вперед. 

Сейчас мы находимся на 
очень интересном этапе раз-
вития БРИКС, когда и «гло-
бальный юг», и сами стра-
ны БРИКС  находятся на рас-
путье. Главный вопрос: как 
дальше развиваться? За счет 
расширения ядра или за счет 
более активного вовлечения 
целых регионов и региональ-
ных интеграционных группи-
ровок? Мы с Екатериной Ара-
повой из МГИМО рассмотре-
ли сценарии развития БРИКС. 
Первый сценарий — расшире-
ние ядра. Второй — региональ-
ные интеграционные группи-
ровки, так называемая «инте-
грация интеграций». Третий и 
наиболее вероятный вариант - 
это комбинированный сцена-
рий, когда и ядро постепенно 
расширяется, и одновременно 
все больше происходит вовле-
чение региональных интегра-
ционных группировок. Причем 
в самых разных форматах. Это 
могут быть и диалоговые фор-
маты, которые проводил Ки-
тай уже в этом году («БРИКС 
плюс») с участием панконти-
нентальных группировок — та-
ких как Африканский союз или 
СЕЛАК. Это и более прагма-
тичный подход к «интеграции 
интеграций», когда от каждой 
страны БРИКС берется регио-
нальная интеграционная груп-
пировка, и формируется круг 
взаимодействия между этими 
группировками, а также меж-
ду их институтами развития. 
Будущее БРИКС — это не за-
цикливание на себе. Не интро-
вертность, а экстравертность. 
Это больше взаимодействия 
с развивающимися странами. 
Это формирование различных 
платформ взаимодействия с 
другими ключевыми экономи-
ками развивающегося мира.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Во Франции отметили День взятия Бастилии

Под брендом НАТО

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

П
осле двух лет, когда 
и з - з а  п а н д е м и и 
Франция отмеча-
ла свой главный 
праздник — День 
взятия Бастилии в 
урезанной форме, 
на этот раз торже-
ства прошли в пол-

номасштабном объеме. Как и 
полагается по давно сложив-
шемуся протоколу, церемонию 
возглавил президент Пятой рес-
публики Эмманюэль Макрон. А 
он, заметим, накануне отличил-
ся: стал первым главой фран-
цузского государства, который 
вместе с асами группы высшего 
пилотажа «Патруль Франции» 
совершил полет на борту легко-
го армейского самолета «Альфа 
Джет», о чем не без гордости со-
общил в своем аккаунте в соцсе-

ти.  Официально военный парад 
был посвящен памяти Юбера 
Жермена, последнего кавалера 
ордена Освобождения, скончав-
шегося в конце прошлого года. 
Но его, скажем так, идейно-по-
литическое наполнение было 
иным, и оно выразилось в эм-
блеме, специально разработан-
ной для этого события. А состо-
яла она из двух половинок. Одна 
— это часть четырехлучевой 
звезды НАТО, а другая — часть 
эмблемы Евросоюза со звез-
дочками по окружности. Соб-
ственно, в Елисейском дворце 

не скрывали, что в отличие от 
прежних времен, когда Фран-
ция не выпячивала свою атлан-
тическую принадлежность, на 
фоне событий на Украине по-
зиция Парижа претерпела из-
менения. Как написала париж-
ская газета Le Figaro, не отказы-
ваясь от «ориентации на евро-
пейскую коллективную оборо-
ну, сегодня задача — в большей 
степени вкладываться в НАТО».

Под тверждением этому 
тезису стал смотр военных 
подразделений на Елисейских 
полях, участие в котором при-

няли свыше 6300 военнослу-
жащих. Причем право открыть 
его наземную часть было предо-
ставлено солдатам и офицерам 
из девяти в прошлом социали-
стических, а ныне натовских 
стран Восточной и Централь-
ной Европы — трех государств 
Прибалтики, Польши, Чехии, 
Словакии, Болгарии, Венгрии и 
Румынии. Вслед за ними проде-
филировали французы — те, что 
не так давно вернулись из неко-
торых выше обозначенных тер-
риторий, где находились на ро-
тационной основе в рамках на-
товских военных миссий. Прав-
да, никого из тамошних поли-
тиков на торжества все-таки не 
пригласили.

В воздушном параде над глав-
ной магистралью Парижа за-
действовали 25 вертолетов и 65 
самолетов, в том числе истреби-
тели-бомбардировщики Rafale 
четвертого поколения. Один из 

них принадлежал греческим 
ВВС — Афины закупили во Фран-
ции 24 таких летательных аппа-
рата. Натовский акцент также 
усилили три военных транс-
портника из Бельгии, Испании и 
Италии, а также американский 
ударный беспилотник Reaper, 
приобретенный не так давно 
французами. Хотя украинский 
кризис, как мы видим, подспуд-
но витал над военным парадом, 
если верить местным СМИ, его 
участников заранее предупре-
дили, чтобы в своих контактах 
с местной публикой они воздер-
живались от высказываний по 
этому поводу. Ну а завершил-
ся парад по-мирному. Несколь-
ко групп спортсменов прошли 
под Олимпийским флагом, ко-
торый был передан Парижу как 
организатору Олимпийских игр 
2024 года.  

В этом году День взятия Бастилии 
в Париже отмечали с размахом. 

БРИКС становится центром притя-
жения для ключевых стран в разви-
вающихся регионах мира.

А К Ц Е Н Т

В воздушном параде над Парижем 
задействовали 25 вертолетов 
и 65 самолетов

КОНФЛИКТ 

Еврокомиссия 
разъяснила 
правила 
транзита 
в Калининград

ВИЛЬНЮС  
УСТУПИЛ
Василий Федорцев

Евросоюзу потребовался почти 
месяц на то, чтобы уговорить 
Литву и тем самым решить 
проблему с калининградским 
транзитом.  Россия в настоящее 
время изучает новые разъясне-
ния Еврокомиссии, касающи-
еся калининградского транзи-
та, и формирует свою позицию 
по данному документу. В про-
цессе задействованы как ми-
нистерство иностранных дел, 
так и другие российские ведом-
ства. По словам официально-
го представителя МИД России 
Марии Захаровой, сняв огра-
ничения на перевозку грузов в 
Калининградскую область же-
лезнодорожным транспортом, 
Брюссель проявил «реализм 
и здравомыслие». Но вопросы 
у Москвы все равно остаются. 
Опубликованные разъяснения 
уточняют применение действу-
ющих санкций ЕС в отношении 
грузов, перевозимых «между 
несмежными частями Россий-
ской Федерации». Согласно до-
кументу, запрет на такой тран-
зит через территорию Евросою-
за касается только включенных 
в санкционные списки товаров, 
которые перевозятся автомо-
бильным транспортом. Что ка-
сается железной дороги, то по 
ней запрещена перевозка только 

грузов военного и двойного на-
значения, в остальном же ника-
кие ограничения не применяют-
ся. При этом, правда, страны ЕС, 
через которые осуществляет-
ся транзит, должны тщатель-
но контролировать перевозки 
и следить за тем, чтобы объем 
перевозок не превышал сред-
них показателей за последние 
три года.

Проект этого документа 
был готов еще в конце июня, но 
Брюсселю понадобились две не-
дели на то, чтобы убедить Виль-
нюс одобрить решение. Не да-
лее как в понедельник немецкая 
S ddeutsche Zeitung сообщала, 
что очередной раунд перего-
воров между Еврокомиссией 
и Литвой закончился безре-
зультатно. Литовцы отказыва-
лись идти на уступки, аргумен-
тируя свою позицию тем, что 
разрешение на транзит санкци-
онных товаров будет воспри-
нят как проявление слабости 
и может даже привести к поли-
тическому кризису в их стра-
не. В итоге, как теперь уже ясно, 
Вильнюс все же сдался. «Нера-
ционально в наше время рас-
пылять внимание и погружать-
ся в дискуссии о том, можно ли 
перевезти тысячу тонн стали 
из одной части России в Кали-
нинградскую область по желез-
ной дороге», — заявила в четверг 
литовский премьер Ингрида 
Шимоните, добавив, что для ее 
страны сейчас лучше вместе с 
западными партнерами скон-
центрироваться на оказании 
помощи Украине. Если верить 
западным СМИ, решающую 
роль в убеждении Литвы сыгра-
ла Германия. По информации 
журнала Spiegel, Берлин с само-
го начала активно включился в 
решение возникшей с калинин-
градским транзитом пробле-
мы, а 30 июня канцлер Олаф 
Шольц публично призвал все 
стороны, включая литовскую, 
к деэскалации.  Роль в данном 
случае сыграл, судя по всему, и 
тот факт, что в Литве находят-
ся подразделения бундесвера. В 
Берлине, как и в Брюсселе, по-
нимают, что калининградская 
тема слишком чувствительна, 
чтобы устраивать вокруг нее 
политические игры. Как отме-
чало Financial Times, в частных 
разговорах представители ру-
ководства ЕС высказывали не-
довольство действиями Литвы, 
опасаясь, что они приведут к 
возникновению опасной геопо-
литической ситуации.  

Брюсселю понадо-
бились две недели 
на то, чтобы 
убедить Вильнюс 
одобрить решение
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ДРАГИ УХОДИТ? 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В разгар лета и назревающего энергетического и эко-
номического кризиса премьер Италии Марио Драги 
официально заявил о намерении подать в отставку. Но 
президент Серджо Маттарелла ее не принял, предло-
жив премьеру предстать перед парламентом, с тем что-
бы оценить ситуацию.

Такое развитие событий в унисон прогнозировали 
последнюю неделю буквально все итальянские СМИ и 
политологи. Правительство, которое было сформиро-
вано в феврале прошлого года, оказалось в одном шаге 
от распада из-за отказа одной из правящих партий, 
Движения «5 звезд», участвовать в голосовании в Се-
нате по так называемому декрету «Помощь», нацелен-
ному на выделение нескольких миллиардов евро се-
мьям и компаниям на борьбу с последствиями энерге-
тического кризиса и высокой инфляции.

Этим жестом «пятизвездочные» сенаторы офици-
ально открыли политический кризис в стране, под-
толкнув премьера к решительным шагам. Драги ранее 
предупреждал общественность, что без поддержки 
Движения «5 звезд» работа правительства будет пара-
лизована, а он сам будет вынужден покинуть премьер-
ское кресло. «Хочу объявить вам, что передам прези-
денту республики заявление об отставке, так как с это-
го момента правительства национального единства 
больше нет», — приводит его слова пресс-служба пра-
вительственного Дворца Киджи. Но Маттарелла его от-
ставку не принял.

Стоит отметить, что из-за такого же кризиса дове-
рия ранее в отставку подал британский премьер Борис 
Джонсон.  

ВАН ГОГА СКРЫЛА 
КРЕСТЬЯНКА
Полина Ардашова 

Ученые при помощи 
рентгена обнаружи-
ли ранее неизвест-
ный автопортрет 
Ван Гога. Он нахо-
дился на обратной 
стороне картины 
«Крестьянка в бе-
лом чепце», кото-
рая хранится в На-
циональной гале-
рее Шотландии. По 
словам Лесли Сти-
венсон, старшего 
реставратора кар-
тин шотландской га-
лереи, портрет вы-
явили случайно. Накануне выставки импрессионистов 
в Королевской шотландской академии кураторы делали 
рентгеновские снимки вошедших в каталог картин. Сре-
ди них была и непримечательная «Крестьянка в белом 
чепце», которую в 1960 году подарил музею эдинбург-
ский юрист Александр Мейтленд. На обратной стороне 
«Крестьянки» ученые увидели портрет бородатого муж-
чины в шляпе и шейном платке. Он был замазан несколь-
кими слоями клея и закрыт картоном. Искусствоведы 
предположили, что этим мужчиной может быть изобра-
жен сам Ван Гог. Дальнейшие исследования подтверди-
ли: на обратной стороне полотна находится один из пер-
вых автопортретов художника. Ученые сразу обратили 
внимание на то, что у него еще есть левое ухо. Ван Гог от-
резал его себе в 1888 году, через три года после написа-
ния «Крестьянки в белом чепце». Сейчас реставраторы 
работают над тем, чтобы очистить автопортрет, нахо-
дящийся под слоями клея и картона, и при этом сохра-
нить оригинальную картину. «Это шаг в неизвестность. 
Мы планируем удалить клей со слоев масляной краски, 
использовав разницу в их растворимости», — сообщила 
Стивенсон. По словам кандидата искусствоведческих 
наук Марины Торопыгиной, «в России также проводят 
рентгеновские исследования произведений искусства. 
Например, рентген-анализ полотна Ильи Репина «Мона-
хиня» показал, что изначально на нем была изображена 
не служительница церкви, а миловидная девушка в баль-
ном платье. Изначально Репин писал портрет жены свое-
го брата, в которую был тайно влюблен. Во время работы 
над картиной художник сильно поссорился с моделью. 
Чтобы отомстить, он облачил девушку в монашеское 
одеяние», — прокомментировала находку шотландцев 
«Российской газете» Торопыгина. Сотрудник Нацио-
нальной галереи Шотландии Фрэнсис Фаул заявила, что 
найденная работа может оказаться одним из экспери-
ментальных автопортретов художника. Он создавал их 
в период с 1883-го по 1885 год, когда жил в Нюэнене на 
юге Нидерландов.  

ГЕНЕРАЛА СМЕНИЛ 
УЧИТЕЛЬ
Игорь Дунаевский

Из коллекции американского Капитолия убрали ста-
тую генерала конфедератов Эдмунда Кирби Смита, 
установив вместо нее монумент темнокожей обще-
ственнице Мэри Маклеод Бетюн. Это первая статуя 
человеку африканского происхождения в Националь-
ном скульптурном зале Капитолия, который является 
одним из самых посещаемых туристами помещений 
в здании. Мэри Маклеод Бетюн родилась в 1875 году 
и была 15-м ребенком в семье бывших рабов. Вошла в 
историю за активную деятельность в поддержку прав 
темнокожих. В частности, основала несколько органи-
заций, включая больницу и университет для афроаме-
риканцев. Была советницей пяти президентов США, а 
в 1936 году после назначения в администрацию Фран-
клина Рузвельта стала самой высокопоставленной 
афроамериканкой в стране. Скульптура по решению 
властей штата Флорида заменила монумент генералу 
Эдмунду Кирби Смиту, который был одним из ключе-
вых военачальников армии Конфедерации штатов Юга 
в годы гражданской войны в США (1861—1865). Он 
стал последним сдавшимся в плен генералом конфеде-
ратов. В формировании коллекции статуй самых вы-
дающихся американцев в Капитолии участвуют все 50 
штатов, каждый из которых может представить не бо-
лее двух экземпляров. В скульптурном зале на сегодня 
установлено 38 памятников, а остальные из-за нехват-
ки места расположены в других помещениях. О планах 
заменить существующие статуи в коллекции Капито-
лия на памятники афроамериканским деятелям также 
заявили штаты Арканзас и Вирджиния.  

В МИРЕ

В анфас — «Крестьянка в белом 
чепце», а сзади — автопортрет 
Ван Гога.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС РФ: 
Незаконное помещение 
в психбольницу должно 
быть отражено 
в документации

Медкарта бита

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал законодателя решить 
проблему с изъятием сведений о гражданах, которым 
психиатрическая помощь была оказана принудитель-
но и в отсутствие показаний к этому.

Положения частей 11 и 12 статьи 79 ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» признаны противоре-
чащими Конституции, поскольку они не предусматри-
вают необходимых правовых гарантий при ведении, 
учете и хранении их медицинской документации.

Указанные положения никак не регламентируют 
ситуацию, в которой оказалась Ирина Иванова (имя 
изменено). В 2013 году ее принудительно доставили в 
психиатрическую больницу, но через двое суток вы-
писали. 

Спустя шесть лет выяснилось, что сведения об Ива-
новой как о психической больной сохраняются в ин-
формационных системах. А в больнице есть медкарта 
с предполагаемым диагнозом. Суды согласились, что 
из Единой информационной системы здравоохране-
ния региона сведения в отношении пациентки долж-
ны быть удалены. 
А в уничтожении 
медкарты отказа-
ли. Есть письмо 
минздрава от 7 де-
кабря 2015 года № 
13-2/1538 «О сро-
ках хранения меди-
цинской докумен-
тации», где предпи-
сано не уничтожать 
их в течение 25 лет.

— Находящиеся 
в медицинских до-
кументах сведения 
нарушают мои права, поскольку препятствуют осуще-
ствлению трудовой деятельности по специальности 
(преподаватель), а также препятствуют возложению 
на меня обязанностей опекуна в отношении недее-
способного сына, — указала Иванова в жалобе в КС.

Судьи пришли к выводу о недостаточной прорабо-
танности оспоренных норм. Их введение в законода-
тельство было направлено на защиту таких консти-
туционно значимых ценностей, как право на жизнь и 
право на охрану здоровья. 

Но информация о психическом здоровье человека 
имеет «особую деликатность». 

Само знание гражданина о том, что такая информа-
ция имеется и в любой момент возможно проявление 
ее негативного эффекта, угнетает его ожиданием нега-
тивных последствий, затрагивая его достоинство, ука-
зал КС РФ. 

Государство обязано пресекать подобные проявле-
ния. А сохранение медицинской документации в неиз-
менном виде — без учета факта признания его госпита-
лизации в медорганизацию незаконной —– к тому же 
умаляет значение соответствующего судебного акта 
и тем самым вступает в противоречие с положениями 
статьи 46 Конституции РФ: «Каждому гарантируется 
судебная защита его прав и свобод».

КС РФ обязал законодателя устранить обнаружен-
ную правовую лакуну. До внесения изменений такая 
медицинская документация подлежит хранению. 

Но в ней должен быть отражен факт признания 
госпитализации незаконной, и «если медицинская 
документация сформирована именно в ходе такой 
госпитализации, соответствующие сведения должны 
быть отображены так, чтобы медицинская докумен-
тация имела вид, отличающийся от документации, 
которую можно использовать в текущей деятельно-
сти». 

Дело Ирины Ивановой подлежит пересмотру.  

Горький мед
Речь шла об имуще-
стве, приобретение 
которого на законные 

доходы не подтверждалось бы 
представлением надлежащих 
сведений. 

Тогда прокурор Кировско-
го района Приморского края 
самостоятельно направил иск 
в суд, который посчитал, что 
Коровицкие должны отдать в 
доход государства почти 3,5 
миллиона рублей. 

Доводы о том, что деньги вы-
ручены от продажи продукции 
личного подсобного хозяйства, 
во внимание приняты не были. 
Ведь Коровицкие не подавали 
в налоговый орган сведений о 
дополнительном доходе. Тот 
факт, что доходы от продажи 
продукции животноводства и 
растениеводства, выращенной 
в ЛПХ, освобождаются от нало-
гообложения в силу пункта 13 
статьи 217 Налогового кодекса 
РФ, понимания тоже не нашел. 

Федеральный закон разре-
шает это для участков площа-

дью не более 0,5 га, а у Коро-
вицких было 1,8 га. Региональ-
ный же закон разрешает до 2,5 
га. Но «суд признал денежные 
средства от ЛПХ ответчиков не-
законными доходами, посколь-
ку они не представили доказа-
тельств налогового деклариро-
вания доходов или документа, 
освобождающего их от уплаты 
налога и выданного органом 
местного самоуправления для 
подачи в налоговый орган». 

— Я не виновата, что мой 
муж после выхода на пенсию 
(он пенсионер МВД) выбрал 
себе занятие — личное под-

собное хозяйство в виде пасе-
ки и животноводства, — указа-
ла Елена в жалобе. — Мы всей 
многодетной семьей ему по-
могали. Я считаю этот тяжелый 
труд почетным и благородным, 
всегда гордилась своим лич-
ным подсобным хозяйством. 
В своих декларациях с 2014 
года я всегда отражала дохо-
ды от продукции меда и пчело-
водства, и вопросов прокура-
туры при проверке моих декла-
раций никогда не было. 

Судьи КС руководствова-
лись как важностью в государ-
ственном масштабе приня-

тия мер по противодействию 
коррупции, так и статьей 34 
Конституции, гарантирующей 
свободу предпринимательской 
деятельности, и статьей 55, ко-
торая разрешает ограничение 
прав и свобод граждан только в 
строго оговоренных необходи-
мых случаях. 

Еще судьи опирались на 
собственное постановление 
2016 года, в котором ясно вы-
сказались: «Порядок обраще-
ния по решению суда в доход 
государства имущества, в от-
ношении которого не пред-
ставлены доказательства при-
обретения на законные дохо-
ды, не предполагает лишения 
лица, в отношении которого 
разрешается этот вопрос, пра-
ва представлять в суде любые 
допустимые доказательства 
в подтверждение законного 
происхождения средств, в том 
числе относительно закон-
ных доходов, не отраженных в 
представленных госслужащим 
сведениях о доходах».

Положения оспоренных за-
конов признаны не противо-
речащими Основному Закону. 
Но дело Коровицкой подлежит 
пересмотру. Суды, принимая 
решение по ее делу, не должны 
были подходить к рассмотре-
нию буквально.

Оспоренные нормы, указал 
КС, «не позволяют признавать 
доходы от реализации сель-
скохозяйственной продукции, 
произведенной и переработан-
ной при ведении ЛПХ, незакон-
ными по той лишь причине, что 
не соблюдены предусмотрен-
ные налоговым законодатель-
ством условия освобождения 
соответствующих доходов от 
налогообложения». Равно как 
и не препятствуют суду при 
оценке наличия оснований для 
обращения в доход РФ различ-
ной собственности «учесть по-
ложения законодательных ак-
тов субъектов РФ, устанавли-
вающих максимальный раз-
мер общей площади земельных 
участков, которые могут нахо-
диться одновременно на пра-
ве собственности и (или) ином 
праве у граждан, ведущих лич-
ное подсобное хозяйство».  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА На Донбассе запустили первый пригородный поезд 
Волноваха — Мариуполь

Поехали
Владимир Аносов, 
Донецкая Народная Республика, 

фото автора 

В 
освобожденных на-
селенных пунктах 
Донецкой Народной 
Республики продол-
жает налаживаться 
мирная жизнь. На же-
лезнодорожный вок-
зал Мариуполя при-
шел первый приго-

родный поезд «Волноваха — Ма-
риуполь».

Символ мирной жизни на 
освобожденных территориях — 
важное и долгожданное событие 
для всего Донбасса.  Там совсем 
рядом Донецк, а значит, факти-
чески налажено сообщение меж-
ду ним и крупнейшим городом 
на побережье Азовского моря. 

 — Пока отремонтировано 
небольшое здание пригород-
ного вокзала, — рассказывает 
советник генерального дирек-
тора по Ждановскому узлу До-
нецкой железной дороги Алек-
сандр Ходжайса, — к концу ме-
сяца планируем увеличить с 
двух вагонов до пяти и пустить 
уже до станции Мелитополь. В 
Донецк пока не планируем по 
причине обстрелов на некото-
рых участках. Не можем риско-
вать жизнями пассажиров. Хотя 
это нужный для жителей марш-
рут. Наладить такое сообщение 
очень важно, ведь большое ко-
личество мариупольцев сей-
час проживает в Донецке. Кро-
ме того, люди вновь получили 
возможность просто встретить-
ся и обнять друг друга. К сожа-
лению, главное здание вокзала 
очень сильно пострадало от об-
стрелов националистов и ВСУ. 
Возможно, скоро будет приня-
то решение о пригодности этого 
здания, обидно. 

На железнодорожных путях 
еще не убраны сожженные пас-
сажирские составы, вокзаль-
ный надземный переход взо-
рван. Пока единственный про-
ход для пассажиров — между 
вагонами. Как утверждают, ра-
бочие это вынужденная мера. 
Впереди еще много работы, и 
главное, она уже ведется. По-
сле прихода состава обходчики 
тщательно осматривают вагон-
ные тележки — еще не везде иде-
альное полотно, поэтому могут 
быть незначительные техниче-
ские отклонения.

— В пути поезд почти три 
часа, — поясняет кассир-про-
водник поезда Татьяна Чубарь. 

— Пассажиропоток пошел. Все 
рады и довольны, что нако-
нец-то у нас есть движение. Би-
леты продаем в вагоне. 

Двухвагонный плацкартный 
пассажирский состав, рассчи-
танный на 200 человек, и ведо-
мый тепловозом отправляет-
ся два раза в день, утром и ве-
чером. Аналогичный поезд вы-
ходит из Мариуполя так же в 
семь часов утра и пересекает-
ся со следующим из Волнова-
хи на станции Кальчик. В ваго-
ны можно взять с собой и чет-
вероногих пассажиров. Билеты 
на поезд продаются по специ-
альным льготным ценам, до-
ступным большинству жителей 
Мариуполя и Волновахи. Сто-
имость — 27 рублей. Животных 
пока разрешаем провозить бес-
платно и за большой багаж де-
нег не взимаем, поясняет кас-
сир-проводник.  

Прибытие в Мариуполь первого после освобождения города пассажирского поезда стало одним из символов возвращения мирной жизни.

Законные доходы чиновников от своего личного участка не должны осложнять им жизнь.

И на вокзале, и в его окрестностях — следы жестоких боев за город.Вскоре этот поезд пойдет до Мелитополя. И вагонов будет больше.

А К Ц Е Н Т

КС: дело Коровицкой подлежит 
пересмотру. Суды, принимая решение 
по ее делу, не должны были подходить 
к рассмотрению буквально

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Российский 
товарный индекс на пшеницу 
появится к сентябрю 

Торги уместны

Татьяна Карабут

МосБиржа рассчитывает к сен-
тябрю запустить фьючерсные 
контракты на пшеницу. Так-
же до конца года появятся 
фьючерсные контракты на под-
солнечное масло и шрот, сахар 
и сою. Это позволит создать 
прозрачную систему ценооб-
разования на эти продукты, а 
участники рынка с помощью 
этого биржевого инструмента 
смогут минимизировать свои 
финансовые риски. 

Изначально расчетный 
фьючерс на пшеницу плани-
ровали запустить 19 июля. Но  
решили, что правильно бу-
дет дождаться окончания се-
зона отпусков, а за это время 
более тщательно подготовить 
сам продукт и рынок к нему, 
рассказал на вебинаре МосБир-
жи руководитель направления 
департамента срочного рынка 
биржи Евгений Бурцев. 

Он отметил, что для созда-
ния фьючерсного контрактного 
индекса росссийской пшеницы 
есть несколько причин. Во-пер-
вых, Россия — крупнейший по-
ставщик пшеницы на внешние 
рынки, и поставки нашего зер-
на серьезно влияют на мировой 
рынок продовольствия. Во-в-
торых, правительство  в теку-
щих условиях готово создать 
прозрачную систему ценооб-
разования на внутреннем рын-
ке, и биржевые торги являют-
ся источником справедливых 
цен. Сейчас на уровне минфи-
на обсуждается законопроект, 
что примерно 25% всех произ-
водимых товаров должны реа-
лизовываться через биржевые 
торги. И в-третьих, сейчас мно-
гие ценовые агентства поки-
нули Россию. В режиме реаль-
ного времени не видно цен на 
международные бенчмарки на 
пшеницу, кукурузу, подсолнеч-
ник. Российские физические и 
юрлица не могут ни торговать, 
ни инвестировать в агропро-
дукцию и тем самым не могут 

хеджировать свои ценовые рис-
ки. Наш биржевой индекс на 
пшеницу является единствен-
ным в России и мире, который 
отражает реальную цену рос-
сийской пшеницы, подчеркнул 
Бурцев.

«Это будет наш отечествен-
ный индекс, и мы перестанем 
пользоваться индексами зару-
бежных бирж, таких как Чи-
кагская товарная биржа или 
Международный фьючерсный 
рынок Франции. То есть это до-
статочно перспективно, уже 
работает достаточно успеш-
но и много кто из клиентской 
базы пользуется этой бир-
жей», — заявлял гендирек-
тор «Объединенной зерновой 
компании» (ОЗК) Дмитрий 
Сергеев на недавней встрече с 
президентом Владимиром Пу-
тиным. 

Лот контракта составит 
1 тонну (примерно 15 тысяч 
рублей). Такой небольшой 
объем позволит сделать этот 
инструмент для физлиц. До-
ступ к инструменту получат и 
представители дружественных 
стран, уточнил Бурцев.

В 2021 году ОЗК иницииро-
вала электронные аукционы на 
Национальной товарной бирже 
(НТБ). Менее чем за год оборот 
составил 15,6 млрд рублей, что 
доказало их эффективность, 
считает Сергеев. В мае НТБ на-
чала расчитывать индекс стои-
мости пшеницы. В начале июля 
Банк России одобрил биржевой 
индекс на пшеницу. Как счита-
ют в ЦБ, для участников рынка 
индекс является ориентиром, 
который они могут использо-
вать для решения бизнес-задач 
и запуска инструментов хеджи-
рования ценовых рисков. Так-
же индекс можно применять 
при регулировании товарных 
рынков.  

КС РФ обязал 
федерального 
законодателя 
устранить обнару-
женную правовую 
лакуну

— Видео: в России ожидается 
рекордный за всю историю 
урожай пшеницы 
rg.ru/art/2343505
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

РАСПИСАНИЕ ПОЕЗДОВ

Поезд № 6801 отправляется 

в 7.00 из Волновахи, проследует 

через Карань, Кальчик, Асланово, 

Сартану, прибывает в Мариуполь 

в 09.44, из Мариуполя поезд 

№ 6802 отправляется в 17.15 

с прибытием в Волноваху в 19.59. 

Поезд № 6804 из Мариуполя 

 отправляется в 7.00 с прибытием 

в Волноваху в 09.51, а поезд 

№ 6803 из Волновахи отбывает 

в 17.06 и прибывает в Мариуполь 

в 19.50.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 30 лет назад 
миротворцы РФ вошли 
в Южную Осетию

«Голубые 
каски» России

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу и глава МЧС 
Александр Куренков участвовали в мероприятиях, по-
священных 30-летию начала первой миротворческой 
операции Российской Федерации. 14 июля 1992 года 
в зону югоосетинского конфликта были введены Сме-
шанные силы по поддержанию мира. В составе миро-
творческого контингента сформировали три батальо-
на — российский, грузинский и осетинский. 

Шойгу тогда являлся сопредседателем смешан-
ной контрольной комиссии по урегулированию гру-
зино-осетинского конфликта. «Миротворческая опе-
рация была сделана на одном дыхании, очень быстро, 
— вспоминал министр. — Это был уникальный опыт. За 
несколько дней создали комиссию, куда вошли пред-
ставители всех силовых структур. Я имею в виду бу-
дущее МЧС, тогда госкомитет, замминистра обороны, 
первый замминистра внутренних дел, первый заме-
ститель главы ФСБ. Все было собрано воедино».

Министр обороны поздравил участников той миро-
творческой операции. «Вам всем огромное спасибо. 
Это большая, важная, нужная для нашей страны в тот 
момент работа», — отметил Шойгу. Он сказал, что в 
условиях продолжающихся вооруженных столкнове-
ний приходилось вести переговоры и с представителя-
ми обеих конфликтующих сторон, и с лидерами неза-
конных вооруженных формирований, которые отка-
зывались подчиняться официальным властям. «Не 
скрою, было сложно. Но результат того стоил. Россия 
не дала истребить народ Южной Осетии. Я очень хочу, 
чтобы все эти события действительно были историей и 
никогда больше не повторились», — подчеркнул Шойгу.

А глава МЧС Александр Куренков считает, что 
принципы работы нашего «чрезвычайного» министер-
ства как раз были заложены во время первой миро-
творческой операции РФ в Южной Осетии. «Сегодня 
мы выполняем государственные задачи на территории 
Донецкой и Луганской народных республик и Украи-
ны. Однако независимо от географии приоритетами 
МЧС России остаются простые вещи, заложенные в да-
леком 1992 году — оперативность, самоотверженность 
и всесторонняя помощь людям», — сказал Куренков.  
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ПРОЕКТ Предложено 
ввести уголовное 
наказание за доставку 
телефонов заключенным

Посадят 
за звонок

Владислав Куликов

Верховный суд РФ поддержал законопроект, предлага-
ющий ввести уголовное наказание за неоднократную 
доставку мобильных телефонов заключенным. 

Как сообщил один из разработчиков проекта, пред-
седатель Комитета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн, максимальное наказание по предла-
гаемой статье может составить до двух лет лишения 
свободы. 

Сегодня за до-
ставку запретных 
трубок в тюрьмы 
грозит наказание 
только по КоАП.

«Это большая 
проблема: сегодня 
максимально воз-
можное наказание 
— штраф… 5 тысяч 
рублей, — расска-
зал Александр Хин-
штейн. — При том, 
что все понимают, 
сколь велика опасность телефонов, нелегально нахо-
дящихся в местах лишения свободы. Это не только мо-
шеннические звонки и криминальные кол-центры, но 
и давление на свидетелей, координация действий со-
общников, организация новых преступлений».

В 2021 году в СИЗО и колониях было изъято 48,2 
тысячи телефонов, задержаны 1616 граждан и 99 со-
трудников, перехвачено 96 беспилотников. Но неле-
гальная связь в казенных домах все равно остается. 
Например, недавно суд в Вологодской области вы-
нес приговор 37-летнему Сергею Р. Как рассказали в 
объединенной пресс-службе судов Вологодской обла-
сти, он отбывал наказание в исправительной колонии 
в Новосибирской области. Поздно вечером заключен-
ный, наугад набирая номера телефонов, дозвонился до 
пожилого жителя Череповецкого района П. и, выдавая 
себя за сына последнего, сообщил, что в ходе драки он 
убил человека, задержан сотрудниками полиции и для 
решения вопроса об освобождении его от уголовной 
ответственности нужно заплатить 80 тысяч рублей. 
Через несколько дней он по такой же схеме обманул 
другую жительницу Череповецкого района. 

Оба раза ему поверили. В первый — даже передали 
деньги. Во втором случае потерпевшую смогли пере-
убедить сотрудники банка, почуявшие неладное.

В итоге суд добавил заключенному еще четыре года 
лишения свободы. Но тот, кто доставляет таким людям 
телефоны в зону, пока свободой не рискует.

Проект меняет ситуацию. Он вводит двухступенча-
тую систему наказания, так называемую преюдицию. 
В первый раз накажут по КоАП. Если же человека пой-
мают на контрабанде второй раз, то вменят уже ста-
тью УК.  

Дегустация маршрута
Какие? Рамки требо-
ваний к этим услугам 
установят, видимо, по-

сле принятия поправок. Но уже 
известно, что винным туриз-
мом смогут заниматься лишь 
те, кто уже имеет лицензию на 
производство вина на своих 
землях. И это будет — одно из 
направлений сельского туриз-
ма, предусматривающее посе-
щение виноградарских и ви-
нодельческих хозяйств ради 
отдыха, знакомства с их дея-
тельностью. Или участия в сель-
хозработах, но без извлечения 
материальной выгоды. Авто-
ры включили в проект возмож-
ность остановиться в гостинице 
при винодельне, а если возник-
нет такое желание, то и органи-
зацию досуга.

«В винном бизнесе я давно 
и поверьте, знаю людей, имею-
щих лицензию, — говорит крым-
ский сомелье Павел Швец. — Не 
исключаю, что среди них будут 
и те, кто ухватятся за возмож-

ность построить гостиницу с 
красивым видом на виноград-
ники. А будет ли эта плантация 
плодоносить, вообще не имеет 
значения. Разрешить строить 
легко, а как потом поступать, 
если виноградник зачах, а го-
стиница процветает?»  

Другие эксперты также счи-
тают, что в законопроекте недо-
статочно прописан механизм 
защиты земель сельхозназна-
чения от нецелевого использо-
вания. Павел предлагает, не до-
жидаясь подзаконных актов, 
предусмотреть противовесы. 
Например, прямым указанием, 
что основной доход от исполь-
зования земли не может посту-
пать от сопутствующей тури-
стической инфраструктуры, а 
только от прямого назначения 
— виноградарства и виноделия. 

И это очень важное заме-
чание. Когда корреспонденты 
«РГ» готовили статью по сель-
скому туризму, часто сталкива-
лись с фермерами, которые го-

товы полностью переключиться 
на этот вид «заработка». А сель-
хозработы оставить только для 
снабжения едой туристов. 

Есть замечания и у Право-
вого управления Госдумы. Там 
считают, что расширение сфе-
ры деятельности винограда-
рей может привести к увеличе-
нию субсидий, покрываемых 
за счет федерального бюдже-
та. Рекомендовано направить 
законопроект в правительство 
РФ, чтобы получить его заклю-
чение.  

Тем временем винограда-
ри очень ждут нового закона. 
Особенно небольшие фермер-
ские хозяйства и авторские 
винодельни. «Мы не раз в сво-
ем кругу обсуждали необходи-
мость такого закона. И очень 
надеемся, что он будет при-
нят», — рассказал глава винно-
го дома в Крыму Валерий За-
харьин. — Благодаря новациям 
в нем мы попадаем в мировой 
тренд».  

— Постановления и разъяснения Верховного суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

В первый раз 
человека, достав-
ляющего в СИЗО 
телефон, накажут 
по КоАП, второй 
раз — уже по УК

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В МОСКВЕ

На ВДНХ появится Центр российского виноделия, где 

можно будет приобрести и попробовать отечествен-

ные вина, а еще послушать лекции и пообщаться с ви-

ноделами. Место силы тихие и игристые напитки об-

ретут в 510-м павильоне, больше известном как «Га-

строном №1».

Дом для вина авторы проекта подобрали историче-

ский, с «вкусными» корнями. Здание овальной фор-

мы, построенное в 1952 году в стиле неоклассициз-

ма, сначала именовалось «Главконсервом». Позже 

ему придумали название попроще — «Консервы», а 

теперь тут висит вывеска «Гастроном №1». Найти его 

просто — напротив ресторан «Московское небо», а 

по соседству — Дворец бракосочетания ВДНХ. Сей-

час в павильоне работает продуктовый магазин с от-

голосками советского колорита. Его в перспективе и 

сменит новый постоялец — винный центр. Кстати, 

первый в стране. Он, по задумке авторов проекта, по-

может продвижению отечественного вина на вну-

треннем рынке. Ожидается, что по его лекалам в дру-

гих регионах страны появятся похожие центры.

Место для первенца выбрано неслучайно: вино вы-

ставлялось на ВДНХ с момента ее открытия. До «су-

хого» закона в советской России, если оставить за 

скобками традиционно винные Грузию и Молдавию, 

насчитывалось 190 тысяч гектаров виноградников. 

Сегодня, по словам руководителя комитета Россий-

ского союза туриндустрии по сельскому туризму Еле-

ны Порман, их частично удалось восстановить, при-

близившись к отметке в 100 тысяч гектаров. «Увы, по-

прежнему живы мифы об отечественном вине — яко-

бы его делают из порошка и что в России в принципе 

не может быть хорошего вина», — отмечает она. Эти 

стереотипы в том числе центр и будет ломать.

Центр виноделия задуман как многофункциональное 

пространство, которое будет интересно не только 

поклонникам благородного напитка, но и его произ-

водителям. Там сделают экспозицию об истории ви-

ноделия в нашей стране, откроют лекторий. Конечно, 

не обойдется без винотеки и винного бара, где любой 

желающий сможет попробовать вино.   

Предполагается, что Центр виноделия создадут за 15 

месяцев. Точные сроки будут известны, когда найдет-

ся инвестор. 

Подготовил Сергей Жуков
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В Подмосковье 
проложат 
173 километра 
пешеходных 
дорожек 

САМИ 
ПРОТОПТАЛИ
Ирина Рыбникова

До конца лета в подмосковных 
дворах проложат 758 новых пе-
шеходных дорожек. Область 
начинает проект «Пешком», в 
рамках которого появится бо-
лее 173 километров комфорт-
ных «народных троп», сообщил 
губернатор Андрей Воробьев. 

«Смысл проекта в том, что-
бы обустроить дорожки, уже 
нахоженные жителями. Люди 
часто срезают путь до авто-
бусной остановки, школы или 
больницы. Проект «Пешком» 
опирается исключительно на 
запрос жителей, их предло-
жения», — отмечает Воробьев. 
Подобный принцип давно ис-
пользуется в благоустройстве 
европейских городов. В новых 
микрорайонах пешеходные 
дорожки прокладываются не 
сразу, а спустя какое-то время, 
когда жители протопчут их пря-
мо по свежепосаженным газо-
нам. И прокладываются именно 
по народным следам, а не так, 
как нарисовал архитектор.  

Теперь этот же способ 
прокладки пешеходных доро-
жек начали применять в Под-
московье. «Здесь во многих 
дворах, особенно если речь 
идет о дворах старой застрой-
ки, «народные тропы» появ-
ляются еще и потому, что уз-
кие тротуары заставлены ма-
шинами, мимо которых иной 
раз не пройдешь, не рискуя ис-
пачкаться, и уж точно не про-
тиснешься с сумками или с 
коляской, — рассказал «РГ» 
эксперт ассоциации «ЖКХ и 
городская среда» Алексей Ба-
турин. Правда, тропинки, про-
топтанные жителями, не всегда 
безопасны, поэтому некоторые 
из них, прежде чем облачить в 
асфальт или плитку, местные 
власти немного подкорректи-
руют. Но кардинально отсту-
пать от проложенной жителями 
трассировки никто не планиру-
ет. Все работы будут завершены 
до 30 сентября.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
в пяти регионах 
России тех, кто 
финансировал 
террористов

ДЕНЬГИ 
УХОДИЛИ 
В ИДЛИБ
Иван Егоров

Сотрудники ФСБ задержали на 
территории Кабардино-Балка-
рии, Астраханской, Волгоград-
ской, Самарской и Московской 
областей пять граждан Рос-
сии — подпольных финанси-
стов запрещенной в РФ между-
народной террористической 
организации «Хайят Тахрир 
аш-Шам».

На кадрах оперативного по-
казано задержание пособников 
террористов в частных домах и 
квартирах. 

Одну из закрытых дверей в 
частном доме оперативники 
буквально снесли с петель. На 
следующих кадрах — задержан-
ные уже на полу в наручниках. 
Также показаны изъятые в жи-
лищах задержанных большое 
количество наличных денег, 
экстремистская литература, 
флаги террористов, средства 
электронных платежей и доку-
менты о ведении подпольной 
бухгалтерии. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
по указанию эмиссаров «Хайят 
Тахрир аш-Шам», действую-
щих в Сирии, задержанные со-
здали разветвленную межреги-
ональную сеть по сбору, акку-
мулированию и переводу денег 
на счета и банковские карты, 
зарегистрированные на тре-
тьих лиц.

Полученные деньги, по 
данным ЦОС ФСБ, под видом 
благотворительности направ-
лялись на нужды боевиков, на-
ходящихся в подконтрольной 
террористам идлибской зоне 
Сирии. Там отметили, что про-
тивоправная деятельность за-
держанных подтверждается по-
лученными документальными 
материалами. Следствием воз-
буждены и расследуются уго-
ловные дела за содействие тер-
рористам.  

РАКУРС Самые необычные 
вакансии столицы  

Кошачье дело

Сергей Жуков

Каждый хотел бы наверняка найти работу мечты: си-
дишь, в ус не дуешь и получаешь деньги. Но так бывает 
разве что в сказках. В реальности все прозаичнее, хотя 
в объявлениях часто встречаются необычные вакан-
сии. От трудовой рутины вас, конечно, никто не изба-
вит, но ее вполне можно превратить в любимое хобби. 

Незаезженные вакансии от московских работо-
дателей нередко можно найти на популярных сайтах 
по поиску работы и в профильных телеграм-каналах. 
Вот, например, элитный бренд подушек ищет в свою 
команду тестировщика. Условия волшебные — нужно 
спать, а еще грызть, трепать, резать подушки. В общем, 
всеми способами проверять их на прочность. Ну и фик-
сировать результаты испытаний в отчетах. За эти ша-
лости, между прочим, обещают высокую зарплату — до 
700 тысяч рублей (до вычета налогов). На вознагра-
ждение от 120 тысяч рублей может расчитывать спе-
циалист по работе с клетками млекопитающих. Иными 
словами, генный инженер. На эту должность рассмат-
ривают людей с высшим образованием (биологиче-
ским, медицинским или химическим).  

Любите кошек? А любят ли они вас? Если чувства 
взаимны, тогда вам будут рады в «усатых» сервисах. 
Желающим освоить профессию котоситтера предла-
гают свободный график и бесплатное обучение. Суть 
проста — нужно будет брать питомцев на передержку к 
себе домой, своевременно кормить, делать фото и от-
правлять отчеты. Зарплата от 30 тысяч рублей.

По словам руководителя службы исследований 
hh.ru Марии Игнатовой, подобные вакансии привле-
кают соискателей и зачастую получают массу просмот-
ров — от нескольких сотен до десятков тысяч. «Но стоит 
различать вакансии обычных профессий, составлен-
ные с креативным подходом, и по-настоящему редких 
специализаций в инженерных или ИТ-профессиях, на 
которые могут реально претендовать единицы, — объ-
яснила эксперт. — С другой стороны, если речь о про-
фессиях, которые выделяются необычным названием, 
но подразумевают стандартные рабочие функции, то 
устроиться на такую работу вполне реально».  

Даже испытывать подушки на прочность можно за зарплату. 
Причем иногда их «испытателям» очень хорошо платят. 

ТОРГОВЛЯ В Москве впервые открылся гастрофестиваль 
«Вкусы России»

Парк сладкого

Александр Мелешенко

В 
Москве вчера откры-
лись 22 площадки на-
ционального гастро-
номического фести-
валя «Вкусы России» 
— в город привезли 
170 тонн продукции 
из 63 регионов стра-
ны, а еще подготови-

ли кулинарные, творческие и 
ремесленные мастер-классы. 
Одну из главных фестивальных 
площадок — в Парке Горького — 
посетили мэр столицы Сергей 
Собянин и министр сельского 
хозяйства России Дмитрий Па-
трушев. 

«Гастрономические фести-
вали, которые появились в сто-
лице не так давно, уже полюби-
лись москвичам. И мы рады, что 
в этой фестивальной «семье» 
— прибавление, — отметил Со-
бянин. — Фестиваль знакомит с 
региональными брендами про-
дуктов питания, которые навер-
няка придутся по вкусу москви-
чам и гостям нашего города». 

Главная задача фестиваля — 
показать все разнообразие про-
дуктов и угощений из разных 
уголков страны. С 14 по 17 июля 
в центре и в спальных районах 
представлены около 300 брен-
дов, отобранных во время на-
ционального конкурса в 2020—

2021 годах. Каждый москвич 
благодаря фестивалю может 
отправиться в настоящее га-
строномическое путешествие 
по стране, не покупая билет на 
самолет или поезд. На разных 
площадках за один день удаст-
ся попробовать кологривско-
го гуся и ямальскую оленину, 
дагестанскую баранину и осе-
тинские пироги, курский сыр 
«Малевич» и уральскую шиш-

ку в шоколаде, томское кедро-
вое молоко и многое другое. 
Всего на площадки доставили 
170 тонн мяса, рыбы, овощей, 
фруктов, специй, молочных 
продуктов, кондитерских изде-
лий и прочей продукции на лю-
бой вкус.

В Парке Горького, напри-
мер, прямо на Пушкинской на-
бережной работает ярмарка 
региональных продуктов — про-

дают овощи и фрукты, мясо, 
сыры, рыбу и выпечку. Всего тут 
74 торговых шале, по которым 
можно изучать кулинарную 
географию России. Если хоти-
те попробовать что-то уже при-
готовленное, то идите на огром-
ный фудкорт — там сразу 18 ре-
сторанов. А еще здесь проходят 

уроки по лепке пельменей, вар-
ке кваса и приготовлению блюд 
региональных гастрономиче-
ских брендов. Все желающие мо-
гут прикоснуться к гончарному 
ремеслу и послушать лекции о 
правильном питании. Програм-
ма очень насыщенная, что-то ин-
тересное проходит каждый час. 

На Тверской площади тоже 
интересно. Гостей тут ждут, 
например, сыры из Крыма и 
Челябинской области, а па-
раллельно с покупками можно 
научиться выращивать мини-о-
город на подоконнике. Большая 
программа заготовлена и на 
окружных площадках — благо-
даря им москвичи смогут при-
коснуться к фестивалю в сво-
ем районе. Или, наоборот, целе-
направленно поехать к соседям. 
Любителям оригинальных сла-
достей, например, обязательно 
понравятся удмуртские ягоды и 
орехи в йогуртовой глазури, ко-
торые будут на Ключевой улице 
и на бульваре Дмитрия Донско-
го, а также десерты без сахара и 
муки и угощения без глютена. 

Все подробности о фести-
вале,  включая адреса пло-
щадок и расписание мастер-
классов, можно найти на сайте: 
moscowseasons.com.  

ЖКХ В столице опробуют новую 
меру борьбы с должниками 

Попадут в историю

Ирина Огилько

В столице хотят опробовать но-
вый способ борьбы со злостными 
неплательщиками за тепло и го-
рячую воду. Энергетики рассмат-
ривают вопрос о передаче дан-
ных по долгам в Национальное 
бюро кредитных историй. По-
дробности рассказали «РГ» в Мо-
сковской объединенной энерге-
тической компании (МОЭК). 

«В наш реестр вошли 8035 
владельцев жилых помещений, 
имеющих прямые договоры с 
МОЭК и не оплачивающих счета 
за предоставленное тепло и горя-
чее водоснабжение более полу-
года. Общая сумма долга непла-
тельщиков, чья задолженность 
подтверждена вступившими в 
силу решениями суда, превы-
шает 548 миллионов рублей, — 
рассказал «РГ» официальный 
представитель МОЭК Дмитрий 
Филатов. — Среди них есть вла-
дельцы как дорогой жилой не-
движимости, так и обычных 
квартир».  

Согласно действующей прак-
тике, чтобы вернуть долг, компа-
ния обращается в суд. Если и по-
сле решения суда должник не 
погашает задолженность, дело 
передают в службу судебных 
приставов. Как отметил Дмит-
рий Филатов, при такой схеме 
часто должник возвращает часть 
долга, но начинает копить новый. 
Поэтому для усиления борьбы с 
неплательщиками решили ис-
пользовать дополнительную 
меру. В соответствии с Федераль-
ным законом № 218 «О кредит-
ных историях» в кредитных ис-
ториях граждан может фиксиро-
ваться информация о неисполне-
нии в 10-дневный срок решений 
суда по внесению платы за ком-
мунальные услуги. Подавать дан-
ные в бюро кредитных историй 

могут предприятия, предостав-
ляющие услуги ЖКХ, в число ко-
торых входит и МОЭК. Согласие 
должника при этом не требуется. 

Отметим, что кредитная ис-
тория является, по сути, доку-
ментом о состоянии финансовой 
репутации гражданина. Поэтому 
внесение в нее записи о неиспол-
ненном решении суда по опла-
те услуг ЖКХ означает, что лег-
ко следующий кредит гражда-
нин уже не получит. Ему также 
откажут в снижении ставок или 
уменьшении срока кредита. При 
этом информация о непогашен-
ной по решению суда задолжен-
ности за услуги ЖКХ доступна 
всем кредиторам — банкам, ми-
крофинансовым организациям, 
ломбардам, лизинговым компа-
ниям и операторам инвестици-
онных платформ. Как считают в 
компании, эти обстоятельства 
будут мотивировать неплатель-
щиков к погашению задолжен-
ности за ЖКУ. «В сложных жиз-
ненных обстоятельствах МОЭК в 
индивидуальном порядке предо-
ставляет возможность погаше-
ния задолженности в рассроч-
ку, — добавил Дмитрий Фила-
тов. — При этом составляется гра-
фик погашения долга». 

Кстати, своих должников 
посчитали и в АО «Мосэнер-
госбыт». По данным компании, в 
столичном регионе более 205 ты-
сяч бытовых абонентов имеют 
долги по оплате электроэнергии 
на общую сумму 3,1 миллиар-
да рублей. Все эти должники яв-
ляются потенциальными канди-
датами на отключение ресурса. 
Энергетики призвали граждан 
оперативно рассчитаться с дол-
гами. Ведь для восстановления 
энергоснабжения им придется 
не только погасить долг, но и воз-
местить расходы по отключению 
и включению электроэнергии.  

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Фестивальные угощения в Парке Горького оценили мэр Москвы Сергей Собянин и министр сельского хозяйства России Дмитрий Патрушев. 

На фестиваль привезли продукты 
из 63 российских регионов — 
на любой вкус. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАДРЫ Студенты-медики 
целевого набора прибыли 
на практику в больницы 

Наберутся 
опыта

Светлана Цыганкова, «Российская газета»,
Вологодская область

На этот день в медицинских вузах страны только по 
целевым направлениям от Вологодской области обу-
чаются более одной тысячи студентов и 183 ордина-
тора. В прошлом году десять медицинских вузов Рос-
сии выделили региону 254 бюджетных места для обу-
чения студентов по целевым направлениям. Больше 
всего медиков готовят университеты Ярославля и Ар-
хангельска.  

А вообще региональная программа подготов-
ки медицинских кадров действует на Вологодчине 
с 2012 года. Когда ее только начинали, по целевым 
направлениям учились 200—250 студентов, за по-
следние годы подготовка по программам специали-
тета расширилась на четверть. 

Проект пользуется популярностью у выпускни-
ков школ. Он дает определенные бонусы.  Абитури-
енты поступают по более низкому проходному баллу 
отдельно от общего конкурса, это первое. Второе  — 
ежемесячно ребятам выплачивают из областного 
бюджета четыре тысячи рублей, что является хоро-
шей поддержкой. Но данные преференции накла-
дывают на студентов и обязательства — выпускни-
ки должны отработать не менее трех лет в лечеб-
ном учреждении, от которого они получают целевое 
направление.

— Студентов мы ждем каждый год, — говорит глав-
ный врач Вологодской городской больницы №2 Свет-
лана Широкова. — В зависимости от курса они овладе-
вают навыками от санитарской практики до помощ-
ника врача. Будущему доктору очень важно знать 
обязанности и работу в целом как младшего, так и 
среднего медперсонала. Любой врач должен не толь-
ко хорошо лечить людей, но и грамотно организовать 
работу медицинских сестер, которые осуществляют 
уход за больными и выполняют назначения врача.  

ПРОРЫВ 

Врачи вернули зрение, 
пересадив нерв с ноги

Попали 
в яблоко

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Томские микрохирурги восстановили чувствитель-
ность глаза  жителю Алтайского края. Ранее пациент 
перенес тяжелую операцию по удалению опухоли моз-
га. Из-за новообразования у него оказались повре-
жденными тройничный и лицевой нервы. У мужчины 
парализовало половину лица, перестал закрываться 
глаз и пропала его чувствительность.

— Пациент страдал от частых воспалений рогови-
цы и практически утратил зрение, — рассказал «РГ» 
хирург НИИ микрохирургии Андрей Байтингер. — Оф-
тальмологи вели речь о возможно полной потере глаза. 

Житель Алтайского края обратился за помощью к 
томским микрохирургам. И врачам удалось найти ре-
шение проблемы. Вместе с офтальмологами специали-
сты НИИ микрохирургии предложили провести паци-
енту двойную операцию: вернуть подвижность веку и 
чувствительность роговице.

— В Сибири подобное хирургическое вмешатель-
ство выполнялось впервые, — рассказывает Андрей 
Байтингер. — Мы взяли у пациента около 10 сантимет-
ров икроножного нерва, отвечающего за чувствитель-
ность мизинца на стопе. Один конец этого нерва я при-
шил к тройничному нерву здоровой части лица. А при-
глашенный врач отделения офтальмологии томской 
ОКБ Евгений Башняк «подсоединил» другой конец 
нерва к глазному яблоку.

Нерв диаметром меньше миллиметра пришивали 
нитками, которые в два раза тоньше человеческого во-
лоса. Операция длилась почти четыре часа и прошла 
успешно. Практически сразу у мужчины стал закры-
ваться глаз. А после реабилитации у пациента переста-
ла воспаляться роговица, уменьшилось бельмо, и он 
начал различать контуры предметов. Зрение возвра-
щается.  

РАКУРС Как московские медики помогают детям Донбасса

Не чужая боль

Нерв диаметром меньше миллиметра пришивали нитками, 
которые в два раза тоньше человеческого волоса.
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Евгения, мама Кирилла
Пройти к Кириллу нельзя. 

В отделении гематологии и хи-
миотерапии, где он сейчас, по-
сторонним не место. Потому с 
его очаровательной изящной 
мамой Женей Чебан разговари-
ваем в апартаментах директора 
клиники. Она тоже из Изюма. 
Женя уточняет: из самой горя-
чей точки. 

— Мы жили в своем доме. 
Дом целый. Окна вылетели, — 
рассказывает Женя. — Нас там 
не было. Мужа ранило, когда 
пошел на рыбалку. А тут при-
лет, его ранило в бедро — пере-
лом тазобедренного сустава. 
Военные русские его перепра-
вили на Валуйки для операции. 
Прооперировали. Муж ска-
зал, что ему какую-то желез-
ку, штифты вставили в ногу. Он 
только начал потихоньку вста-
вать, ему недавно сняли гипс. 
Пока он расходится… Врачи 
сказали, что еще два-три меся-
ца он будет расхаживаться.

— Женя, вам страшно?
— Очень! Это не передать 

словами просто! Куда, где мы 
прятались? В подвале первое 
время. Мы у подруги были, у 
нее большой дом. Эвакуации с 
украинской стороны не было. 
Еда? Доставали откуда-то. Ма-
газины не работали. Ничего не 
работало. Все позакрывалось. 
Ничего абсолютно не было. Как 
выживали? Надеялись, вери-
ли, что все закончится. Было 
поначалу что покушать. Потом 
как-то начали потихоньку люди 
привозить еду, начали мы поку-
пать еду. Кто стал привозить? 
Обычные люди из другого горо-
да, с Купянска.

— Вы украинка или русская? 
— Украинка. И муж украи-

нец. Мы сами с Донбасса: мы в 
2014 году убежали от войны из 
Донецка. Муж мосты строит. Не 
воевал. А я и продавцом рабо-
тала, и оператором за компью-
тером. А потом ушла в декрет 
с малышкой. Кирилл мой стар-
ший. Ему семь лет. Я здесь сей-
час с ним лежу. А Ксении год и 
восемь месяцев. Ксения сейчас 
в Москве с моей сестрой у дру-
зей живет. Но скоро им придет-
ся съезжать. А я в больнице два 
месяца живу здесь с Кириллом. 
Палата хорошая.

 — Кирилл, — рассказыва-
ет Женя, — вообще раньше не 
болел абсолютно. Обычные 
простуды были. А это… Как на-
чалась война. Может, на фоне 
войны, из-за стрессов? Он 
очень пугался. Мы долго жили 
в подвале. Он ходил уже в пер-
вый класс. Хорошо учился. Ма-
тематику любил, английский. 
Первый класс, если можно так 
сказать, закончил. Он у меня в 
марте в первый раз переболел. 
Была температура, дней пять-
шесть держалась. И говорил, 
болит в груди. А все врачи разъ-
ехались. Не к кому обратиться, 
чтобы его просто послушали, 

какие-то анализы сдать… Но 
температура прошла. Подума-
ли, слава богу. А 4—5 апреля он 
заболел, температура 38 шесть-
семь дней держалась. Потом с 
10—12 апреля начало опухать 
лицо. Поначалу просто припух-
шие веки, а потом все больше, 
больше, больше. Я узнала, что у 
нас работает больница, первую 
помощь оказывают. Побежа-
ла, чтобы скорая посмотрела. 
Приехал врач, глянул: «У него 
отеки, похожие на аллергию». 
Но на что — непонятно. Кирилл 
у меня не аллергик. «Сейчас 
что-то цветет, возможно, на ка-
кие-то цветения», — ответили 
нам. Хотя раньше ничего тако-
го не было. А температура дер-
жалась, не спадала, отечность 
лица очень сильная стала, го-
ловные боли появились, нача-
лась одышка. Кирилл постоян-
но говорил: «Мама, мне тяже-
ло дышать». Приходил какой-то 
врач. Посмотрел, сказал, что 
это аллергия. Прописал про-
пить что-то от аллергии, анти-
биотики от аллергии. 

Потом знакомая увиде-
ла Кирюшу, сказала: «У него 
отечность, словно с почками 
проблемы. Пойди, сдай анали-
зы». Сдали кровь и мочу. И тут 
нам сказали, что надо срочно 
обследовать ребенка, обследо-
вать почки. Надо было куда-то 
выезжать, обследовать ребен-
ка. Так как мне обращаться 
больше не к кому было, кроме 
как к русским в военную комен-
датуру, я пошла к ним. Сказала: 
«У меня месяц болеет ребенок. 
Мне надо вывезти его отсюда». 
Они помогли, они нас вывезли, 
эвакуировали. И отвезли, и до-
везли. Отвезли на Валуйки. Нас 
сначала перевезли до границы. 
Пересекли границу. Нас там 
ждала русская скорая помощь: 
военные об этом договорились. 
Поехали на Валуйки, потому 
что нам было там где остано-

виться: знакомая там живет. 
Это Белгородская область. Нас 
сразу по скорой повезли в Ва-
луйскую больницу. Там нас еще 
раз посмотрели, послушали. Но 
городок маленький. Если они 
не справляются с какими-то 
обследованиями, они вывозят 
в Белгород. Вот и нас из Валуй-
ской больницы на скорой вы-
везли в Белгород. Там нас об-
следовали по полной: сделали 
УЗИ и почек, и печени, и других 
органов, сделали рентген. По-
том мне педиатр сказал: «У вас 
нехороший рентген. У мальчи-
ка образование в легких: либо 
это жидкость, либо это онко-
логия. Чтобы выяснить, нужно 
сделать КТ». Сделали КТ: под 
вопросом опухоль средостения.

В Белгороде сына забрали в 
реанимацию. Кирилл там поле-
жал пару часов, наверное. Хоте-
ли сделать еще какие-то обсле-
дование, убедиться, онкология 
это или нет. Врач говорил: «На-
чало онкологии, но дай бог, что-
бы мы ошибались. Может, это 
и не онкология». Через часа 
два-три вышел врач и сообщил, 
что Кирилла забирает Москва, 
чтобы лечить. Я перепугалась: 
«Как так? Зачем туда?» Мне го-
ворят: «Там окажут лучшую по-
мощь. Там лучшие специали-
сты. Надо туда». И его ночью по 
скорой со всеми жизненно важ-
ными в машине приспособле-
ниями, оборудованием из Бел-

города вывозят в Москву. А я с 
малышкой ехала на поезде. 

Кирилла привезли сюда. 
Сразу обследование. Откачи-
вали жидкость из легких. Взяли 
все пункции, чтобы поставить 
точный диагноз: у сына острый 
миелобластный лейкоз. Сей-
час он на химии. Результат есть. 
У нас очень хороший лечащий 
врач Валерия Сергеевна Розо-
нова. А что можно сказать о во-
лонтерах? Просто всем-всем 
огромное спасибо.

Толя из Стаханово
— Сейчас у нас семь дон-

басских детишек, — говорит 
директор Российской детской 
клинической больницы про-
фессор Елена Ефимовна Пет-
ряйкина. — Поступают дети с 
тяжелыми сочетанными трав-
мами, огнестрельными ранени-
ями. Им оказывается помощь 
на местах: и в донбасских боль-
ницах, и в Белгородской обла-
сти, и в Курской. Они первыми 
принимают наших пациентов. 
А особо тяжелые случаи, осо-
бо тяжелые ранения брюшной 
полости, грудной клетки, по-
звоночника — к нам. Наша боль-
ница — это сложнейшие хирур-
гические вмешательства, это 
торакальная, сосудистая хи-
рургия, это хирургия на маги-
стральных сосудах, это отделе-
ние диализа. То есть междисци-
плинарная хирургическая по-

мощь. Мы принимаем самых тя-
желых детей. Спасаем тех, кого 
раньше, может быть, нельзя 
было спасти. Бывает, что это 
последний шанс. Федеральная 
больница, по определению, для 
самых тяжелых. Вот поступил 
мальчик с опухолью головного 
мозга, которая была диагности-
рована еще до начала спецопе-
рации. Никаких клинических 
патологических симптомов не 
было. А при случайном иссле-
довании головной боли выяви-
ли тяжелейшую патологию. 

Это о Толе Демине, который 
сейчас лечится в нейрохирур-
гическом отделении. Галина Ва-
сильевна Цой — мама Толи. Се-
мья давно живет в городе Ста-
ханово Луганской области. Там 
в 2011 году и родился Толя. А 
в РДКБ мальчик поступил с 
объемным образованием левой 
теменной доли головного мозга. 

— В РДКБ попали через Ми-
нистерство здравоохранения 
ЛНР, — рассказывает Галина 
Васильевна. — Нас везла сюда 
Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова. Она вез-
ла группу детей, в числе кото-
рых был и мой сын. Это дети 
с осколочными ранениями, с 
различными тяжелыми забо-
леваниями. Было ли какое-то 
направление на госпитализа-
цию сюда, не знаю. Организа-
ционными вопросами мы не за-
нимались. Все было через ми-
нистерство здравоохранения. 
В самолете Мария нам сказала: 
«Не беспокойтесь, мы везем вас 
к лучшим специалистам». И мы 
ни разу не усомнились в досто-
верности этих слов.

— Кто у Толи лечащий врач ?
— Дмитрий Александрович 

Рещиков. Много нам уделяет 
внимания и заведующий ней-
рохирургией Валентин Вальте-
рович Пальм. Мы несказанно 
благодарны всему персоналу 

нейрохирургии. Мы сейчас на-
ходимся здесь во второй раз. 
Приезжали еще в конце апреля. 
6 мая прошли операцию. Анато-
лию удалили опухоль головно-
го мозга. Выяснилось, что опу-
холь в высокой степени злока-
чественная, очень агрессивная. 
Химиотерапия, нам сказали, в 
нашем случае не поможет. Толь-
ко рассматривается лучевая 
терапия или другие методы. Я 
не могу сейчас сказать. Как мне 
объяснили, это будет решаться 
консилиумом онко- и нейрохи-
рургов. Где это будет, не знаю, 
потому что с людьми, которые 
занимаются организацией на-
шего медицинского обслужива-
ния и вообще нашего пребыва-
ния в Москве, я лично незнако-
ма. В данный момент мы снова 
находимся в отделении нейро-
хирургии РДКБ. Когда мы выхо-
дили из РДКБ, нас определяли в 
пансионат для онкобольных де-
тей. Есть Юлия Ромейко — осно-
ватель фонда первой социаль-
ной гостиницы для онкоболь-
ных детей. Она предоставляет 
бесплатное жилье для детей и 
родителей, для семей, которые 
приезжают сюда на лечение. 
Нам нужно продолжать бороть-
ся за жизнь. Мы надеемся, что 
попадем в такие же профессио-
нальные и надежные руки, как 
здесь, в отделении нейрохирур-
гии. Сейчас рассматривают ва-
рианты, где будет продолжено 
лечение. 

— Если заглянуть в будущее… 
Где собираетесь жить?

— Трудный вопрос в свете 
последних событий. У нас сей-
час напряженная ситуация 
дома. Там у нас квартира. В ней 
сейчас никого. А потом… Наша 
сейчас цель — вылечить ребен-
ка. А обо всем остальном мы 
пока не думали. Потому что 
диагноз оказался тяжелейший. 
Мы не думали, что так может 
быть.  

А К Ц Е Н Т

Наше отделение рассчитано 
на 30 человек. Сейчас в нем 32 пациента. 
Почему сверх меры? 
Потому что востребованы. Делаем то, 
что многие не делают... 

Ирина Краснопольская 

Р
оссийская детская 
клиническая больни-
ца Минздрава России, 
что на Ленинском про-
спекте в Москве, из-
вестна не только в сто-
лице, не только в на-
шей стране. Уникаль-
ный коллектив, уни-

кальные технологии лечения, 
спасения ребятишек. На сей раз 
приехали сюда не для того, что-
бы рассказать о ее достижени-
ях, о ее буднях, о ее проблемах. 
А потому, что волею судеб, во-
лею нынешней ситуации здесь 
лечатся и дети Донбасса.

Папина дочка
Сергею Владимировичу 42 

года. Он из города Изюма Харь-
ковской области. Водитель, 
тракторист-машинист широко-
го профиля. Ульяна — единствен-
ная дочка. В Изюме свой дом. 
Цел ли дом? Ну как сказать — 
коробок стоит. А в коробке 
окон нет. Кто сейчас там? Отец 
остался.

— Мы живем в 50 метрах от 
речки. Жарко. Пошли искупать-
ся. Искупались. Возвращались. 
Стрельба. У Ульяны ножки, руч-
ки, попа… все в крови. Осколки 
от кассеты. Ее не одну зацепило 
— троих: еще одну девочку 15 лет 
и ее маму. Там машина была у 
нас, — рассказывает Сергей. 

 — Ульяна потеряла сознание?
 — Нет, не потеряла. И те не 

потеряли. Но они были в лежа-
чем состоянии, кричали. А Улья-
на выскочила, кричала: «Папа! 
Папа!» Я понял — обстрел. Гово-
рю: «Ложитесь!» Но мы, получа-
ется, наверху были, а они к реч-
ке спустились втроем. И их на-
крыло кассетой. Потом смотрю, 
Ульяна выходит: руки, ноги — 
кровь течет. Повторяет: «Папа!» 
Но не плакала. Она у меня самая-
самая. Я за нее жизнь отдам. Она 
первый класс закончила.

— Что дальше было?
— Ну как? В машину всех по-

бросали и повезли в больницу 
в Изюм. Но там больница тоже 
разбитая. Там тоже люди в под-
валах, солдаты в подвалах. Там 
корпус один сделали прием-
ный, их там пока, на время… что 
с ними делали, я не знаю. Вышла 
одна девушка, говорит: Ульяну 
надо госпитализировать в Бел-
город. Спросил, что для этого 
надо? Паспорт, свидетельство 
о рождении, вещи какие-ни-
будь. Времени на все полчаса. А 
я живу в 5 километрах от города. 
Я на машину… Но что можно за 
полчаса успеть? Что-то побро-
сал. Ни света, ни газа, ни воды у 
нас нет. Мы четыре месяца без 
света, без газа, без воды. То, что 
успел выхватить, то и выхватил. 
И все. Приехал, вместе с солда-
тами в Валуйки нас привезли. 
Это Белгородская область. Маму 

этой девочки 15-летней остави-
ли там. У нее была грудная клет-
ка, по-моему, пробита, и нога. А 
этих — уже двоих — и я, сопрово-
ждающий, в детскую, в Белгород. 
Мне ее мама отдала паспорт доч-
ки. Паспорт со мной до сих пор, 
хотя она не в этой больнице. В ка-
кой? Я спрашивал: мне сказали, 
скажут. Пока не знаю. Мы туда 
приехали ночью, приняли хоро-
шо. А потом через Центр меди-
цины катастроф сюда, в Москву. 
Сколько еще здесь лежать Улья-
не, не знаю. Лечат хорошо. Мо-
лодцы! Ульяна уже бегает. Я но-
чую тут же, в больнице. В палате 
две койки. Тут все нормально.

— Вот завтра Ульяну выпишут. 
И куда?

— Не знаю даже… И что де-
лать, не знаю. Если бы связь 
была, может быть, помогли бы. 
Связи с Украиной нет у меня во-
обще. Вот хочу крестить Ульяну 
как христианку, православную. 
Как русскую или как украинку? 
А какая разница? Не знаю, не 
понимаю, почему так не любим 
друг друга. Я люблю всех. И Улья-
на всех любит. Нельзя по-дру-
гому. Где будем жить? Я сейчас 
сам не знаю: надо малую сна-
чала подлечить, а потом уже ду-
мать. И батю оставлять не хочет-
ся там. Мама у меня в том году 
умерла. Если бы мама была, я 
бы тут остался без вопросов. А 
так… Батя там сам. И связи нет, 
ничего… 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Ланцов, 
заведующий хирургическим травматолого-ортопедическим отделением РДКБ:
— С начала спецоперации принимаем пострадавших 

детей. У нас пролечилось 6 человек. У всех минно-

взрывные ранения. Вот и Ульяна попала под снаряд. 

Сложно сказать, какой именно боеприпас это был. 

Скорее всего, кассетный снаряд. Девочка получила 

множественные минно-взрывные ранения корпуса и 

конечностей. По месту первичного оказания помо-

щи ее по сути только перевязали и отправили к нам. 

Мы удалили осколки, которые оставались в организ-

ме. Сейчас продолжаем лечение. Повреждения до-

статочно тяжелые. На левой кисти повреждены сухо-

жилия, которые отвечают за функцию пальцев. 

Поэтому предстоит долгий период реабилитации и 

хирургического лечения. Нужно будет закрывать 

кожные дефекты, делать кожную пластику, переса-

живать кожу. Кожу пересаживаем самого пациента. 

Есть специальные методики, когда устанавливаются 

устройства, которые сначала растягивают кожу, то 

есть создают ее избыток. Потом этот лоскут переса-

живается туда, где кожи не хватает. Предстоит еще 

много работы с Ульяной. Прогноз благоприятный. 

Репаративные, то есть восстановительные функции 

детского организма достаточно большие, поэтому 

все будет хорошо. Ульяна девчонка очень хорошая, 

общительная. 

— Для вас имеет значение, кто к вам поступает?

— Нет! Я врач. Мне лечить надо. Ни национальность, 

ни вероисповедание для меня непринципиальны.

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Рещиков, 
хирург нейрохирургического отделения:
— Наше отделение рассчитано на 30 человек. Сейчас в нем 32 пациента. Но 

лишних нет. Умудряемся найти дополнительные места. Почему сверх 

меры? Потому что востребованы. Делаем то, что многие не делают. Череп-

но-мозговых травм у нас практически нет. Мы плановая больница, плано-

вое отделение: врожденные патологии, опухоли. Процентов 30, наверное, 

это эпилепсия. У нас дети с различными генетическими заболеваниями, 

пороками развития. У Толи очень злокачественная опухоль, которая, ско-

рее всего, потребует дальнейшего лучевого лечения. Это решат наши он-

кологи. Будет локально облучено местонахождение опухоли. Мы провели 

обследование, установили стадию опухолевого процесса. Теперь будет ло-

кальное облучение этой зоны. Случай тяжелейший.
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Папа Ульяны еще не решил, где они дальше станут жить, но в Харьковской области остался их дед и отец...

По словам директора Российской детской клинической больницы Минздрава РФ Елены Петряйкиной, здесь прини-
мают пациентов со сложными сочетанными травмами и тяжелыми патологиями. 

Продажа комплекса КС Краснодарская, расположенного 
по адресу: Краснодарский край, Северский район, 

ст. Крепостная
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 

inf@ adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 17.08.2022 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 15.07.2022 с 11.00 МСК по 15.08.2022 до 18.00 

МСК.
Дата рассмотрения заявок: 16.08.2022 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 80 740 424 рубля, кроме того НДС или 96 401 369 

рублей 60 копеек, в том числе НДС по ставке в соответствии с действую-
щим законодательством Российской Федерации о налогах и сборах.

Шаг повышения цены: 810 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (задаток) в 

электронной форме составляет: 9 640 136 рублей 96 копеек.
Полная информация о торгах размещена на официаль-

ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P.S.

Владимир Владимирович Ланцов показал мне фотографию ноги 

четырехлетней девочки из Мариуполя, которая лечилась в РДКБ. У ре-

бенка было осколочное ранение. Ногу удалось спасти. А пальчики при-

шлось ампутировать. Девочку выписали. Она теперь живет в Подмоско-

вье. Нормально ходит. И ее ножка на фото выглядит отлично. Но без 

пальчиков! Вот такая метка из наших дней. Сделать тут уже ничего не-

льзя. Нельзя? Не может такого быть!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председате-
ля B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А. Гаджиева, Л.М.Жарковой, C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.
Красавчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мель-
никова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 17 Федераль-
ного закона «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их 
доходам», пункта 5 статьи 4 Федераль-
ного закона «О личном подсобном хозяй-
стве» и пункта 1 статьи 200 ГК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Е.И.Коровицкой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации законопо-
ложения, оспариваемые заявительницей.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 17 Феде-

рального закона от 3 декабря 2012 года 
№ 230-ФЗ «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам» Генеральный прокурор Российской 
Федерации или подчиненные ему проку-
роры в течение четырех месяцев со дня 
получения материалов, предусмотрен-
ных частью 3 статьи 16 этого Федераль-
ного закона, рассматривают их в преде-
лах своей компетенции, установленной 
Федеральным законом «О прокурату-
ре Российской Федерации», после чего 
в порядке, предусмотренном законода-
тельством о гражданском судопроиз-
водстве, обращаются в суд с заявлени-
ем об обращении в доход Российской 
Федерации земельных участков, других 
объектов недвижимости, транспортных 
средств, ценных бумаг (долей участия, 
паев в уставных (складочных) капита-
лах организаций), в отношении которых 
лицом, замещающим (занимающим) одну 
из должностей, поименованных в пункте 1 
части 1 статьи 2 этого Федерального зако-
на, не представлено сведений, подтвер-
ждающих их приобретение на законные 
доходы, или об обращении в доход Рос-
сийской Федерации денежной суммы, 
эквивалентной стоимости такого имуще-
ства, если его обращение в доход Россий-
ской Федерации невозможно (Федераль-
ный закон от 31 июля 2020 года № 259-ФЗ 
дополнил указанный перечень имуще-
ства цифровыми финансовыми активами 
и цифровой валютой).

В силу пункта 5 статьи 4 Федерально-
го закона от 7 июля 2003 года № 112-ФЗ 
«О личном подсобном хозяйстве» макси-
мальный размер общей площади земель-
ных участков, которые могут находиться 
одновременно на праве собственности 
и (или) ином праве у граждан, ведущих 
личное подсобное хозяйство, устанав-
ливается в размере 0,5 га и может быть 
увеличен законом субъекта Российской 
Федерации, но не более чем в пять раз; эти 
правила не применяются в случае предо-
ставления в безвозмездное пользова-
ние, аренду или собственность земель-
ных участков, находящихся в государ-
ственной или муниципальной собствен-
ности, в соответствии с Федеральным 
законом от 1 мая 2016 года № 119-ФЗ 
«Об особенностях предоставления гра-
жданам земельных участков, находящих-
ся в государственной или муниципальной 
собственности и расположенных в Арк-
тической зоне Российской Федерации 
и на других территориях Севера, Сибири 
и Дальнего Востока Российской Федера-
ции, и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации».

Согласно же пункту 1 статьи 200 
ГК Российской Федерации, если зако-
ном не установлено иное, течение срока 
исковой давности начинается со дня, 
когда лицо узнало или должно было 
узнать о нарушении своего права и о том, 
кто является надлежащим ответчиком 
по иску о защите этого права.

1.1. С применением приведенных 
норм связывает нарушение своих прав 
в ее деле Е.И.Коровицкая, которая, заме-
щая должность помощника мирового 
судьи, 28 апреля 2015 года представи-
ла в департамент государственной гра-
жданской службы и кадров администра-
ции Приморского края справки о доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера за отчетный 
период с 1 января по 31 декабря 2014 года 
в отношении себя и своего супруга — 
А.В.Коровицкого.

Ввиду обращения третьего лица про-
куратурой Приморского края была прове-
дена проверка, по итогам которой в адрес 
губернатора Приморского края направ-
лено представление об осуществлении 
контроля за расходами Е.И.Коровицкой. 
По итогам проведения контроля состав-
лен доклад с предложением рассмотреть 
его результаты на заседании комиссии 
по соблюдению требований к служебному 
поведению государственных гражданских 
служащих аппарата губернатора При-
морского края, аппарата администра-
ции Приморского края, органов испол-
нительной власти Приморского края 
и урегулированию конфликта интересов. 
19 июля 2018 года комиссия признала, 
что сведения, представленные Е.И.Коро-
вицкой, являются достоверными и пол-
ными, а общие доходы супругов Коро-
вицких с 1 января 2011 года до даты при-
обретения ими двух квартир превышают 
понесенные расходы, но Е.И.Коровицкая 
допустила недостоверность и неполноту 
в сведениях о доходах за отчетный пери-
од 2014 года на сумму около 50 тыс. руб. 
(ее доходы от банковского вклада отраже-
ны как 164 руб. 14 коп. вместо 7416 руб. 
46 коп., а те же доходы ее супруга — 
230 руб. 52 коп. вместо 795 руб. 6 коп., 
сумма его пенсии указана как 211 205 руб. 
13 коп. вместо 211 994 руб. 44 коп., 
и не учтены 41 263 руб. других доходов), 
а также в размере срочных обязательств 
финансового характера. Комиссия реко-
мендовала губернатору Приморского 
края применить к Е.И.Коровицкой выго-
вор как меру ответственности и не направ-
ляла прокурору материалы для принятия 
мер по обращению в доход Российской 
Федерации имущества супругов Коровиц-
ких, приобретение которых на законные 
доходы не подтверждалось бы представ-
лением надлежащих сведений.

В этом, однако, с комиссией не согла-
сился прокурор Кировского района При-
морского края, который направил в суд 
иск, требуя обратить в доход государства 
имущество Е.И.Коровицкой и А.В.Коро-
вицкого в виде принадлежащей им квар-
тиры и денежных средств, затрачен-
ных на приобретение еще одной кварти-
ры. Решением от 11 ноября 2019 года (с 
дополнительным решением от 18 ноя-
бря 2019 года) Кировский районный суд 
Приморского края частично удовлетво-
рил требования прокурора и взыскал 
в солидарном порядке с супругов Коро-
вицких в доход государства денежную 
сумму, эквивалентную стоимости имуще-
ства, в отношении которого ими не пред-

ставлено сведений, подтверждающих 
его приобретение на законные доходы, 
в размере 3 386 488 руб. 9 коп. Довод 
о том, что прокурор не может требо-
вать обращения имущества ответчиков 
в доход государства, поскольку уполно-
моченный орган исполнительной власти 
Приморского края не направлял в про-
куратуру материалы соответствующе-
го контроля, суд отклонил. Суд исхо-
дил из того, что в законодательстве нет 
запрета на самостоятельное осуществле-
ние прокуратурой контроля за расхода-
ми государственных и муниципальных 
служащих вне зависимости от контроля, 
ранее проведенного уполномоченным 
на то органом власти, и от решения, при-
нятого комиссией по соблюдению требо-
ваний к служебному поведению и урегу-
лированию конфликта интересов.

Оценивая доводы о поступле-
нии супругам Коровицким — как ранее 
2011 года, так и впоследствии — значи-
тельных сумм от продажи сельскохозяй-
ственной продукции и продукции пчело-
водства, суд отметил следующее. Приме-
нительно к законодательству о противо-
действии коррупции законные доходы — 
это те, чье происхождение документально 
подтверждено обязанным лицом. Между 
тем ответчики не подавали в налоговый 
орган сведений о дополнительно полу-
чаемом ими доходе от личного подсоб-
ного хозяйства, а представленные дока-
зательства, не отрицая наличия у них 
такого хозяйства, не подтверждают раз-
мер доходов от него. Кроме того, доходы 
от продажи продукции животноводства 
и растениеводства, выращенной в личных 
подсобных хозяйствах, освобождают-
ся от налогообложения в силу пункта 13 
статьи 217 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации при условии, в частности, 
если общая площадь земельного участка 
(участков), который (которые) находится 
(одновременно находятся) у физических 
лиц на праве собственности и (или) ином 
праве, не превышает максимального раз-
мера, установленного в соответствии 
с пунктом 5 статьи 4 Федерального зако-
на «О личном подсобном хозяйстве». Этот 
размер суд принял равным 0,5 га, тогда 
как ответчики вели личное подсобное 
хозяйство на земельном участке площа-
дью 1,8 га. Для освобождения же доходов 
от налогообложения налогоплательщик 
представляет документ, выданный соот-
ветствующим органом местного само-
управления, правлением садоводческого, 
огороднического или дачного некоммер-
ческого объединения граждан (в действу-
ющей редакции абзаца пятого пункта 13 
статьи 217 того же Кодекса — правлени-
ем товарищества собственников недви-
жимости), подтверждающий, что прода-
ваемая продукция произведена налого-
плательщиком на принадлежащем (при-
надлежащих) ему или членам его семьи 
земельном участке (участках), используе-
мом (используемых) для ведения личного 
подсобного хозяйства, садоводства и ого-
родничества, с указанием сведений о раз-
мере общей площади земельного участка 
(участков). В результате суд признал 
денежные средства от личного подсоб-
ного хозяйства ответчиков незаконными 
доходами, поскольку они не представили 
доказательств налогового декларирова-
ния этих доходов или документа, освобо-
ждающего их от уплаты налога и выдан-
ного органом местного самоуправления 
для подачи в налоговый орган.

Суды апелляционной и кассационной 
инстанций оставили решение районно-
го суда без изменения, а судья Верховно-
го Суда Российской Федерации опреде-
лением от 18 февраля 2021 года отказал 
Е.И.Коровицкой в передаче кассацион-
ной жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, с чем согласился 
и заместитель Председателя того же суда 
(письмо от 21 мая 2021 года).

По мнению заявительницы, оспари-
ваемые законоположения противоречат 
статьям 8 (часть 2), 17 (часть 1), 18, 32 
(часть 4), 34 (часть 1), 35 (части 1 и 2), 36, 
37 (части 1 и 3), 45 (часть 1), 46 (части 1 
и 2), 55 (части 1 и 3) и 60 Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
по смыслу, придаваемому им правопри-
менительной практикой, они:

позволяют органам прокурату-
ры при наличии решения комиссии 
по соблюдению требований к служеб-
ному поведению и урегулированию кон-
фликта интересов запросить у органов, 
ответственных за профилактику корруп-
ционных правонарушений, материалы 
проверки и обратиться в суд с требовани-
ем об обращении имущества и денежных 
средств в доход государства;

допускают исчисление срока иско-
вой давности по такому требованию со 
дня получения прокурором сообщения 
о нарушениях антикоррупционных правил 
от стороннего лица;

позволяют суду считать незаконны-
ми доходы, полученные от ведения лич-
ного подсобного хозяйства, в том числе со 
ссылкой на то, что площадь соответству-
ющего земельного участка превышает 
установленную законом площадь земель-
ного участка для ведения личного подсоб-
ного хозяйства, учитываемую для целей 
освобождения доходов от обложения 
налогом на доходы физических лиц.

1.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу на нарушение конституционных 
прав и свобод нормативным актом, если 
установит признаки их нарушения вслед-
ствие применения оспариваемого акта 
в конкретном деле с участием граждани-
на, а также неопределенность в том, соот-
ветствует ли акт Конституции Российской 
Федерации. При этом он выносит поста-
новление только по предмету, указанному 
в жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых положений, 
так и смысл, придаваемый им официаль-
ным и иным толкованием, в том числе 
в решениях по конкретному делу, или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в систе-
ме правовых норм. Принимая решение, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации не связан основаниями и довода-
ми, изложенными в жалобе (статьи 36, 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»).

Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что заяви-
тельница связывает нарушение своих 
прав с неверным исчислением срока 
исковой давности в ее деле, а именно 
с момента получения прокурором от тре-
тьих (сторонних) лиц сообщения в отно-
шении государственного служащего, 
что позволяет изымать у его семьи иму-
щество по прошествии многих лет после 
того, как он представил сведения, указан-
ные в Федеральном законе «О контро-
ле за соответствием расходов лиц, заме-
щающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам», когда уже утра-
чены документы о доходах и расходах (о 
хозяйственной деятельности), в том числе 
контрагентами, и ответчик уже не может 
обосновать законность своих доходов 
и соответствие им понесенных расходов. 
Между тем в Определении от 19 дека-
бря 2019 года № 3559-О Конституцион-
ный Суд Российской Федерации отме-
тил, что каких-либо специальных сроков 
исковой давности этим Федеральным 
законом не установлено, а потому к таким 
правоотношениям подлежат применению 
нормы Гражданского кодекса Российской 
Федерации об исковой давности, вклю-
чая пункт 1 его статьи 200, закрепляющий 
общее правило о начале течения срока 

исковой давности со дня, когда лицо узна-
ло или должно было узнать о нарушении 
своего права и о том, кто является над-
лежащим ответчиком по иску о защи-
те нарушенного права. Причем Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
неоднократно подчеркивал, что законо-
дательная дискреция позволяет вводить, 
изменять и отменять сроки исковой дав-
ности в зависимости от цели правового 
регулирования и дифференцировать их 
при наличии к тому объективных и разум-
ных оснований, а также закреплять поря-
док их течения во времени, с тем чтобы 
обеспечивались возможность исковой 
защиты права, стабильность и предска-
зуемость правового статуса субъектов 
правоотношений; названная же норма 
сформулирована так, что наделяет суд 
необходимыми полномочиями по опре-
делению момента начала течения срока 
исковой давности исходя из фактиче-
ских обстоятельств дела (определе-
ния от 8 апреля 2010 года № 456-О-О, 
от 20 марта 2014 года №  534-О, 
от 29 марта 2016 года №  516-О, 
от 19 июля 2016 года № 1555-О, от 29 сен-
тября 2016 года № 2071-О, от 25 октября 
2016 года № 2309-О и др.).

Тем самым пункт 1 статьи 200 ГК Рос-
сийской Федерации сам по себе не дает 
оснований к его проверке в том аспек-
те, в каком его конституционность ставит 
под сомнение заявительница, чьи доводы 
в этой части жалобы относятся к законно-
сти и обоснованности состоявшихся 
в ее деле судебных актов, с которыми она 
не согласна. Их проверка, однако, не вхо-
дит как таковая в компетенцию Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, установленную статьей 125 Консти-
туции Российской Федерации и ста-
тьей 3 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации». Поэтому в указан-
ной части жалоба Е.И.Коровицкой не отве-
чает условиям допустимости обраще-
ний в Конституционный Суд Российской 
Федерации, а производство по настояще-
му делу подлежит прекращению в силу 
пункта 2 части первой статьи 43 и ста-
тьи 68 того же Федерального конституци-
онного закона.

1.3. Признаков, позволяющих пред-
полагать неконституционность, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
не находит и в отношении части 1 ста-
тьи 17 Федерального закона «О контро-
ле за соответствием расходов лиц, заме-
щающих государственные должно-
сти, и иных лиц их доходам», посколь-
ку из нее следует право органов проку-
ратуры при наличии решения комиссии 
по соблюдению требований к служебному 
поведению и урегулированию конфликта 
интересов истребовать материалы про-
верки у органов, ответственных за профи-
лактику коррупционных правонарушений, 
и обратиться в суд с иском об обращении 
имущества в доход государства. Имен-
но прокурор, а не комиссия, проводя-
щая предусмотренные этим Федераль-
ным законом контрольные мероприятия, 
вправе предъявить такой иск. Правила 
взаимодействия тех или иных органов, 
подразделений и должностных лиц с про-
куратурой введены этим Федеральным 
законом прежде всего для поддержания 
порядка в проведении контрольных меро-
приятий и процедур в публичных интере-
сах противодействия коррупции, которые 
могут завершаться реализацией права 
прокурора на обращение в суд с иском 
при наличии на то оснований.

Будучи наделенной функцией по над-
зору за соблюдением Конституции Рос-
сийской Федерации и исполнением зако-
нов, прокуратура правомочна на осно-
ве собственной проверки не согласиться 
с результатами контрольных мероприя-
тий и с оценкой этих результатов указан-
ной комиссией, а значит, она не может 
быть лишена как права составить свою 
позицию в том числе по поводу наличия 
оснований иска, так и права на собствен-
ное решение относительно обращения 
с исковым заявлением в суд. Равным 
образом, обладая надзорными правами 
и в отношении органов, осуществляю-
щих контроль соответствия семейных 
расходов государственных служащих их 
семейным доходам, прокуратура может 
средствами прокурорского реагирования 
предотвращать или пресекать нарушения 
законодательства с их стороны, включая 
ненадлежащее осуществление контроль-
ных мероприятий.

К ограничению правомочий прокура-
туры на подачу иска, на чем фактически 
настаивает Е.И.Коровицкая, во всяком 
случае нет оснований, когда контроль-
ные мероприятия проведены компетент-
ным органом по инициативе прокурора, 
как в деле заявительницы, что предпола-
гает получение прокурором информации 
о проведенных мероприятиях и принятых 
мерах, ее правовую оценку и примене-
ние при необходимости тех мер реагиро-
вания, которые находятся в компетенции 
прокурора.

В любом случае из Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статей 1, 2, 10, 11 
(часть 1), 15 (части 1 и 2), 18 и 129, следу-
ет принцип связанности действий проку-
ратуры законом, а поступившее от проку-
рора исковое заявление подлежит оцен-
ке судом, который, исследуя доказатель-
ства в их системе, рассматривает и пози-
цию комиссии, особенно если выводы ее 
и прокурора различны. Именно судебный 
контроль выступает гарантией прав гра-
ждан в соответствующих правоотноше-
ниях.

1.4. Таким образом, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются часть 1 статьи 17 Феде-
рального закона «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их 
доходам» и пункт 5 статьи 4 Федерального 
закона «О личном подсобном хозяйстве» 
в той мере, в какой в системе действующе-
го правового регулирования на их основе 
оценивается возможность учета доходов 
от личного подсобного хозяйства при раз-
решении судом вопроса о наличии осно-
ваний для обращения в доход Российской 
Федерации земельных участков, других 
объектов недвижимости, транспортных 
средств, ценных бумаг (долей участия, 
паев в уставных (складочных) капиталах 
организаций), цифровых финансовых 
активов, цифровой валюты, в отношении 
которых лицом, замещающим (занима-
ющим) одну из должностей, указанных 
в пункте 1 части 1 статьи 2 Федерально-
го закона «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам», не представлено сведений, подтвер-
ждающих их приобретение на законные 
доходы, или оснований для обращения 
в доход Российской Федерации денежной 
суммы, эквивалентной стоимости такого 
имущества, если его обращение в доход 
Российской Федерации невозможно.

2. Россия как правовое демократиче-
ское государство (статья 1 Конституции 
Российской Федерации) должна прини-
мать надлежащие меры для противодей-
ствия коррупции, включая предупрежде-
ние незаконного обогащения лиц, осуще-
ствляющих публичные функции.

Как утверждал в своих решениях 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, правовая демократия нуждается, 
чтобы быть устойчивой, в действенных 
средствах ее охраны от злоупотребле-
ний и криминализации публичной вла-
сти, легитимность которой во многом обу-
словлена доверием общества. Это обязы-
вает государство устанавливать и поддер-
живать высокие требования к репутации 
лиц, замещающих публичные должно-
сти, чтобы у граждан не было оснований 

сомневаться в их нравственных качествах, 
в их бескорыстии и законности их пове-
дения как носителей власти (постанов-
ления от 10 октября 2013 года № 20-П, 
от 29 ноября 2016 года № 26-П и др.). Ста-
тья 751 Конституции Российской Федера-
ции обязывает создавать в России усло-
вия для взаимного доверия государства 
и общества.

Сказанное соотносится и с положе-
ниями Конвенции ООН против корруп-
ции (принята 31 октября 2003 года Резо-
люцией 58/4 Генеральной Ассамблеи 
ООН), согласно которой предупреждение 
и искоренение коррупции — обязанность 
всех государств, поскольку коррупция 
порождает серьезные угрозы стабильно-
сти и безопасности общества, подрывает 
демократические и этические ценности, 
справедливость и наносит вред устой-
чивому развитию; незаконное приобре-
тение личного состояния может нане-
сти ущерб демократическим институтам, 
национальной экономике и правопоряд-
ку; для эффективного предупреждения 
коррупции и борьбы с ней необходим 
всеобъемлющий и многодисциплинар-
ный подход. Из преамбул к Конвенции 
об уголовной ответственности за кор-
рупцию (принята в Страсбурге 27 января 
1999 года) и Конвенции о гражданско-пра-
вовой ответственности за коррупцию 
(принята в Страсбурге 4 ноября 1999 года) 
также следует, что коррупция представ-
ляет собой угрозу верховенству закона, 
демократии и правам человека, равенству 
и социальной справедливости, посягает 
на принципы государственного управле-
ния, моральные устои общества, затруд-
няет экономическое развитие, надлежа-
щее и справедливое функционирование 
рыночной экономики.

Рекомендации по совершенство-
ванию законодательства государств — 
участников СНГ в сфере противодействия 
коррупции (приняты в Санкт-Петербур-
ге 23 ноября 2012 года постановлением 
№ 38-17 Межпарламентской Ассамблеи 
государств — участников СНГ) называют 
в числе принципов совершенствования 
законодательства как приоритет профи-
лактических мер, направленных преж-
де всего на повышение эффективно-
сти, компетентности и авторитета власти, 
оздоровление социально-психологиче-
ской обстановки в обществе, так и уста-
новление и соблюдение антикоррупцион-
ных стандартов, включая комплекс гаран-
тий, ограничений и запретов уголовного, 
административного и гражданско-право-
вого характера в приоритетных сферах 
правового регулирования; наиболее важ-
ными мерами противодействия корруп-
ции в сфере государственной и муници-
пальной службы признаются деклариро-
вание доходов и имущества лиц, уполно-
моченных на выполнение государствен-
ных функций и предоставление государ-
ственных услуг, и приравненных к ним 
лиц, а также их близких родственников, 
установление соответствия расходов, сто-
имости имеющегося у этих лиц имуще-
ства их доходам с возможностью полу-
чения от них объяснений в случае несо-
ответствия таковых, принятие иных мер, 
направленных на выявление фактов неза-
конного обогащения (пункты 3 и 4.2).

3. Конституция Российской Федера-
ции допускает ограничение федеральным 
законом прав и свобод человека и гражда-
нина — в числе права каждого иметь иму-
щество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лицами 
(статья 35, часть 2) — в той мере, в какой 
это необходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства (статья 55, 
часть 3).

Определяя критерии допусти-
мости ограничений прав и свобод 
с учетом требований статей 17 (часть 3) 
и 19 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации неоднократно 
указывал на то, что цели таких ограни-
чений должны быть не только юридиче-
ски, но и социально оправданны, а сами 
ограничения — соразмерны этим целям. 
При допустимости ограничения феде-
ральным законом того или иного права 
в соответствии с конституционно одо-
бряемыми целями следует использовать 
не чрезмерные, а только строго обуслов-
ленные этими целями меры. Публичные 
интересы, перечисленные в статье 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, могут оправдывать ограничения 
прав и свобод, лишь если они адекват-
ны социально необходимому результа-
ту, а задачи одной только рациональ-
ной организации деятельности органов 
власти не могут служить основанием 
для таких ограничений. Применительно 
к праву собственности изложенное озна-
чает, помимо прочего, что его ограниче-
ния должны отвечать требованиям спра-
ведливости, разумности, пропорциональ-
ности и не могут посягать на это право 
в самом его существе (постановления 
от 16 июля 2008 года № 9-П, от 22 июня 
2010 года № 14-П, от 13 июля 2010 года 
№ 16-П, от 14 мая 2012 года № 11-П, 
от 29 ноября 2016 года № 26-П и др.). 
Такие ограничения должны быть согласо-
ваны и с общепризнанными принципами 
и нормами международного права, с меж-
дународными договорами России, кото-
рые в силу статьи 15 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации являются состав-
ной частью ее правовой системы. Из мно-
гих решений Конституционного Суда 
Российской Федерации следует также, 
что конституционные гарантии охраны 
частной собственности и допустимости 
лишения имущества не иначе как по реше-
нию суда, выражающие принцип непри-
косновенности собственности, а равно 
конституционные гарантии судебной 
защиты распространяются как на сферу 
гражданско-правовых отношений, так 
и на отношения государства и личности 
в публично-правовой сфере (постановле-
ния от 20 мая 1997 года № 8-П, от 16 июля 
2008 года № 9-П, от 25 апреля 2011 года 
№ 6-П и др.).

4. Свобода экономической деятель-
ности, как и право каждого на свобод-
ное использование своих способностей 
и имущества для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эконо-
мической деятельности гарантируются 
статьями 8 (часть 1) и 34 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации. Кроме 
того, согласно ее статье 36 граждане и их 
объединения вправе иметь в частной соб-
ственности землю; владение, пользова-
ние и распоряжение землей и другими 
природными ресурсами осуществляют-
ся их собственниками свободно, если это 
не наносит ущерба окружающей среде 
и не нарушает прав и законных интересов 
иных лиц; условия и порядок пользования 
землей определяются на основе феде-
рального закона.

Федеральный закон «О личном под-
собном хозяйстве» определяет личное 
подсобное хозяйство как форму непред-
принимательской деятельности по произ-
водству и переработке сельскохозяй-
ственной продукции и предусматривает, 
что ведется оно гражданином или гра-
жданином и совместно проживающими 
с ним и (или) совместно осуществляю-
щими с ним ведение такого хозяйства 
членами его семьи в целях удовлетворе-
ния личных потребностей на земельном 
участке, предоставленном и (или) приоб-
ретенном для ведения такого хозяйства 
(пункты 1 и 2 статьи 2). Указывая, что сель-
скохозяйственная продукция, произве-
денная и переработанная при ведении 
личного подсобного хозяйства, являет-
ся собственностью граждан, ведущих 

такое хозяйство, этот Федеральный закон 
уточняет, что и ее реализация не относит-
ся к предпринимательской деятельно-
сти (пункты 3 и 4 статьи 2). Следователь-
но, статус личного подсобного хозяйства 
не отрицает возможности реализации его 
продукции и получения доходов от нее, 
причем в силу презюмируемого непред-
принимательского характера такой дея-
тельности подобные доходы допустимы 
и для государственных служащих.

Развивая принципы земельного 
законодательства, Федеральный закон 
«О личном подсобном хозяйстве» опре-
деляет максимальный размер общей пло-
щади земельных участков, которые могут 
находиться одновременно на праве соб-
ственности и (или) ином праве у граждан, 
ведущих личное подсобное хозяйство, 
устанавливая его равным 0,5 га (пункт 5 
статьи 4). Это, как отметил Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, обуслов-
лено целевым назначением указанных 
участков, призванных удовлетворять 
исключительно личные потребности гра-
ждан, реализация которых не связана 
с ведением сельского хозяйства в значи-
тельных объемах и на больших площа-
дях, что характерно для коммерческой 
деятельности (Определение от 28 января 
2021 года № 124-О). В то же время этот 
Федеральный закон допускает увеличе-
ние максимального размера общей пло-
щади указанных участков законом субъ-
екта Российской Федерации, но не более 
чем в пять раз.

В свою очередь, Налоговый кодекс 
Российской Федерации, регламентируя 
федеральный налог на доходы физиче-
ских лиц, относит к объектам обложения 
этим налогом доходы налогоплательщика 
и указывает основные их виды (статьи 208 
и 209). Налогообложению, по смыслу 
этого Кодекса (статьи 208 — 210), подле-
жат все доходы, получаемые физическим 
лицом в налоговом периоде, независимо 
от формы: денежной, натуральной, в виде 
материальной выгоды. Этот Кодекс преду-
сматривает и льготы по налогу, включая 
освобождение от него отдельных видов 
доходов. В их числе и доходы, полученные 
от продажи продукции животноводства 
и растениеводства, выращенной в личных 
подсобных хозяйствах, с тем условием, 
в частности, что общая площадь земель-
ного участка (участков), который (кото-
рые) находится (одновременно находят-
ся) на праве собственности и (или) ином 
праве физических лиц, не превышает 
максимального размера, установленного 
в соответствии с пунктом 5 статьи 4 Феде-
рального закона «О личном подсобном 
хозяйстве». Для освобождения от нало-
гообложения указанных доходов нало-
гоплательщик должен представить доку-
мент, который выдан соответствующим 
органом местного самоуправления, прав-
лением товарищества собственников 
недвижимости и подтверждает, что про-
даваемая продукция произведена налого-
плательщиком на принадлежащем (при-
надлежащих) ему или членам его семьи 
земельном участке (участках), использу-
емом (используемых) для ведения лич-
ного подсобного хозяйства, садоводства 
и огородничества, с указанием сведений 
о размере общей площади земельного 
участка (участков). Такое регулирование 
содержится в пункте 13 статьи 217 этого 
Кодекса.

Закрепленный Федеральным зако-
ном «О личном подсобном хозяйстве» 
и Налоговым кодексом Российской Феде-
рации правовой режим ведения личного 
подсобного хозяйства и его налоговые 
последствия направлены на упорядочива-
ние этой деятельности и ее отграничение 
от иных видов хозяйственной активно-
сти. Нарушение названных нормативных 
актов влечет только те правовые послед-
ствия, которые предусмотрены ими, либо 
отраслевым законодательством, частью 
которого они являются, либо охранитель-
ным законодательством, которое к ним 
отсылает. При этом ведение личного под-
собного хозяйства, как следует из назван-
ных и других нормативных актов, при-
знается значимым и поощряемым видом 
экономической деятельности граждан, 
а получаемые от такого хозяйства дохо-
ды презюмируются законными, т.е. их 
законность не требует какого-либо специ-
ального подтверждения со стороны орга-
нов публичной власти.

4.1. Согласно постановлениям 
от 15 июля 1999 года № 11-П, от 17 января 
2013 года № 1-П, от 14 февраля 2013 года 
№ 4-П, от 25 февраля 2014 года № 4-П, 
от 19 января 2016 года № 2-П и от 29 ноя-
бря 2016 года № 26-П и другим его реше-
ниям Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из нижеследующих 
правовых позиций в отношении законода-
тельства, предусматривающего правовые 
последствия совершения лицом противо-
правных деяний:

юридическая ответственность может 
наступать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент их 
совершения, признаются правонаруше-
ниями; ее регулирование должно согла-
совываться с конституционными прин-
ципами демократического правового 
государства, включая требование спра-
ведливости, в его взаимоотношениях 
с физическими и юридическими лицами 
как субъектами ответственности; обще-
признанным принципом привлечения 
к ответственности во всех отраслях права 
является наличие вины — доказанной 
либо презюмируемой, но опровержи-
мой — как элемента субъективной сто-
роны состава правонарушения, а всякое 
исключение из него должно быть выра-
жено прямо и недвусмысленно, т.е. преду-
смотрено непосредственно в законе;

закрепление в законе и изменение 
составов правонарушений и мер ответ-
ственности за их совершение связано 
вытекающими из Конституции Россий-
ской Федерации критериями необходи-
мости ограничения прав и свобод и его 
соразмерности конституционно значи-
мым целям; при этом должен соблюдать-
ся принцип равенства всех перед зако-
ном, в силу которого любое правонаруше-
ние и санкции за его совершение должны 
быть определены в законе так, чтобы каж-
дый мог предвидеть правовые послед-
ствия своего поведения исходя из текста 
нормы, а если потребуется — с помощью 
толкования, данного ей судами;

при введении наказаний, ограничива-
ющих право собственности, государство 
должно стремиться к тому, чтобы пре-
делы устанавливаемой имущественной 
ответственности в совокупности с прави-
лами ее наложения позволяли — с учетом 
конституционных требований справедли-
вости и соразмерности — в каждом кон-
кретном случае обеспечивать адекват-
ность государственного принуждения 
всем обстоятельствам, имеющим суще-
ственное значение для индивидуализации 
ответственности.

Приведенные правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации относятся и к такой мере госу-
дарственного принуждения, как преду-
смотренное статьей 17 Федерального 
закона «О контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам» 
обращение в доход государства имуще-
ства, в отношении которого не представ-
лено сведений, подтверждающих его при-
обретение на законные доходы. Эта мера 
имеет специальной целью противодей-
ствие коррупционным деяниям, совер-
шаемым лицами, подлежащими контро-
лю согласно названному Федерально-
му закону, что определяет ее назначе-
ние и вместе с тем пределы применения. 
Из Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 9 янва-
ря 2019 года № 1-П следует, что означен-

ная цель определяет допустимость тако-
го рода формы реагирования на факты 
коррупционных проявлений исходя из той 
презумпции, что несоответствие расходов 
законным доходам подразумевает совер-
шение деяний именно коррупционной 
направленности. Совершение иных пра-
вонарушений, если они не состоят в сово-
купности (в том числе в идеальной) с дея-
ниями коррупционного характера, пред-
полагает иные меры реагирования, вклю-
чая иные меры ответственности. Проти-
воположный подход означал бы изъятие 
у лиц, замещающих публичные должно-
сти, и их семей имущества с прекращени-
ем на него права собственности вопреки 
законному назначению указанной меры 
государственного принуждения. Это нару-
шало бы конституционное право соб-
ственности, как и принципы справедли-
вости, соразмерности и правомерности 
в возложении ответственности, влекло 
бы произвольную квалификацию дей-
ствий или бездействия в качестве право-
нарушения помимо закона, подлежащего 
применению.

Изложенное согласуется с той пра-
вовой позицией, формулируя которую 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации констатировал, что принятие Рос-
сией правовых мер по предупреждению 
коррупции и незаконного обогащения, 
включая изъятие по решению суда иму-
щества, приобретенного на незаконные 
доходы, согласуется с международными 
стандартами борьбы с коррупцией, и вме-
сте с тем заметил, что установленный 
законом порядок применения этой меры 
позволяет обеспечить баланс между пуб-
личными интересами борьбы с корруп-
цией и частными интересами владель-
цев имущества, приобретенного на дохо-
ды, не связанные с коррупционной дея-
тельностью (Постановление от 29 ноября 
2016 года № 26-П; определения от 6 июня 
2017 года № 1163-О и от 18 июля 2017 года 
№ 1736-О).

4.2. Самой Конституцией Российской 
Федерации (статья 57) провозглашена 
обязанность каждого платить законно 
установленные налоги и сборы, что непо-
средственно дает государству конститу-
ционные основания вводить и применять 
дифференцированные меры принужде-
ния, включая ответственность, и для слу-
чаев нарушения различных обязанностей 
налогоплательщиков. За нарушение соб-
ственно этих обязанностей действующее 
законодательство предусматривает спе-
циальную налоговую, а также админи-
стративную и уголовную ответственность, 
не исключая мер гражданско-правово-
го восстановления прав казны, вплоть 
до возмещения вреда, причиненного 
бюджету, при надлежащих на то усло-
виях. Обращение же имущества в доход 
Российской Федерации по основанию, 
закрепленному подпунктом 8 пункта 2 ста-
тьи 235 ГК Российской Федерации в его 
взаимосвязи со статьей 17 Федераль-
ного закона «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам», имеет назначением именно проти-
водействие коррупции и подлежит при-
менению в специальной процедуре иско-
вого производства, которая существенно 
отличается как от административно-де-
ликтного и уголовного судопроизводства, 
так и от производства по искам о возме-
щении вреда. Смешение же вопреки зако-
ну различных видов юридической ответ-
ственности может приводить к наруше-
нию вытекающих из Конституции Рос-
сийской Федерации принципов спра-
ведливости, соразмерности и правовой 
определенности, на что Конституцион-
ный Суд Российской Федерации обратил 
внимание, в частности, в Постановлении 
от 8 декабря 2017 года № 39-П.

Указанное особое имуществен-
ное изъятие осуществляется не только 
по правилам гражданского судопроиз-
водства, но и по особым правилам про-
тиводействия коррупции, как это следу-
ет из положения статьи 1 Федерального 
закона «О контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам» 
о том, что именно он определяет порядок 
обращения в доход Российской Феде-
рации имущества, в отношении которо-
го лицами названных в нем категорий 
не представлено сведений, подтвержда-
ющих приобретение на законные дохо-
ды. Установленные им процедуры имеют 
собственное назначение и не предполага-
ют применения тех юрисдикционных пра-
вил, которые позволяли бы суду квали-
фицировать деяния в качестве налоговых 
правонарушений или же административ-
но наказуемых либо преступных посяга-
тельств на правопорядок в области нало-
гообложения.

Как следствие, в деле Е.И.Коровицкой 
доводы прокурора о неисполнении ответ-
чиками обязанностей налогоплательщика 
не повлекли и не могли повлечь констата-
ции в судебном решении факта налого-
вого правонарушения, определения раз-
меров недоимки или причиненного казне 
вреда от неуплаты налогов, как и назначе-
ния законного за то наказания.

Наряду с обязанностями налогопла-
тельщика, действующее законодатель-
ство устанавливает и обязанности госу-
дарственной службы, предусмотрен-
ные в том числе статьей 15 Федерально-
го закона от 27 июля 2004 года № 79-ФЗ 
«О государственной гражданской службе 
Российской Федерации», включая обя-
занности государственного гражданско-
го служащего соблюдать Конституцию 
Российской Федерации, федеральные 
конституционные законы, федераль-
ные законы, иные нормативные право-
вые акты, исполнять должностные обя-
занности в соответствии с должностным 
регламентом, поручения руководителей, 
данные в пределах их полномочий. За их 
нарушение (неисполнение) также следу-
ет ответственность, иное государствен-
ное принуждение с применением, однако, 
именно тех мер, которые предусмотрены 
соответствующим законом за соответ-
ствующее правонарушение.

4.3. Как следует из Постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 29 ноября 2016 года № 26-П, 
предусмотренная Федеральным законом 
«О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государственные долж-
ности, и иных лиц их доходам» система 
контроля за соблюдением государствен-
ным (муниципальным) служащим возло-
женных на него запретов и ограничений 
обусловлена презумпцией незаконности 
доходов, на которые было приобретено 
перечисленное в части 1 статьи 4 и ста-
тье 17 этого Федерального закона иму-
щество, если стоимость такого имуще-
ства превышает общий доход служащего 
и его супруги (супруга) за три года, пред-
шествующих отчетному периоду. В рам-
ках этой системы подлежат обязательной 
проверке достоверность и полнота пред-
ставляемых служащим сведений о дохо-
дах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, а их непредстав-
ление или представление недостоверных 
сведений является основанием для при-
влечения лица к дисциплинарной ответ-
ственности (статья 8 Федерального закона 
от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О про-
тиводействии коррупции»). И если общая 
сумма сделок по приобретению опреде-
ленного законом имущества превыша-
ет общий доход служащего и его супруги 
(супруга) за три года, предшествующих 
отчетному периоду, на него ложится также 
обязанность представить сведения о рас-
ходах, а их непредставление или представ-
ление недостоверных сведений образует 
основание дисциплинарной ответствен-
ности (статья 81 Федерального закона 
«О противодействии коррупции» и ста-

тья 3 Федерального закона «О контроле 
за соответствием расходов лиц, замещаю-
щих государственные должности, и иных 
лиц их доходам»). Вместе с тем Конститу-
ционный Суд Российской Федерации ука-
зывал, что порядок обращения по реше-
нию суда в доход государства имущества, 
доказательства приобретения которо-
го на законные доходы не представлены, 
не предполагает лишения лица, в отноше-
нии которого разрешается этот вопрос, 
права представлять в суде любые допу-
стимые доказательства в подтверждение 
законного происхождения средств, затра-
ченных на приобретение того или иного 
имущества, в том числе относительно 
законных доходов, не отраженных в пред-
ставленных государственным (муници-
пальным) служащим сведениях о доходах 
(Постановление от 29 ноября 2016 года 
№ 26-П; определения от 6 июня 2017 года 
№ 1163-О, от 18 июля 2017 года № 1736-О 
и др.).

Ввиду изложенного непредстав-
ление сведений, в частности, о дохо-
дах от реализации сельскохозяйствен-
ной продукции, произведенной и пере-
работанной при ведении личного под-
собного хозяйства, как и представление 
ошибочных о том сведений не лишает 
лицо, в отношении которого разреша-
ется вопрос об обращении принадлежа-
щего ему имущества в доход Российской 
Федерации, права представлять суду 
обоснования размеров дохода от реали-
зации указанной продукции с любыми 
на то допустимыми доказательствами. 
Более того, установление самого факта 
ведения личного подсобного хозяйства 
в объеме, превышающем личные нужды, 
не может игнорироваться как возмож-
ное свидетельство наличия у граждани-
на законного, по крайней мере в смыс-
ле законодательства о противодействии 
коррупции и контроле за соответстви-
ем расходов доходам, дохода от тако-
го хозяйства. Размер же дохода может 
быть определен как на основании пря-
мых доказательств — документов, опо-
средующих реализацию сельскохозяй-
ственной продукции, так и на основании 
косвенных доказательств — актов обсле-
дования личного подсобного хозяйства 
на предмет его потенциальной доход-
ности. При этом суды должны учиты-
вать, что само по себе наличие законно-
го источника дохода, каковым являет-
ся личное подсобное хозяйство, не поз-
воляет не принять во внимание доходы 
от него — как документально подтвер-
жденные, так и определенные расчет-
ным путем — лишь на том основании, 
что гражданином не исполнены требова-
ния Федерального закона «О личном под-
собном хозяйстве» и Налогового кодекса 
Российской Федерации.

Это соотносится с правовой позици-
ей Конституционного Суда Российской 
Федерации, в силу которой реализация 
в должном объеме права на судебную 
защиту невозможна, если в судебном раз-
бирательстве не обеспечено соблюдение 
условий, необходимых для вынесения 
правосудного, т.е. законного, обоснован-
ного и справедливого, решения по делу, 
и не приняты меры к устранению препят-
ствующих этому обстоятельств (Поста-
новление от 8 декабря 2003 года № 18-П), 
а также с положениями частей первой 
и второй статьи 67 ГПК Российской Феде-
рации о том, что суд оценивает доказа-
тельства по своему внутреннему убежде-
нию при объективном и непосредствен-
ном их исследовании и никакие доказа-
тельства не имеют для суда заранее уста-
новленной силы.

Ограничение же состава допусти-
мых доказательств только документами, 
в которых прямо указан размер дохода 
от личного подсобного хозяйства, не учи-
тывало бы специфику этого вида доходов 
и, значит, интересы граждан при реше-
нии вопроса об изъятии в пользу государ-
ства значительной части их имущества. 
Реализация продукции личного подсоб-
ного хозяйства, не будучи проявлени-
ем предпринимательской деятельности, 
не предполагает обязательную докумен-
тальную фиксацию поступления денеж-
ных средств; не требуется в этом слу-
чае и использование контрольно-кассо-
вых машин при розничной продаже. В 
похозяйственной книге в соответствии 
с пунктом 2 статьи 8 Федерального зако-
на «О личном подсобном хозяйстве» све-
дения об обороте продукции не отра-
жаются — только об основных элемен-
тах состава личного подсобного хозяй-
ства. В документе, в силу абзаца пятого 
пункта 13 статьи 217 Налогового кодекса 
Российской Федерации представляемом 
налогоплательщиком для освобождения 
от налогообложения доходов от личного 
подсобного хозяйства, предусматривает-
ся лишь подтверждение того, что прода-
ваемая продукция произведена налого-
плательщиком на принадлежащем (при-
надлежащих) ему или членам его семьи 
земельном участке (участках), использу-
емом (используемых) для ведения такого 
хозяйства, садоводства и огородничества, 
с указанием сведений о размере общей 
площади земельного участка (участков). 
Каких-либо сведений о собственно раз-
мере дохода в требованиях к такому доку-
менту не содержится.

Иными словами, придание судом 
значения допустимого доказатель-
ства только письменным документам 
с указанием размера доходов, полу-
ченных от личного подсобного хозяй-
ства, лишало бы смысла и конституци-
онно-правовое истолкование, выражен-
ное в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 29 ноя-
бря 2016 года № 26-П, применительно 
к праву подконтрольного лица представ-
лять доказательства законности дохо-
дов. Более того, суду необходимо учиты-
вать, что соответствующие возможно-
сти лица, об изъятии имущества которо-
го на основании части 1 статьи 17 Феде-
рального закона «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их 
доходам» и к которому прокурором подан 
иск, могут быть существенно ограничены, 
если с момента получения дохода прой-
дет столь долгое время, что это приведет 
к утрате — в том числе из-за норматив-
но установленных сроков хранения бух-
галтерских документов — тех письмен-
ных подтверждений размера доходов, 
которые изначально имелись у ответчи-
ка. Если же размер доходов от личного 
подсобного хозяйства указан в справке 
о доходах, расходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера, 
то тем более — с учетом сказанного выше 
о специфике документального подтвер-
ждения этого вида доходов — нет осно-
ваний отвергать такую справку как свиде-
тельство их наличия, что, однако, не пре-
пятствует прокурору доказывать явную 
несоразмерность указанных сумм реаль-
ным возможностям конкретного личного 
подсобного хозяйства.

5. Таким образом, часть 1 ста-
тьи 17 Федерального закона «О контро-
ле за соответствием расходов лиц, заме-
щающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам» и пункт 5 статьи 4 
Федерального закона «О личном подсоб-
ном хозяйстве», образующие пред-
мет рассмотрения по настоящему делу, 
не могут быть признаны нарушающими 
конституционные права заявительницы 
в том смысле, в каком она усматривает их 
неконституционность, поскольку в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния они:

не препятствуют суду при оцен-
ке наличия оснований для обращения 
в доход Российской Федерации земель-
ных участков, других объектов недви-
жимости, транспортных средств, цен-

ных бумаг (долей участия, паев в устав-
ных (складочных) капиталах организа-
ций), цифровых финансовых активов, 
цифровой валюты, в отношении кото-
рых лицом, замещающим (занимаю-
щим) одну из должностей, поименован-
ных в пункте 1 части 1 статьи 2 Федераль-
ного закона «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам», не представлено сведений, под-
тверждающих их приобретение на закон-
ные доходы, или об обращении в доход 
Российской Федерации денежной суммы, 
эквивалентной стоимости такого имуще-
ства, если его обращение в доход Рос-
сийской Федерации невозможно, учесть 
положения законодательных актов субъ-
ектов Российской Федерации, устанав-
ливающих максимальный размер общей 
площади земельных участков, которые 
могут находиться одновременно на праве 
собственности и (или) ином праве у гра-
ждан, ведущих личное подсобное хозяй-
ство;

не позволяют признавать доходы 
от реализации сельскохозяйственной 
продукции, произведенной и перерабо-
танной при ведении личного подсобного 
хозяйства, незаконными по той лишь при-
чине, что лицом, подлежащим контролю, 
и членом его семьи не соблюдены преду-
смотренные налоговым законодатель-
ством условия освобождения соответ-
ствующих доходов от налогообложения;

предполагают, что если в справках 
о доходах, расходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера 
лица, подлежащего контролю, и члена его 
семьи указан доход от личного подсобного 
хозяйства, то такие сведения должны при-
ниматься для учета доходов, если проку-
рором не доказана явная несоразмерность 
указанных сумм реальным возможностям 
личного подсобного хозяйства; если же 
в справках о доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера лица, подлежащего контролю, 
и члена его семьи соответствующий доход 
от личного подсобного хозяйства не ука-
зан, то они не лишены возможности его 
доказывать на основе общих правил дока-
зывания, имея в виду, что в качестве таких 
доказательств не должны рассматривать-
ся только и исключительно документы 
с указанием конкретной суммы доходов.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 17 Феде-

рального закона «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их 
доходам» и пункт 5 статьи 4 Федераль-
ного закона «О личном подсобном хозяй-
стве» не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего право-
вого регулирования, в том числе с уче-
том конституционно-правового истолко-
вания, содержащегося в Постановле-
нии Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 29 ноября 2016 года 
№ 26-П, они:

не препятствуют суду при оцен-
ке наличия оснований для обращения 
в доход Российской Федерации земель-
ных участков, других объектов недви-
жимости, транспортных средств, цен-
ных бумаг (долей участия, паев в устав-
ных (складочных) капиталах организа-
ций), цифровых финансовых активов, 
цифровой валюты, в отношении кото-
рых лицом, замещающим (занимаю-
щим) одну из должностей, поименован-
ных в пункте 1 части 1 статьи 2 Феде-
рального закона «О контроле за соот-
ветствием расходов лиц, замещающих 
государственные должности, и иных 
лиц их доходам», не представлено све-
дений, подтверждающих их приобрете-
ние на законные доходы, или оснований 
для обращения в доход Российской Феде-
рации денежной суммы, эквивалентной 
стоимости такого имущества, если его 
обращение в доход Российской Федера-
ции невозможно, учесть положения зако-
нодательных актов субъектов Российской 
Федерации, устанавливающих макси-
мальный размер общей площади земель-
ных участков, которые могут находиться 
одновременно на праве собственности 
и (или) ином праве у граждан, ведущих 
личное подсобное хозяйство;

не позволяют признавать доходы 
от реализации сельскохозяйственной 
продукции, произведенной и перерабо-
танной при ведении личного подсобного 
хозяйства, незаконными по той лишь при-
чине, что лицом, подлежащим контролю, 
и членом его семьи не соблюдены преду-
смотренные налоговым законодатель-
ством условия освобождения соответ-
ствующих доходов от налогообложения;

предполагают, что если в справках 
о доходах, расходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера 
лица, подлежащего контролю, и члена его 
семьи указан доход от личного подсобного 
хозяйства, то такие сведения должны при-
ниматься для учета доходов, если проку-
рором не доказана явная несоразмерность 
указанных сумм реальным возможностям 
личного подсобного хозяйства; если же 
в справках о доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера лица, подлежащего контролю, 
и члена его семьи соответствующий доход 
от личного подсобного хозяйства не ука-
зан, то они не лишены возможности его 
доказывать на основе общих правил дока-
зывания, имея в виду, что в качестве таких 
доказательств не должны рассматривать-
ся только и исключительно документы 
с указанием конкретной суммы доходов.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 1 статьи 17 Федерального 
закона «О контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам» 
и пункта 5 статьи 4 Федерального закона 
«О личном подсобном хозяйстве» являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в правопри-
менительной практике.

3. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части проверки конституци-
онности пункта 1 статьи 200 ГК Россий-
ской Федерации.

4. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки 
Коровицкой Елены Ивановны на осно-
вании части 1 статьи 17 Федерально-
го закона «О контроле за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их 
доходам» и пункта 5 статьи 4 Федераль-
ного закона «О личном подсобном хозяй-
стве» в истолковании, расходящемся 
с их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 27-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 17 Федерального закона «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам», 

пункта 5 статьи 4 Федерального закона «О личном подсобном хозяйстве» и пункта 1 статьи 200 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Е.И.Коровицкой
город Санкт-Петербург  4 июля 2022 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Голос семьи Белье» 
как предтеча 
оскароносной драмы

Ребенок 
раздвоился

Валерий Кичин

Появление в наших онлайн-кинотеатрах французского 
фильма «Семья Белье», который у нас назвали «Голос 
семьи Белье», — редкий в кино шанс насладиться самим 
процессом эволюции ныне знаменитого сюжета. 

У всех на памяти кинодрама «CODA: ребенок глу-
хих родителей», получившая три премии «Оскар», в том 
числе в номинации «Лучший фильм». А это не более чем 
ремейк французского оригинала, и можно поспорить, 
какой лучше. Как в театре: разные режиссерские трак-
товки, таланты разных актеров в одну и ту же драму вли-
вают новую кровь, сообщают ей новое дыхание. Можно 
смотреть «Отелло» в десяти театрах  — и там будет деся-
ток разных мавров и смыслов. Вот и ребенок глухих ро-
дителей — раздвоился, у каждого свои особенности.

Французское, немецкое, испанское, русское кино 
может снять шедевр, но он не станет хитом мировых 
экранов, зато это легко делает средней руки голливуд-
ский фильм  — другие бюджеты, иной мощности рекла-
ма и высокая репутация фирмы. И Голливуд значитель-
ную часть карьеры строит на своего рода вампиризме: 
перекупает идеи, сюжеты и удачные сценарии европей-
ских и азиатских картин. Переводит на общедоступ-
ный английский и выстреливает их из небытия к славе. 
Иной раз даже вдохновения не нужно — достаточно от-
шлифованного ремесла и хорошего бюджета. Вспомним 
«Отступников» — не лучший фильм Мартина Скорсе-
зе, который сделал 
уцененный вариант 
гонконгского бое-
вика «Двойная ро-
кировка» и получил 
главного «Оскара».

Вот и теперь: 
голливудский вари-
ант Шана Хейдера 
буквалистски сле-
дует французскому 
оригиналу Эрика 
Лартиго: даже ти-
пажи похожи. Прав-
да, семья Росси из 
Массачусетса занята рыболовным промыслом, а семья 
Белье из французского захолустья содержит ферму по 
изготовлению сыров и торгует на рынке камамберами 
и бри. Но во всем остальном оскаровский лауреат идет 
след в след за французским фильмом.

Напомню: в семье глухонемых шестнадцатилет-
няя Паула (у французов), или Руби (у американцев)  — 
единственная, кто не только может говорить и слы-
шать, но и поет, становится звездой школьного хора и 
мечтает уехать в Париж (Нью-Йорк), чтобы участво-
вать в конкурсе (учиться в консерватории). Эту идею 
ей подает экзальтированный учитель пения, руково-
дитель школьного хора, пустивший на ветер свою ка-
рьеру, теперь он пытается помочь юному таланту не 
повторять его ошибок. Есть, конечно, и лирическая ли-
ния — парень из хора поет с ней любовный дуэт на му-
зыку Мишеля Сарду, и проникновенная мелодия впер-
вые пробуждает в юных существах чувственность.

Легким касанием обе картины затрагивают и со-
циальную тематику: в американском фильме рыболо-
вы отстаивают свои профсоюзные права, во француз-
ском глухонемой отец Паулы участвует в выборах го-
родского мэра и, похоже, победит. У французов слиш-
ком много натурализма в диалогах и физиологических 
подробностей, американцы в этих вопросах более 
тактичны. Но обе картины излучают добрые чувства, 
ауру скромного человеческого счастья — приязни, со-
лидарности, искренности, семейной любви, — отсюда 
значительный успех обеих. Обе эмоциональны, а так 
как героиня увлечена пением, обе переполнены музы-
кой. В фильме Эрика Лартиго это французский шансон, 
в основном мелодии Сарду; исполнительница роли Па-
улы прелестная Луан Эмера  — профессиональная певи-
ца, вошедшая в полуфинал французского телеконкурса 
«Голос» и за роль в «Семье Белье» получившая кино-
премию «Сезар» как самая многообещающая актриса.

Кроме того, многие благодарны авторам обеих кар-
тин уже за то, что они обратили внимание на жизнь 
«людей с особенностями» —  глухонемой коммьюнити, 
о существовании которой большинство не то, чтобы не 
подозревало, но старалось не замечать. И вот они ге-
рои большого красивого фильма, отнюдь не обижен-
ные судьбой и не ущемленные обществом — такие же 
люди, только объясняются языком жестов. Обе карти-
ны дают нам почувствовать, «услышать» их мир мол-
чания: в момент, когда Паула (Руби) поет в школьном 
концерте, папа с мамой в зале внимают гулкой тиши-
не, и мы ей внимаем вместе с ними. А высший эмоцио-
нальный взлет сюжета — когда героиня поет для отбо-
рочной комиссии конкурса в пустом зале, а на балкон 
контрабандой пробрались все те же родители, и поет 
она для них — руками, лицом, улыбкой, взглядом.

Транспонируя французский фильм в американскую 
жизнь, авторы голливудской версии учли ошибки евро-
пейских коллег, пригласивших на роли глухонемых ро-
дителей известных французских актеров Карин Вьяр 
(«Мегрэ», «Деликатесы») и Франсуа Дамиенса («Но-
вейший завет»). Те проделали выдающуюся работу, 
осваивая экзальтированный язык жестов, но слабослы-
шащая аудитория премьерных показов не могла его по-
нять и вынуждена была читать субтитры, — слишком 
много там ошибок. К тому же Карин Вьяр явно пережи-
мает в комедийной эксцентрике. В «Ребенке глухих ро-
дителей» глухонемых героев играют актеры театра ми-
мики и жеста, и это делает картину менее искусствен-
ной и более достоверной; один из глухонемых актеров 
Трой Коцур даже получил за эту роль «Оскара».

Обязательно смотрите «Голос семьи Белье», он вы-
шел в онлайн-кинотеатрах, — уже само сопоставление 
двух версий одной истории дарит редкое удовольствие 
от возможности на одном внятном сердцу материале 
сравнить разные культуры и актерские школы.  

КНИГИ Советы 
от писателей 
Авченко 
и Матвеевой 

ЧТО ЧИТАТЬ 
ЭТИМ ЛЕТОМ
Анастасия Скорондаева 

Мы продолжаем заглядывать 
на книжные полки к писате-
лям.«РГ» попросила их поде-
литься: на какие книги непре-
менно стоит обратить внимание 
этим летом? Сегодня  — рекомен-
дации от владивостокского пи-
сателя и журналиста Василия 
Авченко и екатеринбургского 
писателя и редактора Анны Мат-
веевой. 

Что советует Авченко 
Василий Авченко — писатель 

и журналист. Финалист премий 
«Большая книга», «Националь-
ный бестселлер» и «НОС». В 
писательском багаже Авченко 
много интересных дуэтов, так 
однажды он совместно с Ильей 
Лагутенко, лидером группы 
«Мумий Тролль», написал кни-
гу «Владивосток-3000. Кинопо-
весть о Тихоокеанской респуб-
лике». Особого внимания за-
служивает биография геолога,  
автора романа «Территория» 
«Олег Куваев: повесть о нерегла-
ментированном человеке», на-
писанная совместно с доктором 
филологических наук Алексеем 
Коровашко. 

Книги, на которые совету-
ет обратить внимание Авченко, 
прекрасны тем, что о них слы-
шали немногие. Первая его ре-
комендация — сборник прозы 
Вечеслава Казакевича «Избран-
ники реки». «Автор — уроженец 
Белоруссии, русский писатель, 
житель Японии, куда он пере-
брался еще в 1993 году, — расска-
зывает Авченко. — Книгу откры-
вают теплые лиричные повести 
о детстве, проведенном в бело-
русском поселке, — «Охота на 
майских жуков» и «За мной при-

дет Единорог». Среди рассказов, 
идущих вслед за повестями, есть 
и белорусско-японские, и чисто 
японские по тематике. В одном 
из рассказов говорится: «Одни 
литераторы состоят из угрюмо-
сти, другие — из цитат, третьи — 
из бороды, четвертые — из спле-
тен». Сам Казакевич состоит из 
лиризма, юмора, наблюдатель-
ности, тонкого чувства языка. И 
еще из чего-то невыразимого». 

Следом Василий рекомен-
дует обратиться к  Алексею Па-
стухову и книге «Конфликт на 
КВЖД. Война, которую решили 
забыть». «Автор — историк, со-
трудник Новосибирского уни-
верситета, специалист по ору-
жию стран Центральной Азии и 
Дальнего Востока, — представ-
ляет писателя Авченко. — Кон-
фликт на КВЖД случился в 1929 
году, когда маршал Чжан Сюэ-
лян, хозяин Маньчжурии, решил 
вывести Китайско-Восточную 
железную дорогу, проложенную 
русскими инженерами из За-
байкалья в Приморье еще при 
царе, из-под советского контро-
ля. Этого не вышло: знаменитый 
военачальник Василий Блюхер 
получил задание  образумить 
армию — и выполнил его, введя 
войска в Китай. Надо сказать, 
что самому конфликту на КВЖД 
в книге отведено меньше поло-
вины места. КВЖД — скорее то-
пор, дающий повод сварить из 
него суп. Навар, в смысле исто-
рический контекст, получился 
крайне густым: автор рассказал 
об освоении Россией Дальнего 
Востока, проекте «Желторос-
сия», непростых взаимоотноше-
ниях России с Китаем».

Что советует Матвеева 
Анна Матвеева — писатель, 

журналист и редактор, фина-
лист премий «Большая книга», 
«Национальный бестселлер». 
Автор повести «Перевал Дятло-
ва», романа «Завидное чувство 
Веры Стениной», книги о музах 
известных художников «Кар-
тинные девушки».  

Вот, что советует Матвеева: 
«Точка росы» Александра Или-
чевского, Мегха Маджумдар 
«Сожжение» и «Тоска по окра-
инам» Анастасии Сопиковой. 
«Обратите внимание на имя 
Сопиковой, — настоятельно ре-
комендует Анна, — мы его еще 
услышим!».  

ВЫСТАВКА К 90-летию Евгения Евтушенко в Москве 
представили «Роман с жизнью» — шедевры из коллекции поэта

Предощущение стиха

Андрей Васянин

П
оэт Евгений Ев-
тушенко говорил, 
что его собрание 
живописи, фото-
графии, графики и 
скульптуры скла-
дывалось непред-
сказуемо, в нем ока-
зались вещи самых 

разных жанров. Такой же полу-
чилась и выставка «Евтушенко. 
Роман с жизнью», открывшая-
ся в Музее современной исто-
рии России (ГЦМСИР). Именно 
сюда поэт в 2010 году передал 
свою коллекцию и дом в Пере-
делкине, который с тех пор стал 
филиалом музея.

Фотографии Фиделя Ка-
стро рука об руку с поэтом на 
выставке соседствуют с уни-
кальной деревянной мебелью 
из переделкинского дома Ев-
тушенко. Картины и графи-
ка Шагала и Пикассо — с рассе-
креченными записками руко-
водителей КГБ Семичастного 
и Андропова в ЦК о поведении 
поэта в заграничных поездках. 
Автографы Пастернака и Шемя-
кина... По словам гендиректо-
ра музея Ирины Великановой, 
эта выставка не является ни ли-
тературоведческой, ни искус-
ствоведческой — она о том, как 
большой поэт чувствовал и от-
ражал свое время. Какие люди 
окружали его. Что он делал для 
людей. Откуда, как рождается 
«предощущение стиха у насто-
ящего поэта».

«Мое человечество» — так на-
зывается первая часть вы-
ставки, представляющая 
Евтушенко-фотографа, сни-
мавшего по всему миру. И, 
судя по всему, в «его человече-
стве» было немало прекрас-
ных представительниц — 
женских портретов тут 
больше всего.

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: Так ведь его дет-
ство прошло в сибирских кра-
ях, он рос под присмотром на-
стоящих сибирских женщин. 
Например, в первом разделе вы-
ставки представлены фотора-
боты Евгения Александровича, 
сделанные Евтушенко во вре-
мя его многочисленных путе-
шествий по СССР и миру. Здесь 
можно сделать акцент на жен-
ских портретах, в которых Ев-
гений Александрович выразил 
свое восхищение силой женской 
натуры, бесконечное уважение 
к женскому терпению, добро-
те и умению переносить тяготы 
и лишения, ощущения — он про-
нес их через всю жизнь. В этом 
смысле примечательна история, 
случившаяся с ним и Пабло Пи-
кассо. В 1963 году в гостях у ху-
дожника Евтушенко отказался 
взять предложенные на выбор 
несколько его последних работ, 
увидев в них «карикатурную 
мстительность» по отношению 
к женщинам.

Притом что рисунки Пикассо 
стоили и тогда весьма при-
личных денег.

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: Пикассо оце-
нил поступок, который он срав-
нил с жестом Настасьи Филип-
повны из «Идиота», бросающей 
деньги в камин. И откупорил в 
честь поэта шампанское. А гра-
фику Пикассо, узнав о встрече 
молодого поэта с художником, 
позже подарила Евтушенко вдо-
ва Фернана Леже.

Кроме «Танца» Пикассо в цен-
тральной витрине главного 
зала — еще Марк Шагал, Макс 
Эрнст, Нико Пиросмани... 

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: И у каждой ра-
боты своя история. Мы не могли 
обойтись без «Вопроса насеко-
мого» одного из главных сюр-
реалистов Макса Эрнста, на 
ней — насекомое в болоте и под-
нимающийся над болотом алый 
лепесток. Эрнст сказал, что по-

дарит картину Евтушенко, если 
тот ответит, о чем она. «Все мы 
в каком-то смысле в болоте, за-
сасывающем нас. Но художник 
ценен тем, насколько высоко он 
сумеет поднять лепесток своего 
таланта над уровнем болота», — 
сказал поэт. И оказался прав, 
Эрнст именно это и имел в виду.

А вот еще одна плеяда — Ми-
хаил Шемякин, Юрий Васи-
льев, Олег Целков, Александр 
Бибин...

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: Работы этих ху-
дожников — тоже безусловные 
шедевры коллекции Евтушенко 
и нашей выставки. В конце 50-х 
коллекция и начиналась — с Ва-
сильева, Неизвестного, Целко-
ва, когда они, тогда еще моло-
дые художники и скульпторы, 
первыми дарили поэту свои ра-
боты. Перед самым вернисажем 
была закончена реставрация 

«Канатоходца» Юрия Василье-
ва, одной из любимых работ Ев-
гения Александровича. Здесь же 
мы разместили «Предчувствие» 
болгарского классика Светлина 
Русева,  картины Александра 
Бибина, казахского художника, 
вместе со многими, многими 
другими, открытыми поэтом. В 
свое время он покупал работы 
никому не известных авторов, 
порой на последние деньги.

На выставке шедевров — мно-
жество нехудожественных 
артефактов, о которых до 
этого мало кто знал.

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: Да, например, 
бокалы с мушкетерами, изго-
товленные по эскизам Евгения 
Александровича, — он вдохно-
вился сюжетом французско-
го романа, написав сценарий к 
так и не снятому фильму «Ко-
нец мушкетеров», и заказал себе 
такие бокалы в личную коллек-
цию. Их для выставки предоста-
вила Мария Владимировна, вдо-
ва поэта, передавшая нам также 
его личные вещи — знаменитые 
евтушенковские пиджаки и гал-
стуки. Без них выставка была бы 
неполной. А в одном из залов мы 
воссоздали переделкинский ка-
бинет поэта, поставили его стол 
и кресло, книжные полки и даже 
смоделировали окно, через кото-
рое он смотрел на свой участок.   

«Это мой дар народу, воспи-
тавшему меня, дар читате-
лям, поддержавшим меня в 
трудные моменты жизни», — 
говорил Евтушенко о Музее-
галерее, тогда уже филиале 
Музея современной истории 
России. Помните, как в 2014-
м, едва став директором му-
зея, принимали этот дар?

И Р И Н А  В Е Л И К А Н О В А : Помню, как 
поехала в Переделкино зна-
комиться с Евгением Алексан-

дровичем. Я везла с собой экле-
ры — мне сказали, что Евтушен-
ко их любит. Я, конечно же, вол-
новалась. Все-таки встреча с ге-
нием, но Евгений Александро-
вич разрядил обстановку, ска-
зав: «Ну, значит, вы теперь моя 
начальница», — и провел для 
меня авторскую экскурсию по 
галерее. И в этом весь Евтушен-
ко. Он всегда говорил: «Эта га-
лерея — вся моя жизнь, они свя-
заны одной нитью».

Представьте себе, что вели-
кий поэт, человек мира, успеш-
ный коллекционер и очень за-
нятой человек, который хотел 
успеть всё, заботился не толь-
ко об обновлении собрания, ко-
торое он пополнял уже после 
передачи галереи, но и всегда 
был очень внимательным к хо-
зяйственным вопросам, даже не 
находясь в России. Его душа бо-
лела за замену забора, обновле-
ние, ремонт фасада, за то, чтобы 
в галерее хорошо работал интер-
нет. Он часто звонил и интересо-
вался делами музея — деревян-
ное здание требует особенного 
ухода. 

Последние полгода галерея 
была закрыта для посети-
телей.

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА: Мы спешили 
провести в ней ремонтные рабо-
ты к юбилею Евгения Алексан-
дровича. Усилили перекрытия 
второго этажа, где располагался 
кабинет Евтушенко, заменили 
напольные покрытия, укрепи-
ли фундамент, обеспечили си-
стему кондиционирования, за-
менили витражные окна, полно-
стью обработали здание проти-
вопожарной пропиткой и благо-
устроили территорию. Для него 
это было важно, и мы не могли 
подвести Евгения Александро-
вича и Марию Владимировну. 
Уже с 5 июля галерея в Передел-
кине открылась, и мы ждем всех 
в гости!  

Центральное место на выставке занимает портрет поэта работы Сикейроса.

А К Ц Е Н Т

Выставка не является ни литературовед-
ческой, ни искусствоведческой — 
она о том, как большой поэт 
чувствовал и отражал свое время

Исполнительница роли главной героини Луан Эмера — певица, 
вошедшая в полуфинал французского телеконкурса «Голос».

Казакевич состоит из лиризма, 
юмора, наблюдательности, 
тонкого чувства языка.

Это редкая 
возможность 
на одном сюжете 
сравнить разные 
культуры и актер-
ские школы

Игорь Волгин, писатель, поэт, историк, 
президент Фонда Достоевского
Я не могу представить Евтушенко стариком со всеми 

атрибутами такого возраста.  Вечный двигатель вну-

три него работал что в 25, что в 80 лет  — без сбоев и 

замедлений. Заинтересованность — вот было его 

главное состояние, ему никогда не было скучно. Даже 

на смертном одре, я знаю, он работал с текстом, по-

чти до последней минуты диктовал правку. Это была 

ответственность — перед страной, перед читателем, 

перед самим собой.

И эта заинтересованность не была маской, игрой, 

позой, это было совершенно естественное его со-

стояние. 

Я жаден до людей,
и жаден все лютей.
Я жаден до портных,
министров и уборщиц,
до слез и смеха их,
величий и убожеств!

Любое талантливое явление в искусстве, причем  не 

только в литературе, он принимал как собственный 

успех. Он обладал поразительным  чутьем на все но-

вое, талантливое. Например, когда я пришел к нему 

впервые в Амбулаторный переулок, где он жил в на-

чале 60-х,  меня поразило огромное количество кар-

тин — в том числе нонконформистов, которым в те 

годы негде было выставляться. Многие из этих работ 

сейчас находятся в его Музее-галерее в Переделки-

не, а их авторы знамениты на весь мир.

Но прежде всего, конечно, он был поэт. 

У него было поэтическое восприятие мира, он был 

подданным Слова. Он словно бы воплощал собой 

удивительную максиму Иосифа Бродского, что поэ-

зия — есть наша видовая цель.  Его отличал необыкно-

венный лиризм. Мало кто из русских поэтов XX века 

так чувствовал душу женщины. «Как стыдно одному 

ходить в кинотеатры без друга, без подруги, без 

жены...» — это стихотворение я, юный студент, пере-

писал себе в тетрадку. Мое поколение изъяснялось 

строчками Евтушенко: это был код времени. При 

этом его стихи так органично ложились на музыку.  

Его печатные и устные выступления становились со-

бытиями политическими. Помню, в Политехническом 

он читал «Бабий Яр» — и затем последовала потряса-

ющая многоминутная овация, которую я бы сравнил с 

реакцией публики на Пушкинскую речь Достоевско-

го в 1880 г. 

В 2013-м Евтушенко лишился ноги. Поразительно, од-

нако, что на его внутреннем состоянии это как бы не 

отразилось. В 2016-м мы были с ним на Грушинском 

фестивале под Самарой — и он там выступал, замеча-

тельно читал, заинтересованно, жадно всматриваясь 

в аудиторию, словом — работал. Просто он духовно 

все пересиливал, все свои физические недуги. Мало 

кто из нас знал о его смертельной болезни.  Помню, 

Евтушенко приехал в декабре 2016-го на ежегодный 

Конгресс Фонда  Достоевского «Русская словесность 

в мировом культурном контексте». После всего, вече-

ром, мы устроили небольшое застолье — вместе с бо-

лее  молодыми участниками конгресса Евтушенко за-

сиделся до 4 утра. Он, разумеется, был центром 

компании, но, как всегда, держал себя так, что диалог 

шел на равных.

Сейчас его очень не хватает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Евтушенко во время 
прогулки на даче в Переделкине. 

Игорь Волгин: Мое поколение изъяснялось строчками 
Евтушенко — это был код времени.
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— Фоторепортаж на сайте
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НОВОСТИ 

Радулов 
официально 
подписал 
контракт 
с «Ак Барсом»

ЗВЕЗДОЙ 
БОЛЬШЕ
Илья Соболев

Один из самых ярких отече-
ственных  хоккеистов послед-
них лет, двукратный чемпион 
мира в составе сборной России 
Александр Радулов официально 
вернулся в Континентальную 
хоккейную лигу (КХЛ). Накану-
не 36-летний форвард оформил 
отношения с казанским «Ак 
Барсом». Контракт с игроком 
рассчитан на два года.

О том, что Радулов собира-
ется переехать в Казань, было 
известно давно. Скрепить дого-
воренности на бумаге мешали 
формальности: контракт Алек-
сандра с «Далласом», за кото-
рый он выступал последние пять 
лет, завершился только 13 июля.

— Решения о возвращении 
легко не принимаются, но, учи-
тывая возраст и семейные об-
стоятельства, мне хотелось 
больше времени проводить в 
России. Я согласился на предло-
жение «Ак Барса», потому что 
это отличный клуб, где все на 
высшем уровне, команда ста-
вит перед собой высшие зада-
чи, и мне всегда было приятно 
играть в Казани. Я буду делать 
все от меня зависящее для по-
бед, полностью отдаваться игре 
на 120 процентов, потому что 
по-другому не могу и не умею. 
Самое главное — работать и 
быть честным перед собой, ко-
мандой и болельщиками, — при-
водит слова Радулова офици-
альный сайт «Ак Барса».

Напомним, в КХЛ Александр 
Радулов выступал за уфимский 
«Салават Юлаев (2008—2012) и 
столичный ЦСКА (2012—2016). 
С Уфой в 2011 году Радулов вы-
играл Кубок Гагарина. В НХЛ 
россиянин помимо «Далласа» 
играл за «Нэшвилл» и «Монре-
аль». Последний сезон для 
Александра получился неудач-
ным: всего 4 гола и 22 очка в 71 
матче регулярного чемпиона-
та НХЛ и показатель полезно-
сти «-20». 

Но в «Ак Барсе» верят: Раду-
лов еще способен вернуться на 
свой высокий уровень.  

Тим Цзю 
пообещал 
нокаутировать 
соперника 
в бою за титул

К ОХОТЕ ГОТОВ

Сергей Сокольский

До поединка между абсолют-
ным (по версиям IBF, WBC, 
WBA и WBO) чемпионом мира 
в первом среднем весе амери-
канцем Джермелл Чарло и сы-
ном легендарного российско-
го боксера Кости Цзю Тимом 
еще полгода, а соперники уже 
во всю обмениваются колкими 
фразами .

На днях 32-летний Чарло, 
который одержал 35 побед 
(19 нокаутом) при одном по-
ражении, заявил, что Цзю еще 
не готов к боям такого уровня. 
Ответ Тима не заставил себя 
долго ждать.

— Я не вижу себя аутсайде-
ром. Для меня это просто шаг 
к величию, — приводит сло-
ва Цзю-младшего The Herald. 
— Пусть люди сомневаются во 
мне, пусть эксперты говорят, 
что хотят. Я выхожу на охо-
ту с копьем. И копья — это мои 
кулаки. Да, он хороший бок-
сер, но наступает новая эра. Я 
и есть новая эра. Он называ-
ет себя львом, а я охотник на 
львов. Будет большое напряже-
ние, много шумихи и большой 
бой. Слабости есть у всех, пре-
дел прочности тоже. Надо его 
просто нащупать. Подготовка 
к поединку и психологический 
настрой станут ключевыми 
факторами. План на бой должен 
быть идеальным, он таким и бу-
дет. Я сделаю все правильно, и 
все закончится досрочно.

Тиму Цзю 27 лет. У него 21 
победа (15 нокаутом) и ни од-
ного поражения. Но пока бок-
сер все же больше известен как 
сын того самого Кости Цзю, в 
свое время тоже абсолютно-
го чемпиона мира. Так что для 
Цзю-младшего предстоящий 
бой — действительно шаг к ве-
личию. К слову,  Цзю-старший 
считает, что Чарло его сыну 
«по зубам». Действительно ли 
это так, станет понятно 28 ян-
варя, на которое намечен бой. 
Место поединка еще не выбра-
но, но, скорее всего, это будет 
Лас-Вегас.  

ФУТБОЛ Сегодня матчем «Химки» — «Зенит» 
стартует российская Премьер-лига

Пора на стадион
Артур Нанян 

С
е г о д н я  м а т ч е м 
«Химки» — «Зенит» 
стартует сезон в рос-
сийской Премьер-
лиге. Турнир обеща-
ет стать одним из са-
мых любопытных за 
последние годы. И 
причин тому сразу 

несколько.
Во-первых, из-за годичного 

еврокубкового бана наши ко-
манды не смогут участвовать в 
еврокубках. Без Лиги чемпионов 
и Лиги Европы отечественные 
клубы потеряют не только воз-
можность биться с мировыми 
грандами, но и солидные деньги, 
полагающиеся за попадание в 
эти соревнования. Да и сильных 
зарубежных игроков теперь бу-
дет не так-то просто заманить в 
российский чемпионат. 

Отсутствие еврокубков и 
уход целого ряда легионеров 
открывают возможность для 
нашей молодежи. Наверняка 
их теперь будут активнее при-
влекать в основу, причем кос-
нется это не только представи-
телей нижней части таблицы, 
но и грандов. ЦСКА, «Спартак», 
«Краснодар», «Динамо» — всем 
им предстоит обратить взор на 
клубные академии. Как знать, 
может, и вырастут у спартаков-
цев новый Андрей Тихонов, а у 
армейцев — Александр Головин. 

Особняком в этом плане сто-
ит главный фаворит Премьер-
лиги «Зенит». Чемпион страны 
сумел удержать практически 
всех своих лидеров. Есть разго-
воры о возможном уходе Вен-
дела, но пока он в Санкт-Петер-
бурге и не сильно рвется вер-
нуться в родную Бразилию, где 
им интересуется «Фламенго». 
Ушел Юри Алберто, однако за 
несколько месяцев в России он 
так себя по-настоящему и не 
проявил. Что касается Малко-
ма, Клаудиньо, Вильмара Бар-
риоса и Дугласа Сантоса, то 
все они неоднократно подчер-
кивали, что не собираются ни 
уходить из «Зенита», ни при-
останавливать контракты. Ну 
и самое главное — буквально за 
несколько дней до старта сезо-
на продлил-таки соглашение с 
«сине-бело-голубыми» Сергей 
Семак. Новый договор специа-
листа с питерцами рассчитан на 
три года. 

— Этот контракт — формаль-
ность. В работе тренера числа и 
сроки не значат ровным счетом 
ничего. Эмоции перед стартом 
сезона положительные, ведь 
несколько дней назад мы вы-
играли Суперкубок. Что каса-
ется чемпионата, то это, конеч-
но, другой турнир, в котором у 
нас только одно желание — на-
чать как можно лучше. Каждый 
матч и каждый сезон — отдель-
ная история. В прошлом году у 
нас было достаточно проблем 
перед стартом первенства, в 
этом возникли другие вопросы. 
Нужно просто работать, — отме-
тил Семак.

Кто будет главным конку-
рентом «Зенита» — загадка. 
Почти у всех претендентов на 
эту роль большие кадровые 
проблемы, а у ЦСКА, «Динамо», 
«Спартака» и «Локомотива» 
перемены произошли еще и на 
тренерском мостике. «Бело-го-
лубых» возглавил серб Слави-
ша Йоканович, но что собой бу-
дет представлять команда — во-
прос. Динамовских фанатов на-
верняка тревожит тот факт, что 

прямиком перед стартом чем-
пионата команда потеряла сра-
зу трех центральных защитни-
ков. Какие слабости есть у ны-
нешней обороны москвичей, 
продемонстрировал «Локо-
мотив», забивший в товарище-
ском матче с «бело-голубыми» 
три мяча (3:3). 

По традиции серьезно лихо-
радит «Спартак». Прошло всего 
полтора месяца после историче-
ской победы в Кубке над «Дина-
мо» (2:1), как у «красно-белых» 
поменялись тренер и спортив-
ный директор. Причем что ин-
тересно — Лука Каттани букваль-
но пару недель назад признавал-
ся, что именно он был инициато-
ром приглашения в клуб ново-
го рулевого Гильермо Абаскаля. 
Что теперь будет с Абаскалем, 
который стартовал в «Спарта-
ке» с крупного поражения в мат-
че за Суперкубок от «Зенита» 
(0:4), неясно. Вполне возможно, 
в ближайшее время 33-летний 
испанец также сменит обста-
новку. 

Не самое лучшее впечат-
ление в межсезонье произвел 
ЦСКА. В четырех товарищеских 
встречах при новом тренере 
Владимире Федотове армейцы 
потерпели три поражения. Кро-
ме того, с конца весны «красно-
синих» покинула целая обой-
ма футболистов. Алан Дзагоев, 
Марио Фернандес, Юсуф Язы-
джи, Чидера Эджуке — все они, 
так или иначе, помогли команде 
по ходу прошлого сезона, а Дза-
гоева с Фернандесом и вовсе 

можно причислить к легендам 
ЦСКА. Как Федотов справится с 
кадровыми проблемами, пока-
жет время. 

Ну а пока своими ощущени-
ями от нового сезона с «РГ» по-
делился бывший полузащит-
ник «Динамо», «Локомотива» и 
сборной России, чемпион стра-
ны, заслуженный мастер спорта 
Дмитрий Хохлов.

Какие у вас ожидания от 
предстоящего сезона? 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Хотелось бы, что-
бы он открыл какие-то новые 
имена. Много легионеров уеха-
ло, это значит, что шанс полу-
чит наша российская молодежь. 

«Зенит» — безоговорочный 
фаворит? Многие уже зара-
нее отдают им чемпионский 
титул. 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: «Зенит» являет-
ся фаворитом, но каждый сезон 
он по-своему уникален. Поэто-
му до старта чемпионата сра-
зу отдавать кому-то предпочте-
ние я бы не стал. То, что «Зенит» 
подтверждает свой уровень на 
протяжении последних лет, это 
да. Посмотрим, что будет по 
ходу сезона. 

Согласны, что если убрать ле-
гионеров, то класс «Зенита» 
будет схож с ЦСКА, «Спарта-
ком», «Динамо»?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Я вообще таки-
ми категориями не мыслю. А 
если убрать хороших игроков, 
усреднить все команды, что-то 

еще сделать — это все какие-то 
фантазии. Полная глупость.  

Кто будет главным конкурен-
том «Зенита»?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Не знаю, чест-
но не знаю. Хотя бы 5—7 ту-
ров должно пройти, чтобы 
можно было что-то говорить. 
Как команды подготовились, 
укомплектовались, сработа-
лись ли новые тренеры с иг-
роками, сами видите, сколько 
нюансов. Нужно посмотреть, 
как стартует чемпионат, чтобы 
о чем-то рассуждать.  

За «Динамо» не тревожно? 
Команда лишилась трех цен-
тральных защитников, а за-
мены им пока что не нашли. 

Д М И Т Р И Й  Х ОХ Л О В :  Сейчас вроде 
бы у них на примете есть ка-
кой-то игрок, с которым идут 
переговоры. Давайте подождем 
немного. Проблема существует, 
и ее нужно решать. 

Удивились, что после ухода 
Сандро Шварца «Динамо» 
пригласило не российского, а 
зарубежного тренера? 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Меня в последнее 
время вообще ничего не удив-
ляет. Какая-то тенденция идет, 
что российским специалистам 
не доверяют. 

После ухода Луки Каттани 
с поста спортивного дирек-
тора «Спартака» стоит ли 
ждать отставки Гильермо 
Абаскаля? 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Все может быть. 
У нас в «Локомотиве» такое 
было, что спортивный директор 
приглашал тренера, тот уходил 
вслед за ним. Такое возможно, но 
все будет зависеть от результа-
та. Тем более есть руководство, 
которое принимает решения. 
Пусть они и анализируют. 

Много говорилось, что «Спар-
таку» следует пригласить на 
пост главного тренера своего 
человека — Титова, Алениче-
ва или Тихонова. Это было бы 
логично? 

Д М И Т Р И Й  Х О Х Л О В :  Это  должно 
происходить, причем не толь-
ко в «Спартаке». Посмотрите 
на «Локомотив», где есть Лось-
ков, Пашинин. Почему бы им не 
доверить тренерский пост? В 
Европе ситуация иная. К приме-
ру, я играл в ПСВ, там есть тра-
диция: игроки, завершившие 
карьеру, проходят тренерские 
курсы и получают место в клу-
бе. Видимо, у наших футболь-
ных руководителей какое-то 
другое видение. 

На что рассчитывает ЦСКА? 
Команду покинуло много игро-
ков, замены им нет. 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Сложно сказать, 
на что они рассчитывают. По-
явился новый тренер, но при 
этом много игроков ушло. Есть 
проблемные позиции. Я так по-
нимаю, в центре обороны остал-
ся один Дивеев, ему нужен кто-
то в пару. Надо искать футболи-
ста в опорной зоне. И вообще 
опытных и соответствующих 
уровню игроков у ЦСКА мало-
вато. Им однозначно нужно уси-
ление. 

«Краснодар» достаточно не-
плохо выглядел во второй ча-
сти прошлого сезона, хотя по-
терял всех легионеров. Южане 
смогут удержаться на том 
же уровне?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: «Краснодару» не-
множко легче было перестраи-
ваться, чем остальным, потому 
что у них уже много лет четко 
выстроенная вертикаль, и игро-
ки, которые выступают в «Крас-
нодаре-2», действуют по той же 
системе и схеме, что и основ-
ная команда. Переход получа-
ется плавный. А вот был ли это 
всплеск во второй части сезона 
или ребята начнут раскрывать-
ся и проявлять себя, покажет се-
зон.   

Наши клубы продолжают 
покупать игроков из Сербии, 
Бразилии. Может, стоит 
больше внимания обратить 
на российский рынок? 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Я бы не стал так 
утверждать, что нужно только 
на внутренний рынок смотреть. 
Если игрок качественный, он 
должен получать шанс. Если мы 
искусственно будем создавать 
места для наших, российский 
чемпионат прогрессировать не 
будет.  

Спартаковцы не смогли перепрыг-
нуть выше головы и уступили 
«Зениту» в игре за Суперкубок — 0:4.

А К Ц Е Н Т

Главная интрига чемпионата — сумеет ли 
кто-то составить конкуренцию «Зениту», 
который в пятый раз подряд 
может завоевать «золото»

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак на днях продлил контракт с питерским клубом на три года.

АВТОСПОРТ Николаев 
потерял лидерство 
на ралли «Шелковый путь»

Бак подвел

Михаил Щербань

До завершения ралли-рейда «Шелковый путь» оста-
лось два этапа. Торжественный финиш гонки — уже 16 
июля в столичных «Лужниках». Ну а пока пилоты штур-
мовали восьмой этап гонки по маршруту «Элиста — 
Волгоград». Длина дистанции составила 647 километ-
ров, 444 из которых представляли собой специальный 
участок.

В зачете грузовиков лучший результат показал эки-
паж команды «КАМАЗ-Мастер» под управлением про-
шлогоднего триумфатора «Шелкового пути» Дмитрия 
Сотникова. Он преодолел дистанцию за три часа 56 
минут 44 секунды. Второе место у Андрея Каргинова 
(+38.56), а замкнул тройку Сергей Куприянов (+40.38). 

А вот еще один камазовский экипаж Эдуарда Нико-
лаева ждала обидная поломка. Из-за пробитого бака 
он вынужден был финишировать только четвертым 
и уступил лидерство в общем зачете Дмитрию Сот-
никову.

Вот как прокомментировал ход этапа сам Эдуард 
Николаев:

— По ходу гонки поняли, что что-то с подвеской. Сра-
зу остановились, увидели, что, как и у Дмитрия Сот-
никова в первые дни, правый амортизатор просто раз-
валился и уже висит. Повезло, что он ничего не повре-
дил визуально — ни тормозные шланги, ни тормозную 
камеру. Мы быстренько его сняли и поехали дальше. 
Проехав десять километров, увидели, что греются рез-
ко тормоза, тоже остановились, смотрим — шланги в 
итоге порваны, второй амортизатор все еще целый. 
Примотали шланги и поехали дальше. Еще километ-
ров через двадцать второй амортизатор тоже сломал-
ся, хотя я сбросил темп, и пробил топливный бак... У нас 
по автомобилю три топливных бака, это был главный 
резервный. До финиша оставалось порядка ста кило-
метров, потихоньку решили ехать. Экономно. Конечно 
объем баков большой, но на поворотах топливо пере-
ливается, и, к сожалению, начали хватать воздух, при-
шлось остановиться. Подъехали Сергей Куприянов и 
Андрей Каргинов, поделились топливом, и мы финиши-
ровали. Досадная поломка…

Вновь отличился экс-пилот «Формулы-1» Никита 
Мазепин, который в зачете мотовездеходов стал вто-
рым, вслед за Анастасией Нифонтовой. Ну а замкнул 
тройку лучших в этой категории победитель ралли «Да-
кар-2017» в зачете квадроциклов Сергей Карякин.  

ТЕННИС Рублев пробился 
в 1/4 финала грунтового 
турнира в Бостаде

Обратно 
на землю

Анна Козина

Восьмая ракетка мира Андрей Рублев вернулся на 
корты после вынужденного перерыва, связанного с 
недопуском российских и белорусских теннисистов 
на травяной Уимблдон и на предваряющие «Большой 
шлем» турниры на территории Великобритании.

Последний раз Рублев выступал 13 июня в немец-
ком Галле, где проиграл в первом круге грузину Нико-
лозу Басилашвили (6:7, 4:6). Это был его единствен-
ный матч сезона на траве. И вот Андрей снова играет — 
на грунте шведском в Бостаде.

Как второй сеяный игрок Рублев начал с матча вто-
рого круга, в котором обыграл аргентинца Федери-
ко Корию, зани-
мающего 65-е ме-
сто в рейтинге ATP. 
Встреча заверши-
лась со счетом 7:5, 
4:6, 7:6 в пользу 
россиянина.

В четвертьфина-
ле Андрей Рублев 
вышел на 53-ю ра-
кетку мира, серба 
Ласло Джере. 

— Это был тя-
желый матч в не-
простых условиях. 
Сложно было показать теннис очень высокого уровня, 
поэтому я рад, что сумел победить. Федерико хорошо 
играл, особенно в третьем сете, когда он здорово при-
бавил, но мне все-таки удалось дожать соперника, — 
сказал Рублев после в интервью на корте. — Понятно, 
что дальше будет еще сложнее, ведь каждый стремится 
обыграть каждого. Но я сделаю все, что в моих силах, 
чтобы снова победить. В этом сезоне уже произошло 
много хорошего и плохого. Нужно найти баланс, чтобы 
показывать более стабильные результаты. 

В этом году Рублев выиграл три титула — в Мар-
селе и в Дубае на харде, а также в Белграде на грунте. 
Причем на родине серба Новака Джоковича он обы-
грал экс-первую ракетку мира в финале — 6:2, 7:6, 6:0. 
В Мадриде Андрей дошел до четвертьфинала, уступив 
греку Стефаносу Циципасу, потом провалился в Риме, 
выбыв в первом круге. На «Ролан Гаррос» россиянин, 
как и в 2020 году, остановился на стадии 1/4, проиграв 
обидчику нашего Даниила Медведева хорвату Марину 
Чиличу в пяти сетах на чемпионском тай-брейке (7:5, 
3:6, 4:6, 6:3, 6:7 (2:10).

Между тем в четвертьфинал в Бостаде также про-
бился еще один наш теннисист — Аслан Карацев (40-е 
место в рейтинге ATP).  

Андрей Рублев старается найти баланс, чтобы показывать 
более высокие и стабильные результаты.

В этом году Рублев 
выиграл три титу-
ла — в Марселе 
и в Дубае на харде, 
а также в Белграде 
на грунте

СТАТИСТИКА

Все победители 
чемпионата России

Сезон Команда

1992 «Спартак» (Москва)

1993 «Спартак» (Москва)

1994 «Спартак» (Москва)

1995 «Спартак-Владикавказ»

1996 «Спартак» (Москва)

1997 «Спартак» (Москва)

1998 «Спартак» (Москва)

1999 «Спартак» (Москва)

2000 «Спартак» (Москва)

2001 «Спартак» (Москва)

2002 «Локомотив» (Москва)

2003 ЦСКА (Москва)

2004 «Локомотив» (Москва)

2005 ЦСКА (Москва)

2006 ЦСКА (Москва)

2007 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2008 «Рубин» (Казань)

2009 «Рубин» (Казань)

2010 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2011/12 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2012/13 ЦСКА (Москва)

2013/14 ЦСКА (Москва)

2014/15 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2015/16 ЦСКА (Москва)

2016/17 «Спартак» (Москва)

2017/18 «Локомотив» (Москва)

2018/19 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2019/20 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2020/21 «Зенит» (Санкт-Петербург)

2021/22 «Зенит» (Санкт-Петербург)

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

15 июля, пятница, «Матч ТВ»
19.55. «Химки» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

16 июля, суббота, «Матч ТВ»
19.55. «Ахмат» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. ЦСКА — «Урал». 

Прямая трансляция.

17.25. «Оренбург» — 

«Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

17 июля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.55. «Динамо» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. «Торпедо» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

17.25. «Локомотив» — 

«Пари НН». 

Прямая трансляция.

19.55. «Краснодар» — 

«Факел». 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

240
МАТЧЕЙ 

будет сыграно в предстоящем 

сезоне Премьер-лиги. 
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Тем временем

Накануне состоялось общее собрание клубов, по итогам которого 

было принято решение обновить формат Кубка России. Турнир прой-

дет в несколько этапов. Все команды Премьер-лиги стартуют в нем с 

группового раунда: по четыре клуба в каждой группе. Первый тур запла-

нирован на 30—31 августа, заключительный — на 8—9 ноября. Матчи 

плей-офф начнутся в феврале 2023 года, а Суперфинал Кубка состоится 

11 июня 2023 года в столичных «Лужниках».
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